
НЕ ЧИТАЛ,  
НО ОБСУЖДАЮ

Помните, в прошлом году, когда прини-
мались законы о переносе парламентских вы-
боров 2016 года с начала декабря на середину 
сентября, их авторы, спикер Госдумы и лидеры 
думских фракций «ЕР», ЛДПР и «СР» настойчиво 
повторяли, что это связано с бюджетом?

В конце мая 2015 года Сергей Нарышкин, к 
примеру, говорил, что «осенью Государственная 
дума принимает один из самых важных законов 
каждого года» — бюджет, и «есть много аргу-
ментов» в пользу того, чтобы он принимался 
новым составом депутатов.

И лидер ЛДПР, докладывая законопроект 
о переносе выборов в зале заседаний, вторил: 
«Он должен быть внесен в Госдуму не позднее 
1 октября 2016 года, и процедура его принятия 
завершается в декабре, таким образом новый 
состав депутатов начнет сразу заниматься 
бюджетом».

Журналисты недоумевали: о какой нор-
мальной работе над «одним из самых важных 
законов» может идти речь, если Дума нового 
созыва соберется на первое заседание не рань-
ше середины октября? А потом надо создать 
комитеты, поделить в них руководящие посты… 
То есть бюджет в Думу 1 октября внесут, но 
работать с ним будет некому. Да и не первые 
это думские выборы, раньше как-то справля-
лись депутаты — до дня голосования, который 
всегда случался в декабре, успевали бюджет 
принять…

«Не беспокойтесь! Все будет в порядке!» — 
широко улыбаясь, отвечали политики, которые 
все это знали не хуже журналистов.

26 апреля 2016 года ста-
ло ясно, как будет выглядеть 
этот самый «порядок». 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
  

■  СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ подарил свой голос 
харизматичному волку в новом мультфильме. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером о люби-
мых мультфильмах, вожаках стаи и актерском 
таланте.
■  ОЛЬГА ДЫХОВИЧНАЯ сыграла в новом се-
риале героиню эпохи семидесятых. «МК-Бульвар» 
обсудил с актрисой идеальный ретрокостюм и 
съемки в обнаженной сцене.
■  А ТАКЖЕ: Братья Кристовские очаровали Але-
ну Апину, Сати Казанова заинтриговала кольцом, 
Виктор Добронравов выводит в свет будущих 
мам и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РУСЬ ПОБОРНАЯ
Читайте 3-ю стр.

Геннадий ГУДКОВ,
политик

УБИЙЦЫ СЕМЬИ ГОШТ ВОШЛИ 
В ДОМ ЧЕРЕЗ ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ
Александр ХИНШТЕЙН: «Преступники 

были в перчатках, с фонариками, 
быстро рассредоточились  

по комнатам и начали жесткими 
профессиональными ударами  

забивать людей»
Во время церемонии прощания с убитым экс-начальником 

сызранской полиции Андреем Гоштом присутствующий на меро-
приятии замглавы ГУВД по региону Андрей Коновалов дал понять 
журналистам, что одна из приоритетных версий жестокой расправы 
— разбой. Соседи погибших в Ивашевке подхватили эту версию 
и неожиданно вспомнили, будто полицейский не рассчитался с 
гастарбайтерами за строительство дома, вот те и решили таким 
жестоким образом вернуть должок.

Депутат Госдумы от Самарской области Александр Хин-
штейн опроверг бытовую версию кровавой расправы и пояс-
нил, почему гастарбайтеры не могли совершить такое дерзкое 
преступление.

Читайте 3-ю стр.

Новая версия событий вокруг 
пропажи благотворительных 
средств для Жанны ФРИСКЕ

мигранты хотели вмешаться 
в телефонные переговоры 

президента
Оставить без связи Пре-

зидента России попытались 
два приезжих из Киргизии. 
Гастарбайтеры проникли 
по подземным сооружени-
ям в место, где проходит 
секретный кабель, чем вы-
звали сильное возмущение 
спецслужб.

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, инцидент произо-
шел в ночь с 22 на 23 апреля в 
районе пересечения Рублев-
ского шоссе с Кутузовским 
проспектом. На инженерный 
пульт ФСО России поступил 
сигнал: сработала сигнали-
зация, установленная в ме-
сте прохождения правитель-
ственной связи. Старший 
инженер 35-летний Дмитрий 
оповестил ФСО и сразу же 
вызвал полицию. Выехавший 
наряд задержал двоих при-
езжих — Уулу Шамишави и 
Уигу Эгембери. Еще двоим 
удалось скрыться.

Оказалось, преступники 

сумели обнаружить кабель-
канал, но не подозревали 
даже, что речь идет о се-
кретной связи. Судя по все-
му, они давно специализи-
ровались на краже кабеля по 
всей Москве, который потом 
сдавали. На этот раз им не 
удалось украсть кабель, но 
они изрядно его попортили. 
В случае же хищения сумма 
ущерба официально соста-
вила бы около 700 тысяч ру-
блей. Впрочем, эксперты в 
области связи уверяют, что 
предназначенный для кон-
фиденциальной связи кабель 
стоит значительно дороже.

В ФСО выразили озабочен-
ность случаем попытки хи-
щения кабеля. Но заметили, 
что на бесперебойной связи 
первых лиц государства это 
никак не отразилось. В ве-
домстве также озаботились 
тем фактом, что проникнуть 
в подземные коммуникации 
Москвы стало слишком про-
сто даже для приезжих. 

гороЖан поселят в водяных трУБах

Удивительные дома бу-
дущего в форме гигантских 
водяных труб и замыслова-
тых клякс могут появиться 
в Новой Москве в ближай-
шие годы. А одна из самых 
депрессивных улиц города 
— Электролитный проезд 
— превратится в цветущий 
парк-ленту. Как стало из-
вестно «МК», необычные 
концепции молодые архи-
текторы представили на 
столичный конкурс «Пер-
спектива».

Все жилые здания, пред-
ложенные на конкурс для 
Новой Москвы, вне зави-
симости от дизайнерских 
изысков имеют одну общую 
«фишку». Во-первых, проек-
ты начисто лишены острых 
углов. А во-вторых, именно 
такая непривычная форма 
домов, которые к тому же 
еще и постепенно сужаются 

от основания к верхним эта-
жам, делает их энергоэф-
фективными и экономит 
траты жильцов на обогрев. 
Кроме того, архитекторы за-
думали по максимуму слить 
современные строения с 
природным загородным 
ландшафтом. Снаружи сте-
ны зданий предлагается по-
крыть сетчатой оболочкой, 
которую при желании можно 
будет заполнить живой тра-
вой. Начинка каждого та-
кого дома будет включать 
не только жилые сектора с 
квартирами и пентхаусами. 
Кстати, пространство для 
проживания проектиров-
щики хотят размещать на 
верхних ярусах, поближе к 
небу и чистому воздуху. А 
нижние этажи они предла-
гают отвести под паркинги, 
кафе и детские центры, а 
также зимние сады и даже 

частные теплицы с огоро-
дами.

Вторая часть конкурс-
ной битвы — проекты для 
благоустройства Электро-
литного проезда, располо-
женного вблизи от станции 
метро «Нагорная». Эту, мяг-
ко говоря, неприглядную 
территорию архитекторы 
предлагают превратить в 
прогулочную зону. Помимо 
ставших уже привычными 
для столицы велодорожек 
здесь может появиться 
скейт-парк. Кроме того, 
авторы в планах авторов — 
обустройство смотровых 
площадок и удобной терри-
тории для выгула домашних 
питомцев. Также в будущем 
парке планируется высадить 
деревья, из-под которых бу-
дут вырываться лучи света 
благодаря необычной архи-
тектурной подсветке. 

фемида не поверила в ЧУдеса 
фотографии лЖеЭКстрасенса  

с телеведУЩим малаховым

Ни громкое имя известного 
телеведущего Андрея Мала-
хова, ни совместное фото с 
ним не уберегли от тюрьмы 
лжеэкстрасенса, 51-летнего 
Алексея Дрюпина. Как выяс-
нил «МК», перед тем как стать 
экстрасенсом под именем 
Алексий Сибирский, Дрю-
пин успел 13 лет послужить в 
войсках стратегического на-
значения в Новосибирске. В 
90-е Дрюпину пришлось уво-
литься, и всю последующую 
жизнь он решил посвятить 
Богу. В качестве мага Дрю-
пин посещал многие извест-
ные телешоу. Подружился с 
телеведущим «Пусть гово-
рят» Андреем Малаховым. 
А затем нашел возможность 
постоянного заработка в 
Международном центре па-
рапсихологии и коррекции 
судьбы «Сапфир». Правоо-
хранительные органы в июле 
2013 года прикрыли лавочку, 

которую организовали обыч-
ные мошенники. Менее чем 
за полгода они успели вы-
качать с доверчивых граждан 
6 млн рублей. Большинство 
сотрудников «Сапфира» в де-
кабре прошлого года были 
осуждены. Сам же Дрюпин 
сумел сбежать от сыщиков. 
Его поймали лишь в ноябре 
2015 года. 

Дрюпин не имел каких-либо 
познаний и способностей в 
парапсихологии, но тем не 
менее оказывал гражданам 
«экстрасенсорные услуги» за 
денежное вознаграждение.

В ходе заседания Дрюпин 
попросил рассмотреть его 
дело в особом порядке, т.е. 
без изучения доказательств, 
и Фемида пошла ему на-
встречу. Гособвинитель тре-
бовала приговорить «парап-
сихолога» к 5 годам лишения 
свободы со штрафом в 600 
тыс. рублей.

Лжеэкстрасенс заявил, что 
признает вину и раскаивает-
ся, но считает, что сам стал 
жертвой мошенников. Дрю-
пин умолял суд о снисхожде-
нии. И гордо демонстрировал 
совместную с Малаховым 
фотографию.

Симоновский суд Москвы 
приговорил Дрюпина к 2,5 
года лишения свободы с от-
быванием в колонии общего 
режима. 

БаКтерии в салатах УБьЮт 
радиаЦиеЙ

Радиационную обработку 
продуктов питания для их бо-
лее длительного хранения 
без использования консер-
вантов могут начать в России 
с будущего года. В ядерном 
центре Института ядерной 
физики СО РАН и Новоси-
бирском госуниверситете 
отрабатывают технологию 
облучения разных видов 
продуктов для подготовки 
первых российских ГОСТов 
на «холодную электронную 
пастеризацию».

Как сообщили «МК» в НГУ, 
Институт ядерной физики на 
протяжении 15 лет серийно 
выпускает промышленные 
ускорители с энергией до 5 
МэВ (мегаэлектронвольт), 
которые используются во 
всем мире для пастери-
зации продуктов. Несмо-
тря на то что при холодной 
электронной пастеризации в 
продуктах не накапливается 
радиация, в России ее разре-
шили только с 1 января 2016 
года. И даже несмотря на это, 

«обстреливать» электронами 
продукты пока не торопятся, 
поскольку не разработаны 
соответствующие правила и 
нормы. Этим сейчас и зани-
маются в сибирском радиа-
ционном центре. В среднем 
процесс облучения занима-
ет считаные секунды, в ре-
зультате чего температура 
изделия поднимается всего 
на несколько градусов, что 
абсолютно не вредит потре-
бительским свойствам.

Специалисты уверяют, что 
подобная обработка про-
дуктов не вреднее обычной 
термической, зато электро-
ны можно использовать там, 
где тепловая пастеризация 
невозможна. Например, для 
увеличения до 2–3 недель 
срока хранения охлажден-
ного мяса или картофеля, 
который после облучения 
перестает прорастать. Уве-
личится после пребывания 
в изолированном ускорителе 
частиц и срок хранения сала-
тов, а также круп и специй. 

фонари осветят КаЖдУЮ ямУ 
на мКаде

Московская кольцевая 
автодорога в темное время 
суток будет светиться ярче. 
За счет установки дополни-
тельных фонарей столичные 
власти надеются снизить ава-
рийность на этой трассе.

Как стало известно «МК», 
в ближайшее время на про-
езжей части и обочинах МКА-
Да планируется установить 
дополнительное наружное 
освещение. Дело в том, что 
по результатам исследова-
ния дорожного покрытия и 
разгонных полос на коль-
цевой магистрали (были 
проведены замеры сред-
ней яркости) оказалось, что 
освещенность трассы в не-
которых местах не соответ-
ствует норме. Установка же 
дополнительных фонарей, 

по словам специалистов, по-
зволит не только повысить 
безопасность автомобили-
стов на МКАДе, но создаст 
положительную психологи-
ческую атмосферу, добавит 
визуального комфорта во 
время движения. В столич-
ной ГИБДД уже определили 
список мест, где будет уста-
новлено дополнительное 
освещение. Всего таких про-
блемных участков 59 — как 
с внутренней, так и с внеш-
ней стороны дороги. Причем 
самыми темными местами 
оказались юго-восток, юг и 
юго-запад МКАД — 21–27-й 
км, 29–34-й км, 41–50-й км 
и 55–58-й км.

В целом дополнительно 
осветить предполагается 
почти 50 километров пути.

БирКа из роддома стала  
для матери-КУКУшКи Билетом  

в тЮрьмУ
По бирке из роддома на 

ручке оставленного возле 
мусорного контейнера ново-
рожденного малыша нашли 
его нерадивую мать. На днях 
суд вынес женщине строгое 
наказание.

Как сообщил «МК» Саве-
ловский межрайонный про-
курор Александр Рыбак, 
девочку, посиневшую от 
холода, в апреле 2015 года 
нашел за помойкой на улице 
Сурикова местный бомж. Ма-
лышку отвезли в больницу, 
где у нее диагностировали 
переохлаждение. Выйти на 
след мамы младенца уда-
лось по бирочке, которая 
висела на ручке крохи.

22-летняя москвичка по-
ведала свою историю. Девоч-
ка — это ее второй ребенок. 
Мальчика она родила еще 
в 17 лет и тут же оставила в 
роддоме. Родные москвички 

заявили стражам порядка, 
что дочь пустилась во все 
тяжкие после смерти мате-
ри. Через некоторое время 
молодая особа вышла замуж, 
но забеременела не от мужа, 
а от кавалера. Свое интерес-
ное положение женщина от 
всех скрывала, родила в ка-
рете «скорой помощи», а в 
родильном доме заявила об 
отказе от малышки. Сотруд-
ники роддома так уговари-
вали ее передумать, что она 
выписалась с девочкой. Но 
уже на улице поняла, что не 
хочет воспитывать ребенка. 
И просто оставила ребенка 
на улице и ушла.

К счастью, судьба крохи 
сложилась благополучно. 
Она не только выжила, но и 
попала в хорошую семью. А 
нерадивую мать приговори-
ли к девяти годам лишения 
свободы. 

гастарБаЙтер проспал своЮ Жизнь  
за БоКалом пива

Жизнью за свой крепкий 
сон поплатился посетитель 
пивбара в подмосковном 
Дмитрове в понедельник. 
Охранник заведения избил 
до смерти сонного мужчи-
ну. 

Как стало известно «МК», 
35-летний уроженец Донецка 
Илья зашел в питейное за-
ведение «Восьмерка», чтобы 
отдохнуть после рабочего 
дня. Гастарбайтер заказал 
два бокала янтарного напит-
ка и после выпитого, види-
мо от усталости, заснул за 
столом. На Илью обратила 
внимание работница бара. 
Она попросила охранника за-
ведения, 50-летнего Игоря, 
разобраться с незадачливым 
посетителем. Тот разбудил 
мужчину, взял его недопитое 

пиво и потащил к выходу 
Илья, спросонья ничего не 
поняв, начал сопротивлять-
ся. Секьюрити ударил посе-
тителя несколько раз по телу, 
продолжая тем временем 
бесцеремонно тащить его к 
выходу. На улице «блюсти-
тель порядка» продолжил же-
стокое избиение. От одного 
из ударов Илья упал, ударил-
ся головой о металлический 
забор и тротуарную плитку и 
потерял сознание. Охранник, 
испугавшись, пытался при-
вести в чувство посетителя, 
обливая его водой, однако 
тот так не пришел в сознание. 
Оставив почти бездыханное 
тело Ильи на улице, мужчи-
на вернулся обратно в бар и 
продолжил охранять покой 
посетителей. Только через 

три часа случайный про-
хожий увидел на улице уже 
окоченевший труп мужчины 
и вызвал полицию.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Причинение тяж-
кого вреда здоровью, по-
влекшее смерть потерпев-
шего». Охранник арестован, 
ему грозит до 15 лет лишения 
свободы. По словам руко-
водителя охранного пред-
приятия Анатолия Потапова, 
по закону охранник не имел 
права выводить посетителя 
из пивного бара с примене-
нием физической силы. Он 
мог только попросить поки-
нуть помещение.

арсенал тоКаря пришлось 
вывозить на трех машинах

Проверку 17 московских 
квартир на предмет наличия 
криминального оружия про-
вели во вторник сотрудники 
УФСБ РФ по Москве совмест-
но с коллегами из МВД. В ито-
ге сыщики сорвали солидный 
куш — целую коллекцию не-
легальных «стволов» изъяли 
во вторник у токаря ОКБ «Су-
хого» в жилище на проспекте 
Мира. 

Как стало известно «МК», 
спецоперацию назначили 
на раннее утро, когда хозя-
ин «стволов» — 59-летний 
Николай Бтемиров, уроже-
нец Осетии, ушел на работу 
в конструкторское бюро. 
Мужчина живет с супругой 
Ириной Васильевной (она 
пенсионерка, по профессии 
врач) и тещей Валентиной 
Ивановной в трехкомнатной 
квартире. Взрослая дочь про-
живает отдельно. 

Главу семейства срочно 
вызвали домой — оружие 
изымали в его присутствии. 
Москвич хранил «стволы» 
под диваном в одной из 
комнат, также весь балкон 
был завален пистолетами. 
Правда, каждый был обернут 
в тряпку. 

Бтемирова попросили лич-
но показать схрон. Мужчина 
принялся бережно вытаски-
вать все из-под пыльного 
дивана и передавать в руки 
силовикам. Жена и теща сто-
яли рядом — бледные, все в 
слезах. Они твердили, что 
были не в курсе ситуации. 

По словам соседей, семья 
вела скромный образ жизни. 
Ирина Васильевна как-то жа-
ловалась, что они никак не 
могут купить машину из-за 
нехватки средств. Николай 
Казбекович подрабатывал 
где мог. Например, чинил 
жильцам сломанные дверные 
замки. Всего изъяли 33 «ство-
ла» — пистолеты, револьве-
ры, кустарно изготовленное 
оружие без опознавательных 
знаков, штык-ножи, много па-
тронов. Впрочем, на три ка-
рабина: «Сайга», «Remington 
597», «Hi-Point 995 TS» были 
разрешения до 2019 года.

Хозяин пояснил, что соби-
рал стволы со времен учебы в 
школе, однако полицейские 
подозревают, что гражданин, 
возможно, занимался изго-
товлением и продажей. Вы-
возить весь этот схрон при-
шлось на трех машинах.

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА, Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Наталья БАЖЕНОВА, Татьяна АНТОНОВА и др.

Таким станет Электролитный проезд.Новый тип домов.
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Новыми подробностями обрастает 
история путешествия из Москвы в Петер-
бург 11-летней школьницы. Напомним, 
девочка одна, без родителей, не имея 
билета, спокойно прошла все этапы пред-
полетного досмотра в аэропорту «Внуко-
во», села на самолет и улетела в город 
на Неве. Только в аэропорту прилета на 

путешествующего без взрослых ребенка 
обратили внимание сотрудники полиции. 
Изначально предполагалось, что 11-лет-
няя москвичка Оля (имя изменено) зара-
нее распланировала этот вояж — очень уж 
мечтала полетать на самолете. Но сама 
девочка рассказала психологам, что про-
сто провожала знакомую семью. Когда 

же она зашла на борт лайнер, объяви-
ли окончание посадки, и выходить было 
поздно. Впрочем, также есть версия, что 
в аэропорту девочка просто познакоми-
лась с ранее неизвестной ей семьей и 
каким-то образом прошла с ними в салон 
самолета. 

Читайте 3-ю стр.

  ОДНА  
БЕЗ ДОМА-2

Школьницу, непонятным образом улетевшую  
из Москвы в Питер, не торопится забирать мать

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики
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Козел Тимур, который прославился своей 
дружбой с тигром Амуром, прилетел из Влади-
востока на лечение в Москву. Его сейчас осма-
тривают специалисты ветеринарной академии 
имени Скрябина. 

О состоянии з доровья всеобщего 

любимца, как он перенес перелет, а также как 
долго продлится лечение, мы поговорили с ди-
ректором Приморского сафари-парка Дмитрием 
МЕЗЕНЦЕВЫМ. 

Читайте 3-ю стр.

ГЛАВНЫЙ КОЗЕЛ 
РОССИИ ПРИБЫЛ 

НА ЛЕЧЕНИЕ  
В СТОЛИЦУ

В Московской ветеринарной 
академии им. Скрябина 
помогут понять, почему 

у всеобщего любимца 
не заживают ранения, 

нанесенные тигром Амуром
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Утром в четверг, 28 апреля, когда 
читатели получат номер газеты, уже 
будет известно, состоялся ли отло-
женный пуск ракеты «Союз» с ново-
го космодрома «Восточный». В среду 
вечером такой ясности не было. На-
кануне, в 3 часа ночи по московскому 
времени, комиссия согласовала старт, 

признав, что все системы корабля ис-
правны и находятся в полной готов-
ности. Однако за 2,5 минуты перед 
стартом, на четвертой предпусковой 
команде из шести, автоматика дала 
сбой. Владимир Путин, наблюдавший 
за пуском с построенной специально 
для него площадки, молча выдержал 
удар и решил дать строителям космо-
дрома еще один шанс.

Читайте 2-ю стр.

«ВОСТОЧНЫЕ» РАЗБОРКИ
Владимир Путин: «Это связано с разгильдяйством 

или отсутствием контроля?  
Я хочу понять и послушать!»
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Юная москвичка 
повторила «подвиг» 
Кевина из фильма 
«Один дома-2». Правда, 
в жизни ситуация 
оказалась не такой 
забавной. 

КУДА ДЕЛСЯ 21 МЛН РУБЛЕЙ, СОБРАННЫЙ НА ЛЕЧЕНИЕ ПЕВИЦЫ



c 1-й стр.
Глава думского Комитета по 
бюджету и налогам Андрей 
Макаров («ЕР») в целях «опти-
мального выстраивания бюд-

жетного процесса и создания условий для 
эффективной работы» Госдумы седьмого созыва 
над проектами федерального бюджета на 2017 
год и плановый период на 2018 и 2019 годы внес 
законопроект, который предлагает на один год 
перелопатить весь бюджетный процесс.

Предлагается разрешить правительству 
внести проект бюджета к 1 ноября 2016 года 
— на месяц позже, а отчет об исполнении 
бюджета в прошлом, 2015 году, который депу-
таты вообще-то должны утверждать законом 
до внесения в Госдуму проекта бюджета на 
следующий год, разрешить рассмотреть по-
сле внесения проекта бюджета на следующий 
год (с одной оговоркой — до первого чтения). 
А еще до 1 января 2017 года отменить прави-
ло, требующее, чтобы все законы о налогах и 
сборах (акцизы, например), которые влияют на 
доходы бюджетов всех уровней, принимались 
не позднее чем за 1 месяц до внесения про-
екта бюджета в Госдуму.

Основные направления налоговой по-
литики, основные направления бюджетной 
политики, основные направления таможенно-
тарифной политики и основные направления 
денежно-кредитной политики в этом году бу-
дут рассматриваться депутатами параллельно 
с бюджетом и налоговыми законами — после 
1 ноября 2016 года. Одной кучей…

Это далеко не все новации, содержащие-
ся в документе, который будет приниматься 
Госдумой сразу после майских праздников.

Многие из этих новаций, впрочем, уже 
были опробованы осенью прошлого года. 

Тогда из-за резких колебаний курса рубля 
правительство оказалось неспособно свер-
стать мало-мальски убедительный бюджет к 
1 октября, и депутаты позволили внести его к 
25 октября. Первое чтение прошло 13 ноября. 
Второе — 2 декабря. Третье — 4 декабря, 9 
декабря документ одобрил Совет Федерации, 
а 14 декабря — подписал президент: тянуть 
дальше было нельзя, до Нового года остава-
лось две недели…

Когда в прошлом сентябре обсуждался 
законопроект об этом экстраординарном, 
на один год, как уверяло правительство, со-
кращении сроков рассмотрения бюджета в 
Госдуме, Александр Тарнавский («СР») об-
ратил внимание коллег на то, что один толь-
ко перечень документов, сопровождающих 
проект бюджета, занимает тридцать четыре 
страницы. «Мы, наверное, похожи на волшеб-
ников в определенной мере, и, конечно же, 
Бюджетный комитет опять будет работать с 
десяти утра до десяти утра, но сумеет ли это 
спасти ситуацию?» — спросил он. Ситуация 
эта в его понимании выглядела, как в анекдоте: 
«Нормативный срок строительства пятиэтажки 

— четыре года. Спрашивают: «А можно ли дом 
построить за три с половиной года?» — «Это 
возможно». — «За три года?» — «Не знаем». 
— «За три дня?» — «Наверное, можно, только 
из папье-маше!» 

Но г-н Макаров заверил, что на самом 
деле «никакого ускоренного режима прохож-
дения бюджета не устанавливается» — раз-
ве что «придется интенсифицировать свою 
работу». 

Интенсифицировали: у членов Комитета 
по бюджету и налогам, заседавших с утра до 
вечера и почти без выходных, чуть ли не дым 
из ушей шел к началу декабря. Но сокращение 
сроков работы Госдумы над бюджетом все-
таки случилось: по сравнению с «нормальным» 
порядком, который действовал при принятии 
бюджета на 2015 год, финансовый план госу-
дарства находился на Охотном Ряду почти на 
2 недели меньше…

И в прошлом году принимался однолет-
ний, а не трехлетний бюджет.

И пришел он в Госдуму не к 1 ноября, а 
на неделю раньше.

И отчет об исполнении бюджета за про-
шлый год Госдума приняла в сентябре, то 
есть до внесения проекта бюджета на сле-
дующий год.

И это были опытные, с 4-летним стажем 
депутаты. 

А если вдруг состав Комитета по бюд-
жету и налогам сменится процентов на 80? 

И если вдруг в Кремле почему-то решат, что 
комитету этому нужен новый председатель 
(иногда у Кремля после выборов случаются 
такие капризы)?

Депутаты меняются, а их отношение 
к своим конституционным полномочиям 
— нет.

Сначала несколько лет тому назад уве-
личили их срок с 4 до 5 лет. 

Потом якобы ради бюджета, а на самом 
деле — ради неких политтехнологических 
выгод сократили срок этих полномочий до 4 
лет 9 месяцев, перенеся выборы.

Потом, чтобы не сорвать работу с бюдже-
том в результате переноса выборов, комкают 
бюджетную процедуру. 

Может, доживем и до таких времен, когда 
проект бюджета в Госдуму будут не «вносить», 
а «заносить» на пару дней — чтоб хотя бы 
торжественно постояли тяжелые коробки с 
бумагами на парадной лестнице с красной 
ковровой дорожкой, в окружении почетного 
караула из членов Комитета по бюджету и 
налогам…

В Кремле и правительстве ведь люди 
умные, они лучше знают, что да как. И сколько 
кому.

…Между прочим, 27 апреля в стране отме-
чается День российского парламентаризма.

Праздник есть, а уважающего себя пар-
ламента все нет. 

Марина ОЗЕРОВА. 

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   28 апреля 2016 года
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

«Распространение Интерне-
та в России немного меньше, 
чем в среднем по Европе (на 
3%), и в полтора раза выше, 
чем по всем странам мира, 
— сообщили «МК» аналитики 
Яндекс. — В 2015 году аудито-
рия Интернета в миллионниках 
почти перестала увеличиваться. 
Резерв для дальнейшего роста 
в крупных городах — только 
люди старше 45 лет. В городах 
же с населением меньше 500 
тысяч и селах количество поль-
зователей продолжает расти: в 
них живет несколько миллионов 
людей молодого и среднего 
возраста, которые пока не поль-
зуются Всемирной паутиной».  
В самых дорогих городах до-
машний безлимитный Интернет 
со скоростью не меньше 3 
Мбит/с стоит в 5–6 раз до-
роже, чем в самых дешевых. 
Например, в Якутске или Новом 
Уренгое — 950–1000 рублей, а 
в Петрозаводске или Сева-
стополе — 150–300 рублей. В 
среднем же тарифная ставка в 
марте 2016 года составила  
404 рубля.

СЕТЬ

СТОИМОСТЬ ИНТЕРНЕТА РАЗЛИЧАЕТСЯ  
В РЕГИОНАХ В 5–6 РАЗ

Устроить настоящие по-
хороны салату «Цезарь» 
— с гробом, катафалком 
и могильной плитой 
— решили сочинские 
рестораторы. Шуточ-
ная траурная церемония 
состоялась в Красной 
Поляне. Сначала кулинары 
приготовили из помидоров 
черри, пармезана, пере-
пелиных яиц и жареной 
курицы почти 200 кило-
граммов салата. А затем 
поместили вкусную массу 
в сделанный на заказ гроб 
(на его крышку вместо 
венков положили листья 
салата). «Покойник» отпра-

вился в катафалке к месту 
«захоронения» — горному 
склону Красной Поляны. 
Во время церемонии 
«прощания» гости кидали 
на крышку гроба обычную 
соль. Авторы шуточных 
похорон объясняют их тем, 
что в последнее время 
«Цезарь» стал слишком 
популярен и попросту при-
елся клиентам. Ресторато-
ры намерены не ограничи-
ваться одной «могилой». 
Со временем они создадут 
настоящее продуктовое 
кладбище, где станут хоро-
нить блюда, потерявшие 
свою оригинальность.

ЕДА

В СОЧИ ПОХОРОНИЛИ «ЦЕЗАРЯ»
КАДР

2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015

Источник: Фонд общественного мнения; без учета Крыма.

КАК МЕНЯЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНТЕРНЕТА 
(россияне старше 18 лет)

Заходят в Сеть хотя бы раз в месяц, млн человек
Не пользуются Интернетом, млн человек
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Коллектив «МК» выражает глубокие соболезнования специальному 
корреспонденту отдела силовых структур Ольге Божьевой в связи со смертью 
ее матери. Также выражаем соболезнования родным и близким покойной.

Традиционная, уже пятая по счету конфе-
ренция по международной безопасности 
началась в среду в Москве. Основными 
темами этого представительного форума 
стали борьба с терроризмом, ситуация в 
Сирии, проблемы в военном сотрудниче-
стве России и Европы.

Конечно, ключевой темой конференции стал 
терроризм, его назвали главной угрозой между-
народной стабильности и наиболее актуальной 
проблемой для всего человечества. Также в первый 
день конференции внимание было заострено на 
обсуждении ближневосточной темы, и прежде 
всего происходящих в Сирии событий.

Открывая заседание, министр обороны 
РФ Сергей Шойгу констатировал, что «с момен-
та нашей прошлой встречи мир не стал более 
прочным».

Говоря об опасности терроризма, министр на-
помнил, что весь мир сейчас страдает от действий 
радикальных международных группировок. При-
мер тому — гибель российского пассажирского са-
молета над Синаем, последние террористические 
акты в Европе, разгул террора на Ближнем Востоке, 
где ряд стран находится на грани утраты государ-
ственности, ситуация в Афганистане, попытки 
боевиков обрести дополнительный плацдарм.

Сейчас главным для российской армии явля-
ется остановить терроризм на дальних подступах, 
не дать ему перекинуться на нашу страну.

«Именно эту задачу мы и решаем в Сирии, 
где оказываем поддержку сирийской армии в 

борьбе с ИГИЛ, «Джабхат ан-Нусрой» (запрещены 
в России. — Ред.) и другими преступными груп-
пировками», — отметил Шойгу.

Сейчас при поддержке российских ВКС тер-
роризму в Сирии нанесен мощный удар. Подорвана 
военная, материальная, техническая и финансовая 
инфраструктура боевиков, уничтожены их трени-
ровочные лагеря и схроны с оружием.

«Всего при поддержке российской авиации 
сирийские войска освободили 500 населенных 
пунктов, более 10 тыс. квадратных километров 
своей территории, — сказал Шойгу. — Правитель-
ственной армии и силам патриотической оппози-
ции удалось овладеть инициативой практически 

на всех ключевых направлениях. Но главное — 
создать условия для начала мирного процесса 
в стране».

Министр также прокомментировал заявле-
ния о том, что если президент Сирии Башар Асад 
покинет свой пост, кровопролитие в этой стране 
прекратится и коалиция, возглавляемая США, 
поддержит Россию. «В эти «благие намерения» 
верится с трудом. Возникает вопрос: а кто поме-
шал восстановить мир и навести порядок в Ираке и 
Ливии после устранения Саддама Хуссейна и Му-
аммара Каддафи?» — поинтересовался Шойгу.

Вместе с тем министр позитивно оценил взаи-
модействие с США в Сирии. Сейчас там работает 
двустороннее соглашение о предотвращении 
инцидентов в воздухе, идет взаимодействие во-
енных структур, отвечающих за перемирие.

Министр напомнил, что на России и США как 
на постоянных членах Совета Безопасности ООН 
лежит особая ответственность за поддержание 
всеобщего мира.

«Именно поэтому наши страны обязаны более 
тесно сотрудничать в борьбе против междуна-
родного терроризма. Мы к этому готовы. Слово 
за Вашингтоном», — подчеркнул Шойгу.

Министр раскритиковал военное сотрудниче-
ство России и Европы. Он назвал «плачевной» ситу-
ацию по вопросам европейской безопасности.

«Прошедшее 20 апреля заседание Совета 
Россия–НАТО оптимизма не прибавило», — ска-
зал Шойгу.

По его словам, старые схемы контроля над 
вооруженными силами отжили свой век. Однако 
новую архитектуру контроля над обычными воору-
жениями будет сложно создать в условиях острого 
недостатка доверия в Европе.

Шойгу подчеркнул, что сейчас против России 
ведется жесткая и бескомпромиссная инфор-
мационная война. Все чаще звучат заявления 
об угрозе со стороны Москвы для европейских 
государств, необходимости военного сдержива-
ния нашей страны, а обосновываются эти вбросы 
абсурдным тезисом, что Россия приблизилась к 
«натовскому порогу». «В общем, все перевернуто 
с ног на голову. Из Брюсселя и ряда других столиц 
в наш адрес раздаются окрики, а если и говорится 
о возможности диалога, то лишь по приоритетным 
для себя вопросам и, разумеется, в тоне строгого 
учителя, отчитывающего нерадивого ученика», — 
отметил Шойгу.

Он сказал, что Россия не против восстанов-
ления отношений с НАТО, но это можно сделать 
исключительно на основе взаимности, уважения 
национальных интересов и при равной и недели-
мой безопасности для всех.

«При этом мы предпочитаем общаться с 
альянсом за столом переговоров, а не через ору-
жейные прицелы», — добавил Шойгу. Несомнен-
ным приоритетом в международной деятельности 
военного ведомства министр назвал расшире-
ние военного сотрудничества с государствами 
— участниками СНГ, развитие военной состав-
ляющей ОДКБ и укрепление военной организации 
Союзного государства с Белоруссией.

«Мы заинтересованы в наличии у наших со-
юзников и партнеров компактных, высокомобиль-
ных, оснащенных современным вооружением и 
военной техникой вооруженных сил, способных 
надежно и эффективно противостоять вызовам 
и угрозам национальной безопасности. Логика 
наших действий проста и понятна — укрепление 
границ ОДКБ означает усиление безопасности 
России», — сказал Шойгу. По его словам, гарантом 
стабильности в регионе являются российские во-
енные базы в Таджикистане и Киргизии.

Александр СТЕПАНОВ.

ШОЙГУ: «ПРОТИВ НАС ВЕДЕТСЯ ИНФОРМАЦИОННАЯ ВОЙНА»

После того как начались разговоры о 
приватизации «Башнефти», большин-
ство экспертов главным претендентом 
на этот актив называют компанию ЛУ-
КОЙЛ. Но будет ли справедливой такая 
сделка? 

«Башнефть» с холдингом Вагита Алекперова 
связывают давние и весьма тесные отноше-
ния. Владимир Милов, бывший замминистра 
энергетики России, не верит, что госпакет акций 
«Башнефти» будет продан на открытом и чест-
ном аукционе. Он не сомневается, что о сделке 
договорятся кулуарно. «ЛУКОЙЛ давно положил 
глаз на стратегическое месторождение Требса 
и Титова, — рассказывает Милов. — Но это ме-
сторождение досталось «Башнефти». Конкурс на 
освоение «Требса и Титова» провели в 2011 году. 
Заполучила лицензию «Башнефть», передала 
ее «дочке» — «Башнефть-Полюсу», блок-пакет 
которой приобрел ЛУКОЙЛ. «Башнефть» инте-
ресна ЛУКОЙЛу из-за месторождения Требса и 
Титова, — говорит Милов. — И не исключаю, что, 
если ЛУКОЙЛ купит «Башнефть», он потом может 
и разделить башкирскую компанию». 

Еще один интересный момент: недавнее 
возвращение «Башнефти» в госсобственность 
спровоцировало совет ее директоров на за-
ключение сделок по поставке нефтепродуктов 
на сумму в 443 млрд рублей, что составляет 
88% балансовой стоимости компании! При 
этом члены совета ухитрились провести их в 
кратчайшие сроки, не поставив в известность 
акционеров. В итоге, хотя «Башнефть» и вер-
нулась в госсобственность, ее нефть продана 
посредникам на много лет вперед. «Практи-
чески вся нефть, добываемая на месторожде-
нии Требса и Титова, реализуется структурам, 
подконтрольным предпринимателю Михаилу 
Голубю, — пишет «Новая газета». — При этом 
по ценам ниже рыночных. Затем Голубь продает 
сырье единственному возможному покупателю 
— «ЛУКОЙЛ-Резервнефтепродукту». ЛУКОЙЛ 
покупает у Голубя нефть по вполне рыночным 
ценам. Что дает возможность предположить, 
что разница между ценой покупки нефти у «Баш-
нефти» и ценой реализации ЛУКОЙЛу оседает в 

офшорах и делится участниками схемы».
«Очень похоже, что «Башнефть» покупает у 

ЛУКОЙЛа свою собственную нефть. А куда де-
ваться? «Башнефть» не только добывает нефть. 
«Башнефть» — это еще и крупный переработчик, 
— пишет «Новая газета». — Нефтеперерабаты-
вающий комплекс компании включает три НПЗ, 
суммарная мощность которых рассчитана на 
переработку 24 млн тонн нефти в год. При этом, 
к примеру, в 2015 году «Башнефть» добыла 19,9 
млн тонн нефти. Эти цифры свидетельствуют, что 
«Башнефть» могла бы всю добываемую нефть 
перерабатывать на своих НПЗ, а после этого 
реализовывать на внутреннем рынке и поставлять 
на экспорт готовую продукцию. Но не перераба-
тывает и не продает, а торгует собственной сырой 
нефтью. И тут же покупает чужую». Летом про-
шлого года «Башнефть» подписала с «ЛУКОЙЛ-
Резервнефтепродуктом» договор о покупке 
нефти на 192 млрд руб. Договор долгосрочный, 
действует до 31 января 2017 года с возможностью 
пролонгации до 31 июля 2018 года.

Еще одна сделка, которая вызывает большие 
сомнения у многих наблюдателей, — это заклю-
ченный в январе 2016 года контракт на поставку 
сырой нефти офшорному нефтяному трейдеру 
Concept Oil Services Limited, прописанному в 
Гонконге (сумма сделки — 81 млрд рублей). Как 
отмечает газета «Наша Версия», «ходят слухи, что 
эти контракты могли лоббировать чиновники Ми-
нэнерго Михаил Столяров и Михаил Грязнов (не 
случайно супруга Столярова Оксана, как писала 
«Независимая газета», являлась сотрудницей мо-
сковского офиса Concept Oil Services). Столяров, 
который является сейчас советником министра 
энергетики (непосредственно работает с 1-м 
заместителем министра Алексеем Текслером 
и по совместительству председателем совета 
директоров «Башнефти»), свою карьеру начинал в 
структурах, аффилированных с ЛУКОЙЛом, а его 
отец, по всей видимости, работал под началом 
Алекперова еще в Министерстве нефтяной про-
мышленности СССР, стоял у истоков создания 
ЛУКОЙЛа и долгое время мог быть одним из 
ключевых советников «непотопляемого Вагита». 
Получается, что и в случае с Concept Oil Services 
все нити тянутся к ЛУКОЙЛу».

«Даже беглый анализ финансово-
хозяйственной деятельности «Башнефти» по-
зволяет сделать вывод, что компания серьез-
но законтрактована. И не надо быть большим 
специалистом нефтяной отрасли, — отмечает 
«Новая газета», — чтобы предположить, что ин-
терес к покупке государственного пакета ак-
ций такого актива могут проявлять разве что 
бизнес-структуры, которые заинтересованы 
в сохранении статус-кво». И речь здесь может 
идти о ЛУКОЙЛе — компании, вероятно, заин-
тересованной в том, чтобы сделки по продаже 
и перепродаже сырья «Башнефти» окончательно 
стали тайной за семью печатями.

Сергей ЗЕЛЕНИН.

«БАШНЕФТЬ» ПРОДАЮТ 
ЧЕРЕЗ «ГОЛУБИНУЮ ПОЧТУ»

СДЕЛКА

Схема передачи нефтяной 
компании в частные руки 
вызывает большое сомнение

Все, что говорится о России, 
«перевернуто с ног на голову»

КОНФЕРЕНЦИЯ

Российская молодежная 
экспедиция вернулась с Се-
верного полюса в Москву. 7 
юных путешественников (от 16 
до 18 лет) прошли на лыжах 80 
км и достигли вершины пла-
неты. «90 градусов северной 
широты, точка, где сходятся 
все меридианы, снова по-
корена русскими, — говорит 
руководитель экспедиции, 
известный путешественник 
Матвей ШПАРО. — Участники 
добрались туда за 7 дней. С 
учетом нестабильной погоды 
и дрейфующих льдов при-
шлось немного урезать путь. 
Когда ребята добрались, они 

испекли на вершине блины, 
поиграли в футбол, подняли 
российский флаг, взялись 
за руки и совершили самое 
настоящее кругосветное пу-
тешествие. Ведь если сделать 

хоровод вокруг земной оси 
— по факту получится именно 
оно!» 
Подробности уникального 
путешествия читайте в за-
втрашнем номере «МК».

ПУТЕШЕСТВИЕ

РОССИЙСКИЕ ПОДРОСТКИ ПОКОРИЛИ СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС
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В России еще одной программой раз-
вития до 2030 года станет больше. Свой 
рецепт экономического чуда попытается 
создать Торгово-промышленная палата. 
Председатель Совета ТПП по промышлен-
ному развитию и конкурентоспособности 
экономики Константин Бабкин, презентуя 
тезисы нового документа, заявил, что он 
будет альтернативой правительственному 
курсу и программе, которую разрабатыва-
ет по заданию Владимира Путина бывший 
министр финансов Алексей Кудрин. Идея-
фикс Константина Бабкина — индустриали-
зация всей страны невозможна без деше-
вых кредитов предприятиям, снижения или 
полного обнуления налогов, например, на 
добычу полезных ископаемых и акцизов на 
топливо.

Претворяя свою программу, Константин Бабкин 
на заседании Совета ТПП выпустил несколько кри-
тических стрел в адрес Алексея Кудрина, который не 
так давно возглавил Центр стратегического развития, 
разрабатывает свою версию развития России.

«Что он напишет в этот раз? Что производить в 
России ничего не надо, а надо ввозить сюда поболь-
ше мигрантов? Так было написано в Программе-2020, 
в написании которой Кудрин активно участвовал. 
Программа лежит официально под сукном, но по-
тихому претворяется в жизнь. Налоги повышают, 
старинные вузы демонтируют, экономика в кризи-
се. Не думаю, что Алексей Леонидович серьезно 
пересмотрел свои взгляды. Очевидно, собирается 
упаковать свою людоедскую программу в свежую 
упаковку. Нет, нам надо написать свою программу. 
Правильную. С новой индустриализацией и умно-
жением народа». 

Эксперты «МК» задались вопросом, хороши ли 
предлагаемые ТПП рецепты.

Главный редактор «Финансовой газеты» 
Николай ВАРДУЛЬ:

— С одной стороны, если верить Росстату, 
ключевая ставка ЦБ сейчас на 4 процентных пункта 
выше инфляции. Это дико для любой страны, на-
ходящейся в непростой ситуации. С другой, есть 
последовательная политика Банка России, который 
сначала хочет победить инфляцию, а потом заняться 
поддержкой экономики, в том числе с помощью не-
дорогих финансовых инструментов.

Представьте, 29 апреля состоится совет дирек-
торов ЦБ и там примут решение о снижении ключевой 
ставки в 2 раза, до 5–6%. Не надо быть семи пядей 
во лбу, чтобы понять, что рубль вновь подешевеет к 
доллару, случится очередная девальвация, начнут 
расти цены. Нужно ли нам платить такую высокую 
цену за дешевые кредиты? Большой вопрос.

Тем более, денег в стране предостаточно. Круп-
ные банки аккумулировали огромные средства физи-
ческих и юридических лиц, уже объявив о снижении 
ставок по депозитам. На счетах предприятий сосре-
доточено более 7 трлн рублей. Сейчас, мне кажется, 
важнее разобраться с вопросом, почему эти средства 
бизнес не вкладывает в нашу экономику.

Кстати, большинство участников рынка пола-
гают, что ЦБ в ближайшее время ставку не снизит. 
Эльвира Набиуллина дала понять, что инфляционные 
риски по-прежнему высоки.

Что касается обратного налогового маневра, то 
Константин Бабкин опоздал с этим предложением. 
Правительство, снизив экспортные пошлины с парал-
лельным ростом ставки налога на добычу полезных 
ископаемых и акцизов, решало бюджетную задачу, 
стремясь увеличить доходы. Здесь все решения при-
няты, и не думаю, что мнение Константина Бабкина 
перевесит позицию нефтяного лобби.

Хотя отчасти его генеральная линия здравая. 
Она заключается в том, чтобы стимулировать ТЭК 
вкладывать деньги в переработку. Ведь ненормально, 
что в нефтяной стране стоимость топлива растет, 
когда цены на сырье упали вдвое, цена авиационного 
керосина выше, чем в Европе, нет собственных техно-
логий для добычи углеводородов на шельфе и т.д.

Руководитель направления «Финансы и 
экономика» Института современного развития 
Никита МАСЛЕННИКОВ:

— То, что снижение ключевой ставки станет 
панацеей для экономики, — это мифологическое 
заблуждение. У банков, наоборот, скоро возникнут 
проблемы структурного профицита ликвидности. 
Проще говоря, на фоне падения корпоративного 
кредитования они не знают, куда девать деньги. 
Проблема не в стоимости займов, а в количестве обо-
снованных инвестпроектов. Руководство финансовых 
учреждений избегает навязывания им рисков. В то 
же время есть примеры, когда хорошие предложения 
консорциумы банков финансируют по ставке ниже 
5%. Так случилось с проектом «Ямал-СПГ».

В целом в условиях бюджетной неопределен-
ности резкое снижение ключевой ставки, равно 
как и любое обнуление налогов, невозможно. В I 
квартале 2016 года доля нефтегазовых поступлений 
в общем объеме доходов бюджета составила 34%. 
Если вычесть из этого показателя НДПИ и акцизы, в 
бюджете сразу образуется дырка. Опять возникнет 
бюджетная разбалансированность. У нас и так при 
текущем положении дел Резервного фонда хватает 
максимум на 2–2,5 года. Поэтому налоги сейчас во-
обще лучше не трогать. Даже с учетом небольшого 
снижения внутренней переработки и роста экспорта 
нефти в этом году приблизительно на 7%.

Леонид БЕРРЕС.

В РОССИИ 
ВСПОМНИЛИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ЧУДО
В ТПП рассчитывают на полное 
обнуление налогов

ЭКОНОМИКА

ПРЕЗИДЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ
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Тогда еще казалось, что непо-
ладка несерьезная и устранить 
ее получится в течение суток, 
использовав для старта за-

ранее зарезервированный следующий день 
— 28 апреля. Однако когда персонал вернулся 
на стартовый комплекс и провел мониторинг 
систем, стало ясно, что ситуация хуже, чем 
ожидалось, и без слива топлива из ракеты-
носителя обойтись скорее всего не удастся. 
Эта информация внесла коррективы в планы 
президента. Если изначально Владимир Путин 
планировал провести день в соседнем Благо-
вещенске и вернуться на космодром утром 
перед новым стартом, то теперь решил лететь 
на «Восточный» немедленно. В полной темноте 
(около 23.00 по местному времени) президент-
ские вертолеты, оснащенные приборами ноч-
ного видения, сделали марш-бросок длиной 
200 километров над безлюдной тайгой. 

В штабе пуска Путина уже ждали члены 
госкомиссии, опасаясь суровой расплаты. У 
края стола примостился Дмитрий Рогозин. 
На ответственном за старт вице-премьере 
просто не было лица. Глава Роскосмоса Игорь 
Комаров, опустив глаза, перебирал лежащие 
перед ним бумаги. Однако президент в присут-
ствии журналистов в первую очередь призвал 
всех к спокойствию: разбор полетов, конеч-
но, неизбежен, но он не является самоцелью. 
«При освоении новой техники возможны сбои, 
это естественно, — успокаивающе произнес 
ВВП. — Нужно поддержать людей, которые, 
сталкиваясь с проблемами, преодолевают их. 
И такая поддержка будет оказана». Путин на-
помнил, что целью его приезда на «Восточный» 
был не только запуск «Союза», но и оценка со-
стояния его готовности. «И я убедился в том, 
что строительство объектов достигло своих 
нормативных показателей. Сбой связан не с са-
мим космодромом, а с ракетным комплексом», 
— подчеркнул ВВП. Он добавил, что в целом 
ракетостроение также не вызывает нареканий. 
И вообще по сравнению с 90-ми с освоением 
космоса у нас все хорошо. Если раньше звучали 
голоса, что нам бы побольше колбасы и хлеба, 
то теперь все понимают: сохранение лидерства 
в этой области — это престиж страны. 

Однако сидящие за столом хорошо зна-
ли президента. Он из тех, кто мягко стелет, 
да жестко спать. Недаром Дмитрий Песков 
недавно жаловался журналистам, что ВВП 
никогда не кричит, но так посмотрит, что хочется 
провалиться сквозь землю. От комплиментов 
Путин быстро перешел к проблемам и как бы 

между прочим упомянул, что при строительстве 
«Восточного» было возбуждено 6 уголовных 
дел, по которым арестованы 4 человека. «Двое 
из них пока находятся под домашним арестом, 
но можете не сомневаться: если вина их будет 
доказана, им придется сменить теплую постель 
на тюремные нары!» — сказал президент. И 
следом припомнил четыре неудачные попытки 
запуска того же «Союза», но несколько иной 
модификации, с космодрома «Кура» во Фран-
цузской Гвинее. Две из них сорвались из-за 
плохих погодных условий. Это объяснимо. А две 
потому, что агрегат доставили в ненадлежащем 
состоянии. «Его что, не могли доставить в нуж-
ной кондиции или не могли проверить перед 
тем, как монтировать? — негодовал ВВП. — Это 
связано с разгильдяйством или отсутствием 
контроля? Я хочу понять и послушать! Надо 
делать соответствующие выводы!»

Однако «соответствующие выводы» были 
сделаны уже без присутствия прессы. По окон-
чании заседания госкомиссии Дмитрий Пе-
сков сообщил, что Путин решил задержаться в 
Благовещенске до утра и подождать решения 
специалистов относительно целесообраз-
ности повторного запуска «Союза» 28 апреля 

(ориентировочно это случится в 23.30 мск за 
пять часов до предполагаемого старта). По 
словам самого Путина, вне зависимости от 
того, каким будет их вердикт, он обязательно 
вернется на «Восточный» и еще скажет спасибо 
всем, кто добросовестно трудился на благо 
российского космоса. 

Елена ЕГОРОВА,  
космодром «Восточный».

НЕ ЧИТАЛ, НО ОБСУЖДАЮ

«ВОСТОЧНЫЕ» РАЗБОРКИ
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Умилительным инци-
дентом ознаменовал-

ся матч между мексиканской 
футбольной командой «Пумас» и 
венесуэльской «Депортиво Тачи-
ра». Во время игры, проходившей 
на стадионе в городе Сан-
Кристобаль, в Венесуэле, на поле 
выбежала собака. Защитник из 
мексиканской команды Херардо 
Алькоба оперативно и бережно 
эвакуировал животное, что и запе-
чатлели фотографы.
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— У Тимура удовлетворительное 
состояние, он хорошо ест, много 
двигается. Какой-то серьезной 
проблемы со здоровьем нет. 

Просто у него плохо заживают раны, которые 
он получил от трепки тигра Амура. Мы думаем, 
что все дело в мельчайших организмах — водо-
рослях, которые наряду с бактериями, вирусами 
и лишайники живут в организме животного и там 
размножаются. Они-то и мешают заживлению 
раны. 
— Почему было выбрано лечебное учрежде-
ние в Москве? От Владивостока — путь ведь 
неблизкий. 
— Этих видов водорослей очень много. На каждый 
вид нужно воздействовать по-своему. А чтобы 
определить, что это за вид водорослей, — нужны 
специальное оборудование и особые специали-
сты. В Ветеринарной академии имени Скрябина 
все это есть. Это самое передовое ветеринарное 
учреждение страны. Здесь работают не просто 
врачи, а ученые. Они занимаются наукой, раз-
рабатывают передовые методики. Нам нужны 
гарантии быстрейшего восстановления Тимура. 
Поэтому мы и решили отвезти его в Москву.  
Предварительно наш ветеринарный врач, Алек-
сей Аносов, переслал в академию результаты 
компьютерной томограммы Тимура, рентген и 

подробное описание — как и чем мы Тимура 
лечили. Московские ветеринары согласились 
принять козла.  
— Вам Тимура помогли перевезти 
спонсоры?
— Справились своими силами. Перевозка обо-
шлась нам в 16 тысяч рублей, в то время как в про-
шлом месяце только одних налогов мы заплатили 
500 тыс. рублей. Поэтому мы сами в состоянии 
позаботиться о своем питомце. С ветеринарной 
академией мы заключили соответствующий до-
говор. Не важно, сколько будет стоить лечение, 
главное, чтобы Тимур полностью поправился. Это 
уже не просто козел, а один из символов нашего 
сафари-парка. 
— Как Тимур перенес перелет?
— Нормально. Его поместили в стандартную 
клетку для перевозки животных. Она была до-
вольно узкая, чтобы козел не смог развернуться, 
но в то же время было достаточно пространства, 
чтобы он мог лечь и поспать. У питомца в дороге 
была и еда, и вода. 
— Тимур сейчас находится в стационаре?
— Да, его поместили в отдельный стерильный 
бокс.

— Можно навестить козла с гостинцами?
— Главный врач хирургического отделения по-
просил журналистов пока не беспокоить Тимура. 
Козлу предстоят разнообразные исследования, 
сдача анализов. Через неделю будут готовы ре-
зультаты, Тимуру поставят диагноз, тогда мы и 
озвучим план лечения. И уже потом можно будет 
приехать к Тимуру и с сеном, и с морковкой. 
Как предполагают ветеринары, лечение главного 
козла страны может продлиться около месяца. 

Светлана САМОДЕЛОВА

Российское государство номенклатур-
ных чиновников (не путать со страной, Отече-
ством, Родиной и народом) с остервенелым 
ожесточением уничтожает экономику страны 
и благосостояние граждан. Причины банально 
просты: оно давно и крупно проворовалось 
(взятки, откаты, заносы и распилы), расставило 
на большинство должностей ни на что не год-
ных, но безмерно лояльных бездарей, загнало 
в глубочайшую яму экономику, довело страну 
до кризиса, народ до нищеты, а бюджет — до 
банкротства. 

Поняв, что халявные (от заоблачных цен на 
нефть) «бабки» закончились, чиновники реши-
ли по-большевистски реквизировать излишки 
средств у 140 миллионов российских граждан. 
Надо же им как- то жить: откатывать милли-
ардами, спуливать состояния за рубеж через 
офшоры, кутить на яхтах и скупать пачками часы 
по цене пятикомнатных квартир в Москве. Для 
этого чиновники решили ограбить наивных и до-
верчивых соотечественников новыми налогами 
и поборами: зажились кучеряво, понимаешь, 
эти россияне! 

Сначала «по просьбе трудящихся» и для их 
же блага номенклатура ввела налог «за развал 
ЖКХ»: теперь каждая семья ежемесячно платит 
приличные счета за капитальный ремонт, кото-
рого многим по-прежнему не видать как своих 
ушей. Пусть с каждого в среднем пойдет по 
1000 рублей в месяц. Умножаем на 12 месяцев, 
умножаем на 140 млн человек. Получается 1680 
миллиардов целковых — свыше 10% от всех до-
ходов госбюджета РФ. Неплохо «поураганили», 
не правда ли? На ровном месте — триллион и 
680 млрд. Сколько из них в откат пойдет? Дер-
жись, список «Форбс», мы идем к тебе! 

Но нашей ненасытной номенклатуре все 
мало. Следующим шагом чинуши подняли граж-
данам налоги на землю и жилье (квартиры, дома, 
дачи, садовые участки и прочее) — в среднем 
раз в пять, а то и больше. А самое главное — 
начислять налог стали не со стоимости БТИ, 
строительства и даже не по рыночным ценам, 
а на основе грабительских кадастровых и рее-
стровых коэффициентов, которые они же сами 
и утверждают, исходя из текущей потребности 
в деньгах ими же разоренного государства. 

Для примера возьмем дом, который обо-
шелся вашей семье в 1500 тыс. рублей, пред-
положим, где-нибудь в спокойном 2010 году. Не 
роскошно, конечно, но семья жильем довольна. 
И тут приносит вам почтальон Печкин налог, где 
ваш дом вырос в цене сперва до 2, потом до 3 
миллионов. Позвольте, кричите вы, его (дом) 
сегодня и за миллион продать невозможно! А 
вам решительно, но жестко объясняют: мы сами 
знаем, сколько он стоит. Радуйтесь, гражданин, 
скоро начислим вам налог, а не заплатите — на-
числим пени, штраф и вообще домишко ваш на 
торги выставим! То есть наказывают всех тех, 
кто решил жить в стране и вложился в дом или 
новую квартиру. 

Еще хуже — с земельными участками: цены 
на них устанавливаются «от балды», исходя из 
степени разоренности региона. Чем меньше 
денег в бюджете, тем круче оценка. Сегодня 
разрыв между рыночной стоимостью земли 

и кадастром в отдельных местностях Подмо-
сковья составляет аж 7500%!!! Я не перепутал 
нули: в 75 раз дороже рынка!

Конечно, это перебор, но завышение 
оценки в 5, 8, 10 или даже в 15 раз от реаль-
ной продажной стоимости земли не считается 
чем-то экстраординарным: идите в наш суд 
и доказывайте, что вы не верблюд! Считаем 
бюджетный «приплод»: если с каждого носа 
за землю и жилье государство стряхнет по 200 
рублей в месяц, еще почти полтриллиона в год 
наберется. 

Но и это еще не все. Чиновники, очевидно, 
решили добить малый и средний бизнес, ведь 
в кризис — как в джунглях: либо ты пожираешь, 
либо тебя. Кто сильнее, тот и прав. Так как наша 
вороватая номенклатура сегодня оккупировала 
всю страну — на ее стороне полиция, след-
ствие, суд, 147 (!) контролирующих инстанций, 
— воевать с ней бизнес не может. Ведь только 
по телевизору можно услышать сказки про под-
держку малого предпринимательства.

В реальной жизни поощрение вложений 
и создание благоприятного инвестклимата 
замещается на приказ бизнесу умереть, за-
крывая собой, как Матросов — амбразуру, про-
счеты и воровство начальства. Но умереть, 
конечно, не сразу, а заплатив, например, новый 
«убойный» налог на имущество, начисляемый 
также с придуманной чиновниками в припадке 
служебного рвения кадастровой стоимости ма-
газинов, кафе, цехов-складов или аптек. Короче 
говоря, кто не спрятался, тот попался. Причем 
цена налога на имущество для загибающегося 
малого бизнеса растет у этих должностных 
бездельников быстрее бамбука после тропи-
ческого ливня.

Конечно, благодаря такому сволочному от-
ношению государства бизнес мрет, как больные 
у гоголевского Земляники. Суды лишь узакони-
вают расправу над кошельками граждан и до-
ходами малых предприятий, работая в режиме 
бешеного конвейера: дела рассматриваются 
ими со скоростью пулеметной очереди. Вот по-
чему за последние пару лет экономика России 
лишилась почти миллиона малых и средних 
предприятий, а граждане — своих рабочих мест 
и зарплат. Естественно, при таких удушающих 
гособъятиях неизбежно продолжат расти цены, 
снизится потребление, увеличится количество 
безработных и нищих. Но чиновничьему госу-
дарству на это наплевать: оно живет сегодняш-
ним, уповая на мифическое восстановление 
нефтяных цен. 

Что там вещают про заботу об экономике 
и гражданах Путин и Медведев по ТВ?! Они 
просто дают сеанс коллективной психотерапии: 
успокойтесь, все будет хорошо... Не сомнева-
юсь: ворующим и получающим прямо в клювы 
жирные куски бюджетных ассигнований плохо 
не будет. Даже когда халява кончится, они про-
сто сбегут из страны, глубоко презирая тех, 
кого намеренно «кинули», то есть нас с вами. 
Расхлебывать придется тем, кто сегодня платит 
за свою баранью покорность и слепую веру в 
доброго царя.

В истории России такое бывало уже не раз. 
Не будем ломать традицию?..

РУСЬ ПОБОРНАЯ
Почему чиновники обязательно разрушат всю экономику России

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   28 апреля 2016 года  стр. 
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ПРОГНОЗЫ ЛДПР: ЛОГИКА И «ОКОПНЫЙ» ОПЫТ

Чтобы дать правильный прогноз, нужно 
хорошо знать прошлое, правильно оценивать 
настоящее, и тогда прогноз на будущее будет 
более правдоподобный.

Кто-то гадает: может, будет так, может, 
эдак, или ничего не будет... Я действую по 
строгой логике, у меня нет никаких «угадалок». 
Есть лишь анализ того, что произошло. И в ре-
зультате формируется позиция: что и как будет, 
что произойдет, что необходимо делать.

Например, национальный вопрос: кто 25 
лет назад встал на защиту русского народа? 
Никто. А я это сделал с самой высокой трибу-
ны — как кандидат в президенты России. И не 
просто где-то в одном из интервью. Это стало 
главным лозунгом моей кампании: «Я буду за-
щищать русских».

Собственно, я говорил об этом и раньше, 
еще начиная с учредительного съезда ЛДПР, 
тогда, — в 1990 году ЛДПСС.

Все удивлялись: у нас советский народ, 
у нас СССР... Они думали, что вот так будет 
всегда. Но в 1991 году уже не стало СССР. 

И вскоре появились миллионы беженцев, из 
которых большинство — русские.

Многие просто не знают истории. Ведь 
борьба за русских должна вестись уже более 
ста лет. Самый первый геноцид был именно 
против русских — во время Первой миро-
вой войны. Потом будут армяне — 1915 год, 
потом будут евреи — Вторая мировая вой-
на. Но первый удар был нанесен именно по 
русским! 

Точно так же надо было понимать, как 
устроен СССР. Ведь было же очевидно: если 
СССР развалится, то больше всего пострадает 
русский народ. Возникло 14 новых государств, 
причем все они были национальными государ-
ствами: казахи, киргизы, грузины, азербайд-
жанцы и т.д. А русские? Они ничего не получили, 
их стали выдавливать отовсюду.

Почему я это знал заранее? Потому что 
прожил в национальных регионах 20 лет. Сидя 
в Москве, в кабинете, мало что можно понять. 
Поэтому когда возник ГКЧП, единственная по-
литическая партия, которая его поддержала, 
была нашей. Почему Зюганов или Селезнев не 
вышли, не поддержали? Где были коммунисты? 
А ведь только в Москве их насчитывалось мил-
лион! Если бы хоть сотая часть вышла — уже 
десять тысяч человек... Но они отсиделись по 
домам. А мы вышли. Потому что мы понимали: 
политика Горбачева ведет к развалу СССР. 
А развал СССР — катастрофа для русского 
народа, для миллионов русских, живущих в 
национальных республиках.

Знание истории, опыт и логика — вот, что 
лежит в основе четких прогнозов. А четкий 
прогноз — необходимое условие для успешной 
работы. Не только в политике: хороший хирург 
— это опытный хирург, хороший летчик — это 
опытный летчик. Опыт дается не сам собой: 
его надо стараться приобрести.

Можно сравнить с армией. Окопные офи-
церы видят противника в бинокль или даже 
глаза в глаза. Они непосредственно воюют, 
они сами стреляют. А в тылу, в Генштабе сидит 
офицер с картами. Он хороший офицер, но он 
абсолютно не знает войны — у него нет опыта. 
У него только цифры, статистика. Реальность 
же видна лишь из окопа. 

Именно опыт помог мне создать партию. 
Именно опыт помогает мне и сейчас — делать 
правильные прогнозы и руководствоваться 
ими.

Мои прогнозы всегда основаны на 
логике и опыте. Причем на опыте всей 
политической деятельности и даже 
больше — всей жизни. Я постоянно 
смотрю различные телепередачи, 
слушаю радио, слежу за происходя-
щим. И не только через СМИ: у меня 
происходят встречи с самыми разны-
ми людьми, разговоры, поездки по 
стране и за рубеж — все это позволяет 
давать реальный прогноз, который 
осуществляется.
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«Для меня это первый опыт участия в доку-
ментальном проекте, и я рада, что это произошло 
с такой важной и очень интересной для меня те-
мой, — рассказывает Ольга Белова. — В процессе 
подготовки фильма мы снимали в разрушенных 
церквях, в заброшенных деревнях, на старых клад-
бищах. И когда узнаешь историю своей страны не 
просто по архивам, а видишь все это «вживую», 
понимаешь, какая чудовищная, бесчеловечная 
махина как катком прошлась по нашей стране, по 
судьбам людей... Восхищаюсь героями фильма, 
которые в самые сложные времена не только 
сумели выжить, но и не сломались и сохранили 
свою веру, несмотря на все запреты, угрозы и 
риск репрессий».

Борьба с религией после революции была 
кровавой: священников арестовывали и рас-
стреливали, приходы разгоняли, а храмы один 
за другим превращали в амбары, мастерские 
и, в конце концов, в руины. Накануне Пасхи на 
улицах городов и деревень дежурили комсомоль-
ские патрули, а сельским батюшкам приходилось 
до последнего момента скрывать, в чьем доме 
будет проходить праздничное богослужение. 
Долгое время стояла задача — не просто за-
претить праздник, а переучить празднующих. И 
очевидной альтернативой Пасхе стал праздник 
Первомая — День международной солидарности 
трудящихся.

«Как в любом документальном кино, самое 
главное и интересное в нашем фильме — это 
свидетельства очевидцев — потомков тех людей, 
которым приходилось отмечать Пасху в непростых 
условиях, — говорит Алексей Пивоваров. — Зна-
комясь с героями, обстоятельствами, эпохами, 

о которых идет речь в фильме, я узнал много 
любопытных подробностей. Например, о том, 
что в Советском Союзе существовали тайные 
монашеские общины. Почему с советских вре-
мен принято на Пасху посещать кладбища, хотя 
это не православная традиция. А также о том, 
что в 1948 году в Московской Консерватории 
был разрешен и проведен концерт Патриаршего 
хора, который начался с исполнения Гимна Со-
ветского Союза».

Отдельная глава фильма посвящена празд-
нованию Пасхи в годы Великой Отечественной 
войны. Антирелигиозная пропаганда в то время 
была практически свернута. И уже в апреле 1942 
года в крупных городах страны было разреше-
но совершать Пасхальный крестный ход вокруг 
храмов с зажженными свечами, а в Ленинграде 
в пасхальную ночь был отменен комендантский 
час, и многие верующие вместо куличей освящали 
куски блокадного хлеба... 

Во времена Хрущева закрытие и разрушение 
храмов возобновилось с новой силой. В 70-е годы 
партия, пытаясь отвлечь население от право-
славного праздника, прибегала даже к чуждым 
западным ценностям — так, например, по ЦТ в 
пасхальную ночь показывали музыкальное шоу 
«Мелодии и ритмы зарубежной эстрады».

О том, как постепенно советская власть 
стала закрывать глаза на почитание православ-
ных традиций, а Пасха стала праздником не 
столько религиозным, а весенним праздником 
пробуждения и среди неверующих — в новом 
документальном фильме «Красная Пасха» 1 мая 
в 19:20 на НТВ.

Юлия МАЛИНИНА.

ТВ

Новый фильм Алексея Пивоварова и Ольги Беловой на НТВ

Судьба православной Пасхи не 
проста и интересна. Раньше 
Пасха была одним из главных 
праздников в городе и главным 
на селе. После революции ре-
лигиозные настроения сначала 
преследовались, потом вы-
смеивались. О том, как снова 
изменилось отношение к этому 
церковному празднику, рас-
скажет новый документальный 
фильм Алексея Пивоварова и 
Ольги Беловой «Красная Пасха», 
который будет показан в эфире 
телеканала НТВ 1 мая.

КРАСНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ

— Александр, сейчас одна из 
приоритетных версий, которые 
муссируются в СМИ, — баналь-
ное ограбление, разбой.

— Это бред. На траурной церемонии в Сызрани 
замначальника ГУВД Андрей Коновалов озвучил 
эту версию. Зачем он это сказал, объяснить не 
смог. Коновалов — хороший мужик, но он не 
имеет отношения к оперативной работе, курирует 
совсем другие вопросы. Да, он поехал на про-
щание, там его окружили журналисты, это его 
потрясло, он растерялся и выдал то, что первое 
пришло в голову.
— То есть версию ограбления мы 
отметаем?
— Это версия несостоятельна по ряду причин. 
Во-первых, в доме не было следов обыска. Грубо 
говоря, преступники сбрасывали то, что было 
под рукой, и смотрели, что там есть. Но специ-
ально дом никто из них не обыскивал, в шкафы 
не залезали, столы не переворачивали — ничего 
подобного не происходило. Скажу больше, ро-
дителей убили в спальне, где находился шкаф. 
Так в том шкафу белье как лежало аккуратно 
сложенным, так и осталось лежать. Если бы в 
дом проникли грабители с целью наживы, они 
бы все перевернули, сбросили бы белье на пол, 
чтобы убедиться, не спрятано ли что-то между 
простынями и одеялами. Во-вторых, на убитых 
были какие-никакие украшения. Например, у 
жены Гошта на шее была золотая цепочка, в ушах 
сережки. Ничего не сняли. Если люди идут на 
разбой и убивают шесть человек, то логично, 
что они должны забрать все, что там было. Этого 
не произошло. 
— Говорят, сейф в доме был взломан? 
— Про сейф ничего не слышал.
— Преступники хорошо ориентировались 
в доме?
— Это очевидно — они зашли не с главного входа, 
а с тыльной стороны, со двора. Очевидно, они 
знали: когда Андрей Гошт приезжал к родителям, 
то двери с тыльной стороны никто не закрывал. 
Когда родители оставались одни, то запирали 
все двери. Об этом моменте сегодня рассказал 
брат погибшего. В тот вечер двери тоже остались 
открытыми.
— То есть преступники спокойно проникли в 
дом, не встретив сопротивления?
— Да, им даже не пришлось взламывать двери. 
Они спокойно прошли в дом. Внутри было темно. 
Но свет они и не собирались включать. При себе 
они имели фонарики. Заметьте, как подгото-
вились. Дальше они сразу рассредоточились 
по комнатам для того, чтобы одновременно на-
носить удары всем жильцам. Преступники не 
могли обойти по очереди все комнаты. Ведь в 
этом случае велика вероятность, что, пока они 
бы убивали одних, то другие подняли бы шум. А 
это деревня, где все всё слышат. 

— Сколько же их было?
— Не меньше трех человек. Возможно, их было и 
больше, но трое гарантированно — такие выводы 
сделали следователи после осмотра места про-
исшествия. Думаю, их было четверо, максимум 
пятеро. Они сразу разбежались по нужным комна-
там, выходит, знали их расположение. Родителей 
забили спящими. Дальше они демонтировали 
блок видеокамер. Значит, должны были знать, 
где этот блок расположен: найти несведущему 
человеку блок не так просто. Они его унесли с 
собой. Все это свидетельствует о том, что пре-
ступление готовилось заранее. 
— И преступники были знакомы с Гоштом?
— Как минимум один из них был знаком. 
— Не могли ли родственники Гошта быть при-
частны к преступлению? Нам показалось 
странным, что очень долго длился допрос 
сына погибшего.
— Сына задерживали по другой причине. Со 
временем станет понятно, почему его допра-
шивали. Но версия его причастности к этому 
преступлению не подтвердилась. 
— Также писали, что некоторые орудия убий-
ства были разбросаны по полю на заднем 
дворе дома Гошта.
— Не слышал про это. Еще один любопытный 
момент, который говорит не в пользу версии 
гастарбайтеров, — преступники действовали в 
печатках. Так что никаких отпечатков пальцев они 
после себя не оставили. А теперь представьте, 
что это за такие умные гастарбайтеры, которые 
идут на грабеж в перчатках, с фонариком, одно-
временно рассредотачиваются по комнатам и 
начинают жесткими профессиональными удара-
ми забивать людей, так что те даже не успевают 
проснуться. Кстати, забить арматурой человека 
не так уж просто. Люди могут начать сопротив-
ляться, кричать. Дальше якобы гастарбайтеры 
демонтируют блок видеокамер, ничего ценного 
из дома не выносят и уходят. 
— Правда, что убийство с помощью арматуры 
и молотка — почерк самарских группировок? 
Значит, подобное уже случалось?
— Да, это так. Известны многочисленные слу-
чаи, когда людей в Самарской области забивали 

именно железной арматурой. Только в прошлом 
году был избит железной арматурой сотрудник 
департамента потребительского рынка админи-
страции города Самары Денис Ильин. Нападение 
на Ильина произошло во дворе департамента. 
Ему разбили основание черепа, но он выжил. 
Это была месть преступных группировок за то, 
что власти слишком активно демонтировали 
незаконные торговые точки.
— Гораздо проще расстрелять человека, чем 
забить арматурой...
— Арматуру проще достать, чем оружие. Но во-
обще, здесь нет логики и объяснений, зачем 
убийцы действовали с такой жестокостью. По-
чему не использовали ножи, если у них не было 
огнестрельного оружия? На телах жертв нет ни 
одного колюще-режущего ранения. Наносили 
удары в основном по голове.
— Сегодня какая основная версия жестокой 
расправы?
— Пока основных версий нет. Похоже, что это 
месть. Но месть за что? За какие-то действия или 
бездействия Гошта? И зачем нужно было убивать 
с такой жестокостью? Если хотели убить Гошта, 
преступникам ничто не мешало это сделать, пока 
он ехал из Самары в Сызрань. Зачем было до-
жидаться, пока люди уснут, потом идти и убивать 
всех в доме? Также преступники могли вытащить 
Гошта на улицу, если их было 3–5 человек. Убийцы 
же сразу вошли в дом и приступили к действиям. 
Диалог ни с кем не вели. При этом ясно, если у 
людей хватило ума надеть перчатки и снять блок 
с камер видеонаблюдения, наверное, у них долж-
но было хватить мозгов, чтобы понимать: такое 
преступление вызовет общественный резонанс 
и все силы будут брошены на его раскрытие. 
Заметьте, это преступление более жестокое, 
чем в Кущевке. В Кущевке бандиты расстреляли 
людей из автоматов, а здесь забили до смерти, 
что гораздо страшнее. 
— Прошло четверо суток, а ориентировок 
на предполагаемых преступников до сих 
пор нет. 
— Не так много дней прошло. Поверьте, это не 
такая простая задача.
— Мне казалось, если по горячим следам 
убийц не нашли, то уже вряд ли найдут.
— По горячим следам как найти? В деревне, где 
все случилось, преступники не оставили никаких 
следов. Известно лишь, что скрылись на машине. 
Куда уехали — непонятно. Но я уверен, что пре-
ступление будет раскрыто. Все оперативные 
силы брошены на поиски убийц.

Ирина БОБРОВА.

ГЛАВНЫЙ КОЗЕЛ...
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Как ни парадоксально звучит 
версия девочки, ее косвенно 
подтверждают кадры, получен-
ные с камер наблюдения в зале 

прилетов аэропорта «Пулково». По крайней 
мере, с телетрапа девочка вышла, держа за руку 
малыша — на вид ребенку не больше двух лет. 
Рядом следовала женщина, предположительно 
мама мальчика. Далее события развиваются 
совсем уж странно: женщина с ребенком вышли 
из здания аэропорта, 11-летняя Оля осталась 
внутри. 

Сейчас девочка находится в одном из дет-
ских приютов Санкт-Петербурга. В учреждении 
сотрудникам аппарата уполномоченного по 
правам ребенка рассказали, что она чувствует 
себя хорошо. Дискомфорта из-за того, что ока-
залась в чужом городе, не испытывает, «полет 
ей понравился». Единственное, Оля постоянно 
интересуется, когда за ней приедет мама. Де-
вочка по ней очень скучает.

В приют школьницу доставили вечером 
25 апреля. Из вещей у нее с собой был только 
школьный рюкзак. Что неудивительно: в вояж 
Оля отправилась сразу после уроков. Правда, 
из объяснения девочки следует, что лететь в 
другой город она не планировала — просто 
провожала на самолет некую знакомую семью. 
«А потом, когда я зашла в самолет, выходить 
уже было поздно, самолет начал взлетать...» 
На вопрос специалистов, не подходил ли во 
время полета к ней кто-то из стюардесс, Оля 
ответила, что нет. Возможно потому, что сидела 
она рядом с этой семьей. По крайней мере, так 
девочка рассказала психологам. Куда потом 
испарились попутчики ребенка и существо-
вали ли они вообще (вполне возможно, что 
школьница просто «прибилась» к некоей семье), 
сейчас выясняется. Впрочем, специалистам, 
беседовавшим с ребенком, не показалось, что 
Оля склонна к фантазированию.

Директор приюта Марина Рябко, в котором 
сейчас обитает школьница, рассказала «МК», 
что девочке в Петербурге ничто не угрожа-
ет. «Вы понимаете, что сам перелет длился 
всего 45 минут, она не успела ни замерзнуть, 
ни проголодаться, ни испугаться, — говорит 
директор. — Из «Пулково» ее очень оперативно 
доставили к нам, уже в 18.30 25 апреля девочка 
была здесь. Она достаточно тепло одета, но, 
если что, проблем с одеждой на время ее пре-
бывания здесь не будет, мы поможем». Судя 
по времени прилета, к 6 часам вечера девочка 
наверняка проголодалась бы. Но на прямой во-
прос, покормили ли ребенка в линейном отделе 
полиции в аэропорту, в МВД не ответили, лишь 
заверили в оказании «всяческой поддержки» 
беглянке.

«Мы провели все переговоры с мамой, 
пока еще не началась эта шумиха в СМИ, — по-
делилась историей директор. — Мама приедет 
завтра-послезавтра. Сейчас пошла такая атака, 
что она уже выключила все телефоны, мы пока 
не можем с ней связаться».

Мама Оли сейчас находится в Москве, но, 
вопреки словам директора приюта, за ребенком 
не торопится.

— С дочкой мы поговорили сразу после 
того, как узнали, где она. У нее все хорошо, — 
отрезала в трубку женщина. — Поедем забирать 
ее на следующей неделе!

«МК» удалось пообщаться с соседями 
семьи. Из их слов следует, что Оля растет само-
стоятельным ребенком. Даже слишком.

— Последние лет пять мы ни разу не ви-
дели, чтобы она выходила гулять с мамой. Из-
редка можно увидеть ее с отцом, но чаще она 
одна бегает по району, с подружкой… А когда 
Оля была еще совсем малышкой, мама и во-
все оставляла коляску с ней у подъезда, сама 
уходила на несколько часов. 

Может, родительнице просто некогда смо-
треть за ребенком? Работает с утра до ночи? 
Но нет, мама девочки — домохозяйка. Семью 
(а у Оли есть 17-летняя сестра) полностью обе-
спечивает муж.

Сама Оля — девочка общительная и ве-
селая. Не озорная, не драчливая. Вот только 
в первом классе, вспоминают соседи семьи, 
был инцидент — ребенка тогда заподозрили 
в воровстве из супермаркета. «Вытащила из 
магазина она с подругами какую-то мелочь: то 
ли шоколадку, то ли жвачки... Знаете, некоторым 
детям интересно выкинуть такой трюк просто 
ради эксперимента. Тогда участковый всех 
нас, соседей семьи, опрашивал. Но вроде бы 
инцидент удалось замять».

«Сестра у нее поспокойнее, вроде бы она 
модель, в рекламе снимается, а Оля — егоза и 
фантазерка. Маленький сорванец. Но мама в 
девочках души не чаяла, постоянно хвастала, 
какие у нее девки растут», — рассказали другие 
знакомые семьи. 

Впрочем, в последнее время, по словам 
жильцов подъезда, отношения у девочки с ма-
мой не ладились. Может, переходный возраст 
тому виной. «У них квартира на первом этаже, 
так мы часто, проходя мимо, слышали плач 
младшей из девочек и крики ее мамы. Причем 
обзывала она дочь такими взрослыми словами, 
что даже не по себе становилось». 

Возможно, из-за конфликта с мамой де-
вочка и решила улететь в другой город.

Но как получилось у ребенка «зайцем» 
пройти на борт самолета? Как объяснила «МК» 
бортпроводница другой авиакомпании, обычно 
всех пассажиров на входе в салон считают. 

— В некоторых авиакомпаниях есть даже 
специальный счетчик. Когда пассажир заходит 
в салон, мы нажимаем кнопку. Потом сравни-
ваем количество зашедших пассажиров с теми 
цифрами, которые нам озвучивают наземные 
службы, — рассказала стюардесса. — Кро-
ме того, почти во всех авиакомпаниях есть 
требования проверять посадочные талоны у 
всех пассажиров. Даже если ребенок первым 
залетает в салон, мы его останавливаем и ждем 
сопровождающих взрослых. У них мы в обя-
зательном порядке спрашиваем посадочный 
на детей. Но такие требования — не во всех 
авиакомпаниях.

— Девочка рассказала, что она прошла 
в самолет, прибившись к семье с двухлетним 
малышом. Могло такое быть, что посадочный 
ребенка предъявили на девочку? 

— Нет. Посадочные выдаются на всех де-
тей, даже на грудничков. Этой же девочке, если 
у нее нет билета, посадочный выдать никак 
не могли. Я считаю, что смогла пройти она на 
борт только из-за недосмотра наземных служб 
аэропорта. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Анастасия СЕМЕНОВИЧ.
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Во вторник, 26 апреля, Киевский 
центр занятости отозвал выданное 
тележурналисту разрешение на рабо-
ту. По официальной версии, причиной 
стало возбуждение уголовного дела 
против Шустера из-за налоговых 
долгов. 

В знак протеста журналист объявил голо-
довку. В среду государственная фискальная 
служба Украины заявила: в 2008 году Шустер 
не вернул кредит в размере 1,34 млн евро и 
уклонился от уплаты налогов на сумму в 4 
млн гривен. 

В ведомстве сообщили, что фигурант 
знал о возбужденном против него уголовном 
деле, но не являлся к следователю. За скорей-
шее восстановление права Шустера работать 
в Незалежной уже выступили помощник главы 
Госдепа США Виктория Нуланд и президент 
Украины Петр Порошенко.

Артур АВАКОВ.

САВИК ШУСТЕР 
ПРОДОЛЖАЕТ 
ГОЛОДОВКУ
Госдеп США выступает  
в защиту тележурналиста
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Мама 11-летней беглянки.



Правильное лекарство  
для правильного пациента
Еще Гиппократ говорил: «Важнее знать, ка-

кой человек болен, нежели чем болен человек». 
Однако многие века медицина ориентировалась 
на симптомы болезни, нежели на индивидуаль-
ные особенности пациента. 

Персонализированная медицина (ПМ) по-
явилась в мире совсем недавно благодаря до-
стижениям в области молекулярных технологий. 
В середине прошлого века ученые расшифровали 
геном человека. На «прочтение» первого чело-
веческого гена было потрачено 13 лет и 3 млрд 
долларов. Сегодня процесс занимает несколько 
дней, а скоро сократится до пары часов. К тому же 
сейчас можно исследовать не просто гены, а их 
роль в процессе развития многих заболеваний. 
С расшифровкой генома наука получила возмож-
ность исследовать молекулярные механизмы 
развития многих болезней. Выяснилось, что 
причины одинаково проявляющихся патологий 
могут быть кардинально разными. Ученые уже 
установили, что даже незначительные разли-
чия в ДНК или наследственном веществе двух 
пациентов могут привести к тому, что одно и то 
же лекарство подействует на них совершенно 
по-разному. Чем больше ученые углубляются в 
клетку, тем более прицельными (научно: таргет-
ными) становятся лекарства.

Оказалось, что лекарство, которое помо-
гало бы всем и при этом не вызывало побочных 
эффектов, — недостижимая мечта. Согласно 
последним данным, подавляющее большинство 
препаратов — более 90%! — помогают от 30 до 
50% людей. Иными словами, как минимум каж-
дому второму не поможет или навредит пилюля, 
ориентированная на широкие массы. 

Известный британский доктор Уильям Ослер 
еще в XIX веке отмечал, что многие его коллеги, 
изучая болезнь, теряют из вида самого пациента. 
А ведь каждый человек индивидуален. У кого-то 
грипп протекает бессимптомно, а у кого-то за-
канчивается серьезными осложнениями. Впро-
чем, с лечением гриппа справиться чаще всего 
можно. Совсем другое дело — онкологические 
заболевания. Долгое время их лечение считалось 
своего рода лотереей. Некоторых пациентов 
«химия» возвращала к жизни, у других же — лишь 
ускоряла их уход. 

Поэтому онкология стала первым направ-
лением, где началась разработка и внедрение 
персонализированного лечения, позволяющего 
повысить эффективность лечения и снизить 
количество побочных эффектов. Главную цель 
ПМ один биотехнолог сформулировал так: «дать 
правильное количество правильного лекарства 
правильному пациенту». 

Первыми персонализированными лекар-
ствами стали таргетные препараты на основе 
моноклональных антител. В отличие от химио-
терапии, они не действуют подобно «ковровой 
бомбардировке», убивая и здоровые, и больные 
клетки, а бомбят целенаправленно только опу-
холь. Точнее, молекулярные мишени, вызываю-
щие развитие болезни. Например, первое в мире 
моноклональное антитело трастузумаб было 
разработано для подавления гиперэкспрессии 
белка HER-2, которая встречается примерно у 
трети пациентов с диагнозом «рак молочной же-
лезы» (РМЖ). С 1998 года такое лечение в мире 
получили уже более миллиона пациенток. 

Кстати, врачи отмечают, что раньше РМЖ 
считали одним заболеванием, потом оказалось, 
что это минимум 7 разных болезней. А сегодня 

уже известно о 10 разновидностях РМЖ. «Когда 
была найдена HER2-мутация, это стало огром-
ным прорывом. Не будет одной универсальной 
таблетки, которая будет излечивать все виды 
онкологии. Поэтому за персонализированным 
подходом — будущее», — отмечают врачи. 

Сегодня в нашей стране анализ на HER-2 
проходят все пациентки с РМЖ, а препараты от 
такого рака включены в госпрограммы. Кроме 
того, оказалось, что антитело, бомбардирующее 
опухоль при раке груди, эффективно и в отноше-
нии определенных разновидностей рака желудка, 
вызванных гиперэкспрессией HER-2, и теперь его 
используют для лечения таких пациентов даже на 
4-й стадии. Для пациенток же с РМЖ недавно в 
Европе зарегистрировано новое моноклональное 
антитело. И исследования продолжаются. 

Рак: найти мутацию  
и обезвредить
...Ежегодно от рака в мире умирают более  

7 миллионов человек, а к 2030 году эта цифра мо-
жет составить 30 миллионов ежегодно. Неудиви-
тельно, что онкология — это та терапевтическая 
область, где персонализированная медицина 
развивается наиболее активно.

Сегодня ученые знают, что рак — генетически 
обусловленная болезнь. Но одни генетические 
дефекты, вызывающие онкозаболевания, мы на-
следуем, а другие — приобретаем в течение жизни 
(из-за курения, загара, воздействия радиации, 
вирусов). Все эти «канцерогены» действуют одина-
ково: повреждают «молекулу жизни» ДНК. Сегодня 
ученым известно около 350 генов, вовлеченных 
в процесс возникновения рака. И этот список 
далеко не полон. И в будущем ученые, возможно, 
будут говорить не о раке легкого или груди, а об 
онкологии, вызванной той или иной генетической 
мутацией — где бы она ни находилась. 

В мире регистрируется все больше таргет-
ных препаратов для подавления генетических 
механизмов опухолей. Для лечения некогда не-
излечимого немелкоклеточного рака легкого, 
обусловленного генетической мутацией EGFR, 
теперь есть препараты на основе антитела эрло-
тиниба. Для лимфомы с генетической поломкой 
CD-20 есть лекарства на основе ритуксимаба 
и обинутузумаба. Для лечения лейкемии, при 
которой встречается хромосомная аномалия 
«Филадельфийская хромосома», создали моно-
клональное антитело иматиниб. Еще недавно 
диагноз «метастатическая меланома» звучал 
как приговор — лекарств для ее лечения не было 
вообще. В течение последних 30 лет врачи были 
вынуждены признаваться пациентам, что ничем 
не могут им помочь, что их болезнь фатальна. 
Теперь в случае выявления генетической му-
тации BRAF (метастатической неоперабельной 
меланомы — такая мутация у каждого второго 
с таким диагнозом) применяют специальный 
ингибитор этой мутации (лекарство, которое 
подавляет ее активность). 

Определение разного вида мутаций у паци-
ентов позволяет врачам подбирать им лечение с 
учетом их индивидуальных особенностей. «Новые 
таргетные препараты в сочетании с современны-
ми молекулярно-диагностическими средствами 
позволяют точно подбирать безопасные и эф-
фективные методы лечения», — рассказывает 
руководитель отдела биологии опухолевого 
роста НИИ онкологии им. Н.Н. Петрова Евгений 
Имянитов. 

Каждый второй препарат 
будет таргетным
Сегодня область применения таргетной 

терапии расширяется. Так, около десятка тар-
гетных препаратов разработано для лечения 

ревматических болезней. Кроме того, идут 
активные исследования в области персона-
лизированного лечения астмы. Ее клиниче-
ские проявления встречаются у каждого де-
сятого человека в мире, но иногда симптомы 
настолько тяжелы, что люди не могут дышать 
полной грудью и жить полноценной жизнью. 
Для таких пациентов уже разработан таргет-
ный препарат. Ученые пока не знают, почему он 
действует именно при тяжелых астматических 
патологиях (но — действует!), изучаются раз-
ные гипотезы и разрабатываются генетические  
тесты. 

Особый интерес вызывает и область пси-
хиатрии — при лечении шизофрении, аутиз-
ма, Паркинсона, депрессии в 30% случаев не 
помогают никакие препараты вообще! Идут 
поиски персонализированного лекарства для 
лечения болезни Альцгеймера. Кроме того, 
ученые имеют серьезные планы на развитие 
персонализированных средств лечения СПИДа, 
гепатита С и остеопороза. 

Но персонализированная медицина — это 
не только таргетные препараты. Их создание 
невозможно без молекулярной диагностики, 
которая сегодня в большинстве случаев осно-
вана на биомаркерах и генетических тестах. Они 
помогают правильно «вычислить» пациентов, 
назначить им нужные препараты в нужных до-
зах. Исследователи всего мира сейчас заняты 
разработкой тестов для индивидуального под-
бора оптимальных препаратов и их дозировок. 
Этим занимается новая наука фармакогеномика. 
Например, подсчитано, что можно предотвра-
щать до 17 тысяч инсультов ежегодно, если 
принимающим антикоагулянт пациентам про-
водить генетический тест для определения его 
правильной дозы. В случае же онкологических 
заболеваний сначала определяются уникальные 
характеристики опухоли, затем — «мишени» для 
воздействия препаратов. 

Преимущества персонализированной ме-
дицины очевидны как для пациентов, так и для 
экономики. Подсчитано, что использование хи-
миотерапии может сократиться на 34%, если 
женщины, больные раком молочной железы, до 
начала лечения пройдут генетическое тестирова-
ние. Если пациенты с метастатическим колорек-
тальным раком будут проходить тест на ген KRAS 
до начала терапии, затраты на здравоохранение 
в США снизятся на 604 млн долларов в год.

Крупнейшие биофармкомпании в последние 
годы уже взяли курс на разработку персонализи-
рованных лекарств. Сегодня каждое второе ле-
карство, проходящее клинические исследования 
в мире, относится к новому классу биопрепара-
тов. По экспертным оценкам, в мире обращается 
уже более 900 таких лекарств, их разработкой 
занимаются более 400 компаний. Поступле-
ние инвестиций в ПМ в течение последних 5 лет 
увеличилось на 75%. Как ни странно, выпускать 
рассчитанные на широкие массы препараты-
блокбастеры становится все накладнее. За-
траты на исследования и разработки каждого 
потенциального лекарства обходятся в 4—11 
млрд $, и лишь 6% исследуемых молекул доходят 
до стадии регистрации, то есть, доказывают 
свое право лечить людей. При этом 85% новых 
лекарств обладают невысокой эффективностью 
по сравнению со старыми, а к тому же могут 
нанести серьезный вред из-за токсичности или 
неправильного применения.

— Уникальные препараты, которые могут це-
ленаправленно вылечить пациентов, эффективны 

и потому, что позволяют более оптимально рас-
ходовать средства. Для государства ведь глав-
ное — не купить препарат, а вылечить пациента, 
продлить годы его жизни. В этой системе коор-
динат очень важно думать о стоимости именно 
результата лечения, — отмечает завкафедрой 
организации лекарственного обеспечения и 
фармакоэкономики первого Московского госу-
дарственного университета им. И.М. Сеченова 
Роза Ягудина.

Возможности персонализированной ме-
дицины ученые называют космическими. И не 
сомневаются, что через десяток-другой лет мы 
будем ходить в аптеку не с рецептами, а со свои-
ми генетическими кодами... 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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До развала Советского Союза наша некогда 
огромная страна входила в список мировых 
лидеров по использованию мирных атомных 
технологий в медицине. Так, в СССР действовало 
650 лабораторий радионуклидной диагностики, 
20 отделений радионуклидной терапии на 2 тыс. 
активных коек. При этом львиная доля произво-
димой у нас изотопной продукции (свыше 80%) 
у нас же и потреблялась.

Сегодня от былой роскоши остались ред-
кие следы. И все же перспективы у отрасли 
колоссальные. По крайней мере, наши ученые 
уже сегодня готовы во многом опередить за-
падных коллег.

Огромное внимание сегодня уделяется 
радионуклидной диагностике — это один из 
наиболее точных способов выявления онко-
логических и иных заболеваний. Он позволяет 
выявлять изменения органов и тканей практи-
чески на клеточном уровне, а значит, диагно-
стировать патологию на самых ранних стадиях, 
что существенно экономит средства на лече-
ние и повышает шансы на выздоровление. При 
этом стоимость радионуклидной диагностики, 

например, с использованием Тс-99m не превы-
шает 3—4 тысячи рублей. В мире есть лишь 6 
крупных производителей радиоизотопа Мо-99, 
который используется в производстве генера-
торов Тс-99m. Один из них — ГК «Росатом», в 
контуре которой сразу 2 предприятия (НИИАР, 
НИФХИ) занимаются выпуском этого изотопа. 
Однако это — далеко не единственный пример 
для вдохновения.

Ядерная медицина в последние годы 
стала одним из главных направлений Физико-
энергетического института им. А.И. Лейпунов-
ского (АО «ГНЦ РФ — ФЭИ), одного из предпри-
ятий Росатома. Уже сегодня Институт выпускает 
порядка 30 наименований радиоизотопной про-
дукции: медтехнику, источники ионизирующих 
излучений и просто радиоактивные изотопы в 
виде сырья. Кроме того, сегодня здесь готовы 
наладить отечественное и полностью импорто-
независимое опытно-промышленное производ-
ство микроисточников с йодом-125. Это направ-
ление ядерной медицины может стать одним из 
самых перспективных для нашей страны.

Итак, о чем идет речь? Инновационные 
микроисточники с радиоактивным изотопом 
йодом-125 необходимы для проведения низко-
дозовой брахитерапии — наиболее эффективно-
го лечения ранних стадий рака предстательной 
железы. Ежегодно эту опухоль диагностируют 
у 30 тысяч мужчин в России; диагноз вышел на 
второе место среди самых распространенных 
онкологических заболеваний. Брахитерапия — 
малоинвазивная процедура, которую проводят 
под местной анестезией. В пораженный орган 
при помощи специальных игл и перфориро-
ванного шаблона вставляют микроисточники 
с йодом-125. Сегодня брахитерапией лечат и 
другие виды рака (гортани, языка, мочевого 
пузыря, молочной железы и пр.); ее рынок в 
Европе растет примерно по 2—3% в год, а в США 
это — каждая третья малоинвазивная операция. 
В 2000 году первую такую операцию провели и в 

России, микроисточники закупались в Германии. 
С тех пор брахитерапию ежегодно делали 2000 
пациентам. Но из-за роста курсов валют ее про-
ведение чуть не оказалось под вопросом. Спасло 
его своевременное импортозамещение.

У нас появилась достойная альтернатива 
немецким микроисточникам — теперь их про-
изводят в Обнинске из российского сырья, на 
российском оборудовании. И по собственной 
технологии. «В зависимости от размера опухоли 
требуется от 60 до 100 микроисточников. Они 
размером с рисовое зернышко (4,5 мм в длину 
и 1 мм в диаметре). И каждый такой немецкий 
изотоп стоит 100 евро, — рассказывает замди-
ректора АО «ГНЦ РФ — ФЭИ Николай Нерозин. 
— Минздрав выделяет на одну операцию 250 
000 рублей. Их хватает на покупку 35 немецких 
микроисточников. Стоимость нашего изотопа 
— всего 2000 рублей. А показатели у наших 
изотопов и у немецких — идентичные».

Над созданием российских микроисточ-
ников йода-125 наши ученые работали почти 
15 лет. Реализация проекта оказалась возмож-
ной благодаря сотрудничеству специалистов 
двух федеральных центров: АО «ГНЦ РФ-ФЭИ» 
и ФГБУ «НМИРЦ» Минздрава России. В этом 
году с использованием наших микроисточ-
ников в рамках клинических исследований 

проведено уже 36 операций в 3 ведущих рос-
сийских клиниках. «Исследования показали, что 
наши микроисточники так же эффективны, как 
и немецкие, — продолжает Николай Нерозин. 
— Мы получили «добро» от медиков, собрали 
все документы и подали заявку на регистрацию 
нашей технологии в Росздрав, к июню должны 
получить разрешение на ее использование. 
Одна проблема: пока производительность у 
нас невысокая. Мы сможем выпускать всего 
50 тысяч микроисточников в год — это около 
600 операций. А врачи говорят, что с помощью 
брахитерапии можно лечить не меньше 10 тысяч 
пациентов в год. Но мы уже прорабатываем 
проект увеличения производства в 10 раз. Нам 
нужны автоматические линии. Пока же у нас 
полуавтоматический опытно-промышленный 
участок». И очень скоро благодаря российским 
ученым брахитерапию можно будет проводить 
по квотам на высокотехнологичную медицин-
скую помощь или в рамках общего медицинского  
страхования.

Но если в этой ситуации можно вздохнуть, 
что, мол, наши разработчики лишь удачно «сри-
совали» то, что уже есть в мире, на это есть что 
возразить. У нас есть и уникальные разработки. 
Так, в России выпускают офтальмоаппликаторы 
для контактной лучевой терапии злокачественных 

новообразований органов зрения. Несмотря на 
то что потребность в этих офтальмоаппликаторах 
очень невысокая, врачи и пациенты их очень 
ждут. Речь идет об источниках с рутением-106, 
которые повторяют форму глазного яблока и 
используются для лечения различных опухолей 
глаза. Офтальмоаппликаторы с радиоактивным 
изотопом пришиваются к задней поверхности 
глаза и облучают пораженную раком область. 
Пока у нас выпускают 6 размеров офтальмо-
аппликаторов, однако прорабатыается проект 
на расширение размерной линейки. Особенно 
велика потребность в детских офтальмоаппли-
каторах — такая операция требуется порядка 
600 детей в возрасте до 6 лет ежегодно. «Их 
себестоимость невысока, производить их не 
особенно выгодно, но они нужны людям. Врачи 
говорят, что российские аппликаторы лучше, 
хотя бы потому, что они вдвое легче импортных, 
и пациенту их гораздо комфортнее носить», — 
говорит Николай Нерозин. 

К тому же ученые из ФЭИ разработали 
принципиально новый вид офтальмоапплика-
торов — на основе стронция-90. Этот изотоп по 
сравнению с рутением более долгоживущий и 
более эффективный, в том числе и для других 
патологий глаза. За границей такие сейчас не 
производят — боятся работать с высокотоксич-
ным стронцием. Поэтому другие страны готовы 
покупать такую продукцию у России. И проект 
по выпуску таких офтальмоаппликаторов 30 
разных размеров уже на подходе. 

Еще одна гордость российских ученых — 
генератор рения W-188/Re-188 для терапии он-
кологических заболеваний. Это аппарат весом 
14—15 кг, позволяющий получать короткожи-
вущие изотопы непосредственно в клинике. 
«Генератор рения — будущее ядерной медицины 
не только в России. Изотоп рений использу-
ется для лечения (все остальные изотопы — 
лишь для диагностики; они позволяют увидеть, 

какой орган поражен). Если к генератору ре-
ния подберут радиофармпрепараты, он будет 
крайне востребован. Пока еще официально 
зарегистрированных радиофармпрепаратов 
для генератора рения нет ни в одной стране 
мира. Но в России уже в этом году должны за-
регистрировать первые два. Это препараты 
для лечения костных и суставных заболева-
ний — саркомы, артрозов, артритов и пр. Есть 
все шансы, что у нашей страны будет первый в 
мире терапевтический генератор — сейчас он 
находится на стадии регистрации в России; в 
Казахстане и Белоруссии также идет процесс 
регистрации. Это полностью отечественная 
разработка. Врачи уверены, что на основе рения 
можно создать огромное количество средств 
для лечения различных патологий человека — 
заболеваний печени, почек, воспалительных, 
онкологических болезней. Другие страны уже 
проявляют интерес к нашей разработке», — 
говорит Николай Нерозин.

Планы у обнинских атомщиков гранди-
озные. Например, сегодня есть огромная по-
требность в иттрии-90 — единственном в мире 
препарате для лечения рака печени. Он ис-
пользуется за рубежом, одна инъекция стоит 
20 тысяч долларов. Однако в России уже идут 
предклинические исследования российского 
препарата, который, конечно, будет несравнимо 
дешевле. О прорыве российских ученых узнали 
за рубежом. Теперь обнинские препараты хо-
тят использовать в Намибии, Никарагуа, Кубе. 
Мировой спрос на качественную и недорогую 
российскую продукцию колоссальный. 

Однако эксперты считают, что ядерная ме-
дицина должна быть более широко представлена 
в российских стандартах диагностики и лечения, 
а также в квотах на высокотехнологическую 
медпомощь, что поможет ей стать более до-
ступной для населения. 

Арина ПЕТРОВА.

МЕДИЦИНА БУДУЩЕГО: 
ОТ БОЛЕЗНИ К ЧЕЛОВЕКУ

Ядерная медицина — одно из самых 
перспективных направлений развития 
нашей промышленности. Сегодня с ее 
помощью можно проводить высокоточ-
ную диагностику заболеваний, а также 
лечить злокачественные опухоли и дру-
гие болезни. Если говорить о диагности-
ке, то речь идет об обнаружении рака 
буквально на стадии нескольких клеток, 
когда его можно легко и безболезненно 
победить. С 2015 года радионуклидная 
диагностика и терапия включены в си-
стему ОМС. И все же сегодня ядерная 
медицина в нашей стране значительно 
отстает по уровню развития от других 
стран. Однако поводы для оптимистиче-
ского взгляда в будущее все же есть. 

Российские ученые готовы потеснить иностранцев

Современную медицину трудно предста-
вить без высокотехнологичной диагностики. Еще 
несколько лет назад казалось невозможным, 
что рак можно диагностировать еще на нуле-
вой стадии, то есть, буквально на клеточном 
уровне. Однако сегодня это — не фантастика, а 
реальность. Это позволяют делать позитронно-
эмиссионные томографы (ПЭТ). Сегодня их 
используют для высокоточной диагностики не 
только онкологических, но и кардиологических 
болезней.

В России работает несколько ПЭТ-
комплексов, но потребность в новых — колос-
сальная. Однако их повсеместное внедрение 
останавливает дороговизна импортной тех-
ники. К счастью, в стране вот-вот появится 

собственный ПЭТ/КТ-сканер. Его разработку в 
2013 году начало АО «НИИТФА», одно из подраз-
делений Росатома. «Сегодня готов макет ПЭТ/
КТ-сканера, и до конца 2016 года мы планируем 
завершить разработку и создание полноценного 
опытного образца, который отправим на клини-
ческие исследования. Этот аппарат по техни-
ческим характеристикам находится на уровне 
мировых аналогов, а по цене гораздо дешевле. 
Его также проще, быстрее и дешевле обслужи-
вать. Для макета было специально разработано 
отечественное программное обеспечение на 
основе современных алгоритмов обработки и 
визуализации данных», — говорит начальник 
Информационно-аналитического управления 
АО «НИИТФА» Павел Балакирев.

Сейчас разработчики занимаются поиском 
отечественных комплектующих — в макете их 
было 70%, в опытном образце их количество 
снизят до 30—40%, а в дальнейшем планируют 
выйти на ноль. «Это реально. В Москве есть ком-
пании, готовые их производить. Конечно, кто-то 

может отнестись к отечественным разработкам 
со скепсисом, однако у нас есть опыт работы: 
еще с 70-х годов прошлого века мы произво-
дим брахиотерапевтический комплекс «АГАТ-
ВТ», который используется во многих клиниках 
страны и зарекомендовал себя с положительной 
стороны. Сегодня его широко применяют для 
контактной лучевой терапии (брахитерапии) при 
раке шейки матки, прямой кишки, мочевого пу-
зыря, полости рта, пищевода, бронхов, трахеи, 
носоглотки и др. Мы выпустили и поставили в 
различные клиники страны порядка 1400 таких 
комплексов различных модификаций», — про-
должает Балакирев. 

Кроме того, предприятие наладило вы-
пуск малогабаритных клинических дозиметров, 
которые позволяют контролировать дозу луче-
вой нагрузки пациенту во время проведения 
брахитерапии. «Мы производим один из самых 
миниатюрных детекторов — чем меньше прибор, 
тем точнее можно провести облучение опухоли. 
Ведь очень важно, чтобы во время процедуры 

живые ткани не были затронуты. Минималь-
ные габаритные размеры позволяют помещать 
детекторы дозиметра в полости различных ор-
ганов пациента, что дает возможность произ-
водить измерение и оперативный контроль 
параметров лучевой нагрузки непосредственно 
в организме (в точке до 2х2мм)», — говорит 
Балакирев.

Еще одна гордость ученых — циклотрон 
CC-18/9M, позволяющий производить сырье 
(изотопы) для радиофармпрепаратов, без ко-
торых нельзя провести ПЭТ-диагностику. Без 
циклотронно-радиохимических комплексов не 
может работать ни один ПЭТ-центр. Ведь изо-
топы в составе радиофармпрепаратов «живут» 
недолго, иногда несколько часов, и транспорти-
ровать их зачастую невозможно. «У нас большие 
планы по выводу на рынок отечественного обо-
рудования и радиофармпрепаратов, поэтому мы 
стараемся работать с врачами и учитывать их 
пожелания», — говорят в АО «НИИТФА».

Константин АЛЕКСЕЕВ.

Сегодня практически вся «тяжелая» 
медицинская техника — компью-
терные и магнитно-резонансные 
томографы, ПЭТ-установки и пр. — в 
России импортного производства. С 
учетом нынешнего курса валют, а так-
же с учетом того, что оборудование 
нужно обслуживать, проблема импор-
тозамещения в этой области стоит 
остро. И российским разработчикам 
уже есть чем похвастаться.

В РОССИИ ПОЯВЯТСЯ СОБСТВЕННЫЕ ПЭТ-УСТАНОВКИ
Высокотехнологичная диагностика станет доступнее

Уже созданы лекарства, дей-
ствующие с учетом расовых 
различий людей. Так, придуман 
препарат, который применяют 

для лечения сердечной недостаточности 
у пациентов с черным цветом кожи. Кро-
ме того, идут разработки противоопухо-
левого препарата для японцев. Сегодня 
несколько фармкомпаний занимаются 
разработкой лекарств, действующих с 
учетом половых различий. Так, создан 
аспирин, предотвращающий инфаркт мио-
карда исключительно у мужчин. Ведется 
разработка препарата для лечения рака 
легких, оказывающего более выраженное 
влияние на женщин.

XXI век ученые всего мира называют 
веком персонализированной медици-
ны, главный принцип которой — лечить 
не болезнь, а больного. Исследовате-
ли говорят, что недалек тот день, когда 
лекарства в аптеке мы будем покупать, 
не называя бренды, а называя... соб-
ственное имя. Потому что препаратов, 
которые подошли бы абсолютно всем, 
не существует. Поэтому многие произ-
водители уже сегодня переориентиру-
ются с производства «блокбастеров» 
на выпуск ограниченных серий, отме-
чая, что их задача — помочь не всем.  
А каждому. В мире уже создают лекарства 

для женщин и для чернокожих

МИРНЫИ АТОМ 
НА СЛУЖБЕ ЗДОРОВЬЯ
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Слово «лекарство» в переводе с гре-
ческого — «яд». И в первую очередь 
этот яд губителен для печени — орга-
на, проводящего дезинтоксикацию 
поступающих в организм веществ. Но 
с некоторыми лекарствами орган по-
просту не справляется. Как говорят 
врачи, иногда даже однократный при-
ем жаропонижающей таблетки может 
поставить человека перед необходи-
мостью пересадки печени.

В мире известно около 1000 препаратов, 
обладающих т. н. гепатотоксическим, то есть, 
вредным для печени действием. Такие реакции 
возникают у 1,4% людей, принимающих те или 
иные препараты, однако если учесть, что в мире 
проводятся миллиарды назначений, речь идет 
об огромной армии больных. 

Как говорит профессор кафедры медико-
социальной экспертизы, неотложной и по-
ликлинической терапии Института профес-
сионального образования Первого МГМУ им. 
И.М. Сеченова Алексей Буеверов, клинически 
значимое лекарственное поражение печени 
(ЛПП) возникает у 1 из 10 тысяч пациентов. Но 
при этом каждый десятый, столкнувшийся с 
такой проблемой, либо умирает, либо требует 
экстренной пересадки печени.

Самым опасным для печени признан па-
рацетамол. В Америке его вклад в статистику 
острой печеночной недостаточности занимает 
до 50%! «У нас ситуация спокойнее, — говорит 
профессор Буеверов. — Просто американцы 
знают о том, что большие дозировки препа-
рата смертельны, и часто используют его для 
суицидов». На втором месте в этом рейтинге — 
противовоспалительные средства (от артритов, 
артрозов и пр.). На третьем — антибиотики. 
Далее следуют противотуберкулезные, проти-
воопухолевые препараты и средства... фитоте-
рапии. «У нас есть миф: лекарства — это плохо. А 
вот трава, выросшая на обочине Лениградского 
шоссе, — это мать-природа», — продолжает 
Алексей Олегович и добавляет, что за 10 лет 
количество случаев ЛПП после употребления 
банальных пищевых добавок выросло на 20% 
(в первую очередь, речь идет о препаратах для 
коррекции веса и экстрактах зеленого чая). В 
Южной Корее подобные «травки» — причина 
до 72% случаев лекарственного поражения 
печени. «У нас продают средства для чистки 

печени, сосудов. А лучше бы продавали для 
чистки головного мозга!» — восклицает наш экс-
перт. Повреждение печени могут вызывать даже 
витамины. Например, сочетание А и Е, которое 
косметологи любят выписывать для улучшения 
цвета лица. «Витамин Е усиливает токсическое 
действие витамина А. Первые покорители Се-
вера умирали от печеночной недостаточности, 
так как ели печень белых медведей, богатую 
этими витаминами», — говорит доктор.

Конечно, далеко не всегда и не все лекар-
ства бьют по печени. Однако риск возрастает, 
если пациент употребляет препараты повторно 
или прерывистыми курсами; если это лекарства 
с печеночным метаболизмом (см. инструкцию); 
если это высокие дозы и длительный прием и 
если пациент — женщина (почему-то им доста-
ется 70% случаев всех печеночных осложнений). 
Свой вклад вносят генетические особенности 
человека, болезни, ожирение или дефицит мас-
сы тела, злоупотребление алкоголем. Кстати, 
некоторые лекарства категорически нельзя 
«мешать» со спиртным. Особенно парацетамол. 
Этот препарат и алкоголь перерабатываются 
одной ферментной системой, поэтому у алкого-
лика даже небольшое превышение дозы может 
привести к поражению печени. И, конечно, чем 
больше лекарств вы принимаете одновременно, 
тем выше риск ЛПП.

Чаще всего лекарственное поражение 
печени возникает спустя время — от 5 суток 
до 3 месяцев, а то и года после лечения. И 
мало кто свяжет этот эпизод с приемом в про-
шлом году курса антибиотиков. «В большинстве 
случаев препараты безопасны, но если вдруг 
начало желтеть лицо, пора обратиться к вра-
чу. И еще необходимо регулярно проверять 
свою печень. Сейчас это возможно в рамках 
общероссийской программы — многие клиники 
предлагают исследования, включающие в себя 
анализ крови на биохимию (о поражении пече-
ни говорит превышение фермента ALT) и УЗИ 
либо фибросканирование органа. К тому же не 
назначайте себе лекарства, даже безобидные 
на ваш взгляд, самостоятельно — этим должен 
заниматься только врач», — предупреждает 
профессор Буеверов.

И успокаивает, что даже цирроз печени — об-
ратимое явление, если обнаружить его вовремя 
и исключить калечащий печень фактор. То есть, 
алкоголь, вредное лекарство или ожирение.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЛЕКАРСТВА, КОТОРЫЕ МОГУТ УБИТЬ ПЕЧЕНЬ
В их числе — даже травы и витамины



«Одна тридцатилетняя пациентка, узнав 
о миоме матки, запричитала: наверное, 
меня кто-то проклял! Моя карьера идет в 
гору, зарабатываю хорошо — завистни-
ков полно, — рассказывает профессор 
кафедры акушерства и гинекологии ле-
чебного факультета МГМСУ им. А.И. Ев-
докимова Александр Тихомиров. — Да 
никто ее не проклял! Просто матка долж-
на использоваться по назначению». 
Весь женский мир сегодня стоит прак-
тически на пороге неинфекционной 
эпидемии миомы. Представительницы 
прекрасной половины расплачиваются 
за то, что откладывают рождение детей 
чуть ли не до старости. И хотя сегодня 
есть бескровное лечение миомы, в Рос-
сии удаление матки остается самой по-
пулярной полостной операцией.

В начале прошлого века миому считали бо-
лезнью монашек, или, в крайнем случае, куртиза-
нок. Именно эти категории женского населения 
рисковали столкнуться с названной болезнью. 
Остальные фактически жили от родов до родов, 
давая матке работать так, как предначертано 
природой.

Теперь, как говорит профессор Тихомиров, 
в голове у современных барышень диссертации, 
карьеры и прочее. Рождение десятка детишек 
почти ни в чьи планы не входит. В результате с 
каждыми новыми месячными риск миомы воз-
растает — ведь природа предусмотрела, чтобы 
этот орган отдыхал во время беременности и 
лактации. 

Сегодня миома стала одним из самых рас-
пространенных женских заболеваний — встре-
чается минимум у трети дам в возрасте 35+. По 
некоторым оценкам, в той или иной степени ее 
можно найти аж у 72% дам за 40 (пик заболевае-
мости приходится на возраст 35—50). 

«Когда у женщин диагностируют миому впер-
вые, у них появляется масса вопросов, — говорит 
Александр Леонидович. — Например, не рак ли 
это? Нет, не рак, и никогда в рак не перерастет. 

Придется ли удалять матку? У подавляющего 
большинства женщин при своевременной диа-
гностике необходимости в такой операции нет. 
Хотя и бывают ситуации, когда лучше жить без 
матки, чем умереть с маткой».

К сожалению, миоматозные узлы имеют 
тенденцию к росту. Всегда. Такого, чтобы миома 
замерла в одном размере, не бывает. Но очень 
многие врачи, обнаружив узелок, говорят па-
циенткам: ничего делать не нужно, приходите 
черед полгода. Несмотря на достижения со-
временной медицины, встречаются гинекологи, 
которые предпочитают пассивно наблюдать за 
этой опухолью до тех пор, пока не потребуется 
радикальная операция. «Что тут наблюдать? 
Как узел будет расти? Чтобы он дорос до 12 
недель, когда придется сообщить пациентке: 
пора удалять матку?» — возмущается профес-
сор Тихомиров.

Он уверен, что лечение при миоме матки 
нужно начинать сразу же. Для этого есть две 
группы препаратов — селективные модулято-
ры рецепторов прогестерона и антагонисты 
гонадотропин-релизинг гормона. Если узлы 
очень маленькие, на фоне такого лечения они 
могут пропасть. Если средние или крупные — 
будут постепенно уменьшаться. «Однако когда 
симптомы — кровотечения, боль, тяжесть в жи-
воте, трудности с мочеиспусканием — исчезнут, 
уже никого не будет волновать, есть там миома 
или нет. Главное, чтобы она не мешала жить», — 
говорит профессор.

В ряде случаев требуется консервативно-
пластический метод — удаление узлов. Сегодня 
это выполняется малокровными методами — 
лапароскопией, эндоскопическими инструмен-
тами. Существуют и другие малоинвазивные 
аппаратные методики избавления от миомы. 
Например, путем воздействия рентгеновских 
лучей. Или эмболизация маточных артерий (в 
процессе введения специальных препаратов че-
рез бедренную артерию в матку опухоль лишают 
узлов кровоснабжения). Еще одна методика из 
этой серии — высокоскоростной ультразвук — к 
сожалению, имеет немало противопоказаний. 

Тем временем гистэректомия — операция 
по удалению матки — является самой распро-
страненной в нашей стране полостной опе-
рацией. Средний возраст проведения такой 
операции в России — 40,5 года плюс 3,5 года. 
Разумеется, такая процедура заканчивается 
бесплодием. Но на самом деле показаний к ней 
совсем немного — или если миома находит-
ся в совсем уж запущенной стадии, или если 
она сочетается с другими тканевыми патоло-
гиями. «Важно соблюдать принцип четырех 
«не»: не допустить, не пропустить, не запустить 
болезнь, не дать сформироваться большему 

объему миоматозной ткани. Пассивное наблю-
дение недопустимо!» — повторяет профессор  
Тихомиров.

Многие женщины переживают — можно ли 
рожать с миомой? «Да на здоровье! Пройдите 
своевременное лечение и рожайте», — говорит 
наш эксперт. Что же касается профилактики, то, 
кроме родов и лактации, есть лишь один научно 
доказанный метод предотвращения этой болезни 
— прием комплексных оральных контрацептивов. 
Все остальное, с точки зрения предотвращения 
этой болезни, никакой роли не играет.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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БОЛЕЗНЬ МОНАШЕК 
И КУРТИЗАНОК
Всегда ли нужно удалять матку при миоме
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Конечно, женское здоровье — понятие много-
факторное. И все-таки многие болезни можно за-
подозрить по довольно банальным симптомам.

Первый — женская талия не должна пре-
вышать 80 сантиметров. Это говорит об отсут-
ствии ожирения и вытекающих из него проблем. 
То есть, метаболического синдрома, сахарного 
диабета второго типа, артериальной гипертонии 
и многого другого. Не должно быть у женщины 
и слабых мышц (а за это отвечают витамин D 
и, казалось бы, мужской гормон тестостерон, 
который, как выяснилось, играет огромную роль 
и для женского организма; например, о его не-
хватке говорят т.н. «ламбрекены» — обвислости 
на спине у женщин); 

Второе. Женщина не должна вставать в туа-
лет по ночам. А во время кашля, чиха и прочего 
напряжения не должна подтекать моча. 

Третье. Женщина должна нормально спать 
— не менее семи часов. И обязательно в темно-
те. Иными словами, дневной сон здоровья не 
приносит, так как не способствует выработке 
гормона мелатонина, важного для репродук-
тивной функции.

Четвертое. Женщина должна тянуться к сек-
су (кстати, при этом совершенно не обязательно 
испытывать оргазм).

Кстати, врачи говорят, что жир и половая 
функция — вещи малосовместимые. При этом не-
редко ожирение свидетельствует о гормональных 
нарушениях. Есть и другие симптомы расстрой-
ства гормонального фона. Например, целлюлит, 
темные локти и костяшки пальцев указывают на 
инсулинорезистентность (сниженная чувстви-
тельность организма к инсулину), на дефицит 
гормонов. Количество и качество мышечной массы 
тоже напрямую зависит от гормонов. А еще от них 
в немалой степени зависит стрессоустойчивость. 
Если все в порядке, то и стрессовые ситуации 
женщина будет преодолевать хладнокровно и 
оптимистично. О дисбалансе половых гормонов 
может говорить и повышенный аппетит. Он нарас-
тает при снижении любого полового гормона.

Кроме того, на недостаток половых гормонов 
могут указывать такие симптомы, как увеличение 
слюнных желез, выпадение полос, раздражи-
тельность, склонность к депрессиям и многое 
другое. 

Проверить уровень половых гормонов совсем 
не сложно. Однако такая культура у нас, увы, не 
сформирована. Вот в Европе каждая здоровая 
женщина (без ожирения, с нормальным сном и 
сексом) начиная с 35-летнего возраста контроли-
рует уровень гормона ФСГ, который секретируется 
в гипофизе. Так должны поступать и россиянки, 

уверены доктора. Кроме того, они советуют нашим 
женщинам раз в месяц самостоятельно выполнять 
женский тест на уровень pH (тест-полоски для 
измерения кислотности влагалищной среды в 
домашних условиях продаются в любой аптеке) 
— если кислотность понижена (рН более 4,5), 
это свидетельствует о недостатке эстрогенов, 
которые вырабатывают яичники. А значит — пора 
к врачу.

В любом случае, необходимость сдачи тех 
или иных анализов на половые гормоны опреде-
ляет только доктор. Однако чтобы результаты по-
лучились достоверными, нужно знать несколько 
«секретов». «Например, анализы на содержание 
ФСГ, ЛГ и эстрогенов сдают на 6—7-й день цикла. 
Чтобы результаты получились правильными, за 
3 дня до анализа нужно исключить спортивные 
тренировки; за 8—12 часов — прием пищи, сок, 
чай, кофе, курение и алкоголь. И самое главное, 
нужно успокоиться. Биоматериал на исследо-
вание берется у пациентки в положении сидя, 
— объясняет кандидат медицинских наук Васи-
лий Юрасов. — Расшифровать данные анализа 
может только врач, поэтому не пытайтесь вникать 
в них самостоятельно и тем более назначать себе 
лечение».

Светлана КАЛИНЧЕНКО, завкафедрой 
эндокринологии ФПК РМ РУДН, лау-
реат премии «Репродуктивное завтра 
России 2014». Номинация «Призвание 
— врач».
— Гормоны — это все, что мы из себя пред-

ставляем. Если гормональный фон в норме, не 

будет ни болезни Альцгеймера, ни сахарно-
го диабета, ни артериальной гипертонии, ни 
ожирения, ни депрессии. Есть три возраста. В 
возрасте 0—20 лет прощается все: и чипсы, и 
кола, и неправильный образ жизни. Все ком-
пенсирует мощнейший анаболический гормон 
— гормон роста. С 20 до 44 лет все должны по-
лучать витамин-гормон D3 и омега-кислоты. Это 
поможет предотвратить развитие «болезней 
старости». А вот в 45 лет к D3 и омега-кислотам 
нужно добавлять половые гормоны. Тестостерон, 
эстроген и прогестерон должны быть в норме 
до последнего вздоха. Прогестерон — гормон 
удовлетворения. Эстрогены отвечают за кра-
соту. Первый признак их нехватки — морщины, 
истончение волос. У молодых сегодня тотальная 
нехватка эстрогенов, поэтому мы не видим тех 
роскошных кос, которые были у наших бабушек. 
Амбиции (социальные и сексуальные) — «сфера 
интересов» тестостерона. Мы вывели формулу 
счастья, в основе которой 6 «С». Первое «С» — 
солнце, то есть, витамин D3. Второе — сон, за 
который отвечает гормон мелатонин. Третье «С» 
— смех, он свидетельствует о хорошем гормо-
нальном фоне. Четвертое «С» — спорт, который 
помогает мышечной массе. Пятое «С» — секс (за 
желание отвечают эстрогены и тестостерон). И 
шестое «С» — серотонин, гормон настроения. 
Сегодня врачи могут подарить пациентам все 
эти 6 «С».

В мире более 2 миллиардов жен-
щин репродуктивного возраста, в 
России таких 36 миллионов.

Кстати, на Западе для женщин придумали 
даже специальные прокладки, которые опреде-
ляют уровень половых гормонов! Россиянки пока 
знакомы лишь с тест-полосками — да и те спо-
собны определить разве что беременность. «Но у 
нас уже появились тест-полоски для определения 
уровня ФСГ — гормона гипофиза, который от-
вечает за синтез эстрогенов, и его повышенные 
значения говорят об их нехватке. Мы рекомендуем 
нашим пациентам следить за этим уровнем начи-
ная с 35-летнего возраста. Как только он начинает 
повышаться — все, пора начинать ЗГТ. Тогда у 
дамы не будет ни остеопороза, ни ожирения, ни 
сахарного диабета, ни Альцгеймера. Но у нас 
почему-то пациенты боятся гормонотерапии, 
считают ее чуть ли не убийцей!» — сетует Свет-
лана Калинченко.

Нормальная цикличность жизни женщины 
зависит от гормонов. Так, эстроген и прогестаген 
регулируют развитие яйцеклеток и управляют 
развитием матки. Профессор Калинченко отме-
чает, что у женщины с нормальным гормональным 
фоном не будет проблем ни с бесплодием, ни с 
красотой: «Если женщина здорова, она желает 
ласк, поцелуев, а кто-то и большего — причем 
до последнего дня жизни. Если такое желание 
пропало — это повод для беспокойства. Нужно 
обязательно сдать анализ на гормоны».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Локализация —  
путь импортозамещения
— Сегодня импортозамещение в России 

окутано разными мифами, — говорит доцент 
кафедры клинической фармакологии РГМУ 
Александр Быков. — Например, многие СМИ 
преподносят ситуацию так, что заместить хо-
тят буквально все. Но таких целей ни у кого не 
стоит! К тому же это просто невозможно. Еще 
есть миф, что иностранных производителей 
хотят полностью выгнать с рынка. Это тоже 
полная глупость. Есть определенные группы 
лекарственных средств, например, орфанные 
препараты, производство которых чрезвычайно 
дорого, и которые просто экономически не-
целесообразно замещать. Однако примерно 
треть рынка может быть замещена путем транс-
ферта, то есть переноса в нашу страну, техно-
логий. И сегодня локализация производства 
в России иностранцами стала одним из путей 
импортозамещения в нашей стране. 

Господин Быков напоминает, что на самом 
деле импортозамещение в России началось 
еще с 2009 года — когда приняли программу 
развития отечественного фармпрома до 2020 
года. В ней были поставлены весьма амбици-
озные цели: уже к 2020 году 50% рынка должны 
занимать российские лекарственные сред-
ства и 40% рынка — российские медицинские 
изделия.

Недавно замминистра промышленности 
и торговли РФ Сергей Цыб отчитался СМИ 
о завершении первого этапа госпрограммы 
«Фарма-2020», которая стала за эти годы глав-
ным инструментом поддержки фарм- и меди-
цинской отраслей. По словам Цыба, фармпром 
сегодня показывает один из самых высоких 
темпов роста. Так, с 2000 года в нашей стране 
появилось 36 новых предприятий, из которых 
25 были построены с началом реализации 
программы. Только с 2013 года открыто 19 
производственных площадок (в том числе  
7, построенных иностранными фармпредприя-
тиями). Российские фармкомпании за послед-
ние годы модернизировали уже более 30 своих 
производственных площадок. 

Сегодня эксперты говорят о настоящем 
инвестиционном буме в медицине. Многие 
западные компании с готовностью вклады-
вают средства в строительство собственных 
заводов на территории нашей страны. «Все 
больше известных компаний выбирают пар-
тнеров по локализации среди отечественных 
производителей. Госпрограмма стала не про-
сто источником финансирования инноваций, 
но и мотиватором для многих инвесторов. За 
весь период ее реализации на рынок выведено 
уже 28 лекарственных препаратов и более 40 
видов медицинских изделий, материалов и 
компонентов», — заявил Сергей Цыб. 

По экспертным оценкам, только за послед-
ние пять лет уровень инвестиций в российскую 
фарму превысил 2 миллиарда долларов. Такие 
производства начинаются со вторичной упа-
ковки и далее в течение 3—5 лет выходят на 
полный цикл. «Такое время необходимо, если 
стоит задача соблюсти все нормы безопас-
ности. Конечно, есть вариант купить ворован-
ное досье на рынке, оформить лицензию — и 
сделать все быстрее. Однако тогда никто не 
сможет гарантировать, что будет в упаковках 
с лекарствами и что будет с пациентами по-
сле их приема», — отмечает председатель 
правления Калужского фармацевтического 
кластера Иван Глушков. 

Иван Глушков рассказывает, что сегод-
ня государство пытается создать понятные 
условия в этом сегменте рынка. Хотя, конечно, 
некоторые инициативы законодателей (напри-
мер, предложение ввести принудительное ли-
цензирование препаратов, на которые еще не 
истек срок патентной защиты) не способствуют 
формированию благоприятного инвестклима-
та. И все же к большинству крупных российских 
компаний уже приходили с предложениями 
поучаствовать в локализации иностранных про-
изводств. К счастью, российские покупатели 
чаще всего не обращают внимания, на какой 
производственной площадке выпущен тот или 
иной препарат с известным брендом. 

Дешевые лекарства 
поддержат
«На нашем рынке обращается около 5 

миллиардов упаковок лекарственных средств. 
В это сложно поверить, но из них примерно 2,5 
миллиарда упаковок — это лекарства дешевле 
50 рублей, — рассказывает Иван Глушков. — 
Если говорить о международных непатенто-
ванных наименованиях (химических формулах) 
лекарств — то это 500 МНН, 100 из которых — 2 
миллиарда упаковок». После того как с начала 
этого года многие российские фармзаводы 
были вынуждены попросту закрыть линии по 

производству дешевых лекарств (речь идет бо-
лее чем о сотне наименований), ситуацию при-
знали проблемой государственной важности. 
В итоге в антикризисный план правительства 
включили меры по предоставлению субсидий 
на финансирование части затрат, связанных 
с производством жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препаратов, а также 
разработку особого порядка индексации цен 
на лекарства нижнего ценового сегмента, про-
изведенные в Российской Федерации. 

Также планом предусмотрена докапита-
лизация Фонда развития промышленности 
на сумму 20 млрд руб. Ожидается, что уже в 
текущем году за счет Фонда будет профинан-
сировано не менее 50 проектов, направленных 
на создание производств импортозамещаю-
щей продукции. А вот 14 апреля в ходе прямой 
линии президент Владимир Путин заявил, что 
многие российские фармпредприятия работа-
ют на грани рентабельности, и пообещал, что 
правительство РФ в течение 1,5—2 месяцев 
примет решение об их поддержке, возможно, 
в виде субсидий или «отпуска» цен на дешевые 
лекарства. 

Однако уже сегодня государственную под-
держку, по данным Сергея Цыба, получили 
более 130 импортозамещающих проектов в 
фармацевтике, а также 120 проектов по разра-
ботке импортозамещающих медизделий. При 
этом на 35 млрд рублей бюджетных средств, 
выделенных за пять лет, пришлось около 120 
млрд рублей частных инвестиций в фармацев-
тическую отрасль и около 50 млрд рублей — в 
медицинские изделия. Иными словами, все не 
так уж и плохо.

Нашим производителям, конечно, есть чем 
похвастаться. К примеру, российские компании 
выпускают широкий спектр раневых повязок 
и покрытий, которые применяются в ведущих 
российских клиниках и в лечебных учреждениях 
по всей стране; отечественные производите-
ли поставили и ввели в эксплуатацию более 
5500 единиц неонатального оборудования. 
Как заявила директор Департамента разви-
тия фармацевтической и медицинской про-
мышленности Минпромторга России Ольга 
Колотилова, «продукция отечественных про-
изводителей давно признана медицинским 
сообществом, как ведущими московскими 
специалистами, так и региональными. На-
пример, отечественные клапаны сердца до-
статочно широко применяются в зарубежной 
кардиохирургии».

Если говорить о фармпроме, то пока 
нашей слабой стороной является недоста-
ток собственных лекарственных субстанций. 
Точнее — практически их полное отсутствие. 
Однако и это, считают эксперты, дело поправи-
мое. Сергей Цыб пообещал, что власти готовы 
особо поддерживать развитие производства 
субстанций и разработку инновационных ле-
карственных средств, так называемых проек-
тов next-in-class: «Перспективные молекулы, 
которые сегодня разрабатываются в мире, 
могут служить ориентиром для нас с точки 
зрения разработки собственных лекарств. 
Вскоре аналогичный механизм может появить-
ся для разработки «импортоопережающих» 
медицинских изделий. Также мы расширяем 
применение действующих субсидий: появится 
возможность финансировать клинические ис-
следования аналогов лекарственных средств 
и организовывать не просто производство 
конкретных субстанций, а технологических 
линий, на которых можно выпускать целую 
линейку субстанций».

«Ситуация меняется, но, к сожалению, 
до момента, когда мы сможем с гордостью 
говорить «российское качество лекарств», 
еще далеко», — все же считает Иван Глушков. 
Производители не скрывают, что нередко стал-
киваются с определенной долей скепсиса ме-
дицинского сообщества. Однако сегодня никто 
не сомневается, что не предпринимать никаких 
шагов в этом направлении тоже нельзя. «Мы 
с пониманием относимся к тому, что медики 
нередко воспринимают отечественные раз-
работки со скепсисом, — говорит начальник 
Информационно-аналитического управления 
АО «НИИТФА» Павел Балакирев. — Конечно, 
многие ждут, чтобы разработчики выдавали 
результат на гора, но ведь это очень трудоем-
кий труд. К тому же люди всегда выступают 
против чего-то нового. Конечно, медицина 
не допускает погрешностей, и российское 
оборудование должно отвечать требованиям 
самым жестких стандартов. Но это не озна-
чает, что мы ничего не должны делать. Что 
же, нам так и сидеть на импортной игле? За-
рубежные аппараты хороши, но, во-первых, 
дороги. Плюс имейте в виду, что все данные, 
которые получают на этих аппаратах, уходят 
в западные базы данных. Понятно, что все с 
первого раза у российского производителя 
может и не получиться. Но шаг за шагом мы 
придем к выполнению задачи».

 Арина ПЕТРОВА.

Импортозамещение в медицинской и фармацевтической промышленности 
идет полным ходом. В последние годы принято немало законодательных нов-
шеств, призванных облегчить условия жизни российским производителям ле-
карств и медицинского оборудования. Один из последних шагов — включение 
поддержки российских производителей дешевых лекарств в новый антикри-
зисный план правительства.

И все же без помощи иностранцев стране не обойтись

НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ ДЛЯ 
ЖЕНСКОГО ОРГАНИЗМА ГОРМОНЫ:
■ Фолликулустимулирующий гормон 

(ФСГ) — при его недостатке снижается 
репродуктивная функция. Дефицит ФСГ не-
редко становится причиной невынашивания 
беременности и бесплодия.

■ Эстрогены (эстрадиол, эстриол и эстрон) 
— отвечают за прочность костей, укрепляют 
сердечно-сосудистую систему, помогают 
сохранить молодость и красоту. Подготав-
ливают девочек к материнству, способству-
ют своевременному началу менструаций, 
отвечают за формирование скелета, рас-
пределяют жировые отложения (на груди, 
бедрах, ягодицах, коленях), что придает 
фигуре женственные очертания. При сниже-
нии эстрогенов могут возникнуть проблемы 
с зачатием и вынашиванием беременности. 
Из-за падения уровня эстрогенов с насту-
плением менопаузы женщин начинают бес-
покоить приливы, учащение сердцебиения, 
ночная потливость, бессонница, головные 
боли, боли в суставах и пр. Если у человека 
начинают с возрастом выпадать волосы — 
значит, тоже не хватает эстрогенов.

■ Лютеинизирующий гормон (ЛГ) — не-
обходим для овуляции, для поддержания 
секреции прогестерона.

■ Прогестерон — называют гормоном бере-
менности. При снижении его уровня возни-
кают проблемы с зачатием и вынашиванием 
беременности.

■ Пролактин — гормон, влияющий на мо-
лочные железы, в т.ч. лактацию. Высокий 
уровень пролактина может свидетельство-
вать о возможном бесплодии.

Менее трети российских женщин репродуктивного возраста (29%) проходят профи-
лактический осмотр у гинеколога, как это рекомендуют специалисты. Это показал 
опрос «Индекс женского здоровья», проведенный ВЦИОМ.
Хотя большинство женщин (86%) в возрасте от 18 до 44 лет согласны, что посещать врача 

с профилактической целью нужно регулярно, лишь каждая третья делает это, как положено, 
раз в полгода. Кроме того, только каждая седьмая дама репродуктивного возраста (14%) идет к 
гинекологу исключительно в случае возникновения проблем со здоровьем. 40% ждут несколь-
ко дней, не пройдут ли тревожные симптомы сами собой, а 26% готовы терпеть достаточно 
долго, пока ситуация серьезно не ухудшится. 49% россиянок считают себя здоровыми; 39% 
отмечают, что раз уж имеют постоянного полового партнера, им беспокоиться не о чем; у 38% 
нет времени, а у 21% — хорошего врача. По 4% женщин стесняются или боятся, что у них, не 
дай бог, что-то найдут.

Как говорит главный научный сотрудник НИО женского здоровья Первого МГМУ им. 
И.М. Сеченова Ирина Кузнецова: «Культура заботы о женском репродуктивном здоровье 
начала формироваться не так давно. Сегодня эта тема считается немного стыдной. Даже на 
приеме у специалиста они стесняются говорить о своих проблемах, используя эвфемизмы. 
Да и врачи стали открыто говорить на эти темы не так давно. Например, интерес к ПМС возник 
в 70-е годы прошлого века, когда адвокаты пытались оправдать своих подзащитных, что те 
находились не в лучшей форме. Нужно помнить, что профилактический осмотр — не просто 
рядовое мероприятие. На приеме у врача женщины могут получить рекомендации по под-
готовке к беременности, корректировке питания и образа жизни, а также по профилактике 
заболеваний репродуктивной системы».

Арина ПЕТРОВА.

КРАСОТА — ДЕЛО ГОРМОНАЛЬНОЕ
Слово «гормон» в России не очень лю-
бят. И далеко не во всех случаях женщи-
не назначают вообще-то необходимые 
ей анализы на половые гормоны. Между 
тем правильный гормональный фон — 
незаменимая составляющая не только 
женского здоровья, но и красоты. 

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНА 
СЛЕЗАЕТ С ИМПОРТНОЙ ИГЛЫ
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В июне 2011 года я получи-
ла письмо от Галины Гороховой, 
мамы Ульяны Дистириковой, 
2007 года рождения. Там гово-
рилось, что Ульяна — инвалид, 
и дважды в год она должна при-
езжать на лечение в московскую 
больницу РДКБ. Ребенок не ходит. 
На поезде до Москвы ехать 7 суток, 
потому что живут они в Бурейском 
районе Амурской области. Нужны 
билеты на самолет. А в то время 
действовало постановление пра-
вительства №864 от 29 декабря 2004 
года: если в районе проживания боль-
ного ребенка есть железная дорога, 
запрещено оплачивать авиаперелет до 
места лечения.

 Я тогда помочь не смогла. Прошло 5 лет. 
И вот какое письмо на днях я получила от мамы 
Ульяны. «Наша дочь родилась 25 июля 2007 года. 
Роды были тяжелые, ребенка давили, тащили. В 
результате сегодня наша девочка — инвалид-
колясочник. За эти восемь лет мы не перестаем 
бороться за здоровье дочери. С рождения мы 
лежали в местной больнице по четыре раза в 
год, проходили курс медикаментозной терапии, 
массаж, физиолечение. Но пришел день, когда 
Улечке от лекарств стало плохо. Одни препараты 
расслабляют, другие усиливают гиперкинез (дви-
гательные явления раздражения, чрезмерная 
подвижность. — О.Б.), ребенок не может спать. 
Пришлось отказаться от лекарств и вплотную 
заняться реабилитацией. На тот момент в нашей 
области еще не было реабилитационного цен-
тра — и мы поехали во Владивосток, на платной 
основе. Центр замечательный, а главное — у на-
шей девочки пошла положительная динамика. 
Затем всеми нашими упорствами 
мы попали на обследование в РДКБ 
для уточнения диагноза. Потом при-
езжали еще два раза, но диагноз нам 
так и не установили. После этого мы 
обследовались в московском «Центре 
здоровья детей» РАМН, но тоже без-
результатно. Ездили в Токио, сдавали 
генетические анализы, но ничего найти 
не удалось, и диагноз не ясен. 

 Вы сами понимаете, мы из глубинки, 
материальной помощи нам практически 
никто не оказывает. Работает в нашей 
семье один муж, я нахожусь по уходу за 
Уличкой. Однажды по телевизору увидела 
репортаж Русфонда о больных детях. Я на-
писала туда письмо о поездке в Германию, 
потому что в последнюю госпитализацию 
наш лечащий врач сказал, что возможности 
их клиники исчерпаны, а нам нужно в клини-
ку в Хайдельберге для сдачи генетических 
анализов. К сожалению, нам отказали. Летом 
2014 года я увидела передачу про девочку, 
которую сбила машина. Русфонд отправил ее в 
немецкую клинику «Хелиос». И я опять решила 
обратиться к ним. В январе 2015 года я напи-
сала письмо, ответа не получила. Позвонила на 
«горячую линию», и мне сказали, что помочь не 
могут, так как у ребенка нет точного диагноза. 
Я спросила, при каких условиях они смогут нам 
помочь? Нам предложили обратиться к эксперту 
Наталье Беловой. После рассмотрения наших 
документов нас пригласили на консилиум, ко-
торый состоялся 13 мая 2015 года. В клинике 
нас встретили очень тепло. Консилиум проходил 
два часа. Пришли к тому, что нужно сдавать ге-
нетические анализы, которые раньше в Москве 
не делали, а сейчас делают, и рекомендовали 
реабилитацию в «Хелиосе». Мы прилетели домой 
окрыленные. Отправили в Москву все документы. 
Прошло три месяца. Я начала звонить в фонд, и 
там мне сказали, что документы в порядке, но 
программу пока не запустили. И так я звонила 
каждый месяц. Сказали, что программу все еще 
не запустили, а в стране кризис, и теперь детей 
за границу с неврологией уже не отправляют. 
Сказали, ищите другие возможности, пусть вам 
хоть анализы оплатят.

 Ольга, помогите нам!!! Наша дочка очень 
жизнерадостная, она все понимает, но сказать 
не может. Беда еще в том, что у нее сколиоз II 
степени, от тонуса расходятся стопы. Рекомен-
довали туторы (приспособление для фиксации 
суставов. — О.Б.) на ночь. Но она не может в них 
спать, на третью ночь плачет. Я очень надеюсь, что 
вы нам поможете, Горохова (Дистрикова) Галина 
Александровна». Амурская область, Бурейский 
район, поселок Новобурейский, улица Зеленая, 
дом 9, кв. 61.»

 Сами понимаете, поселок Новобурейский 
Амурской области — это другая половина гло-
буса. И у нас в стране, где медицина находится в 
глубокой коме, родители такого больного ребенка 
просто обречены на постоянные и по большей ча-
сти безнадежные поиски какой бы то ни было воз-
можности вернуть ребенка к жизни. Видите, какая 
кривая жизнь: тех, кто не выдержал и отказался 
от такого ребенка, считают безответственными 

и бездушными, а от тех, кто вынужден годами 
ходить с протянутой рукой, отмахиваются как 
от назойливых мух. И как быть?

 Помогать. Ответы не падают с неба — они 
появляются только тогда, когда прозвучали во-
просы. Значит, надо кричать погромче. Вот кричу! 
Надеюсь, Вероника Игоревна Скворцова, ми-
нистр здравоохранения России, найдет возмож-
ность вмешаться в эту затянувшуюся драму. Для 
начала нужно хотя бы установить диагноз!

   
 Об истории Егора Головеева можно напи-

сать книгу — нарочно такого не придумаешь. Но 
сюжет отличается от жизни тем, что его можно 
затолкать в долгий ящик — и ничего, полежит, по-
том достанем, а жизнь — она очень хрупкая. Вот 
как жизнь 13-летнего Егора из Новосибирска.

 Ольга Головеева приехала в роддом но-
чью, начались схватки, ей прокололи пузырь 
и поставили капельницу, отчего начался ана-
филактический шок. Она стала задыхаться, 
пришлось делать кесарево сечение — спасали 
маму, а не ребенка. Три дня малыш находился 
на искусственной вентиляции легких, прогнозы 
были самые безрадостные, а потом он сделал 
самостоятельный вдох — и началась борьба за 
выживание.

 До года мальчик внешне ничем не отличался 
от других детей, а врачи родителям ничего не 
сказали. И только в 1 год 3 месяца стало по-
нятно, что с ребенком что-то не так. Профессор 
объяснил, что ходить и говорить мальчик из-за 

полученной при родах травме, скорей всего, не 
будет. На реабилитацию уйдут годы, а результат 
под вопросом. Тогда папа Егора, Михаил Голо-
веев, решил, что проще создать новую семью, 
и ушел. А так как семья жила у родителей мужа, 
Ольгу с сыном выставили на улицу и забрали 
ключи от квартиры.

 Некоторое время она с помощью друзей 
снимала квартиру, но потом окончательно вы-
билась из сил и стала ходить по инстанциям и пи-
сать письма. В таких случаях люди из провинции 
простодушно надеются на президента — лишь 
бы прочел письмо. Вот и Ольга тоже написала 
президенту. Письмо вернулось в Новосибирск, и 
началось мучительное разбирательство. Сначала 
ей сказали, что никаких оснований для получе-
ния жилья у них с сыном нет, так как они были 
прописаны у мужа. И посоветовали отказаться 
от ребенка-инвалида, пока молодая и можно 
родить другого.

 В общей очереди на улучшение жилья Ольга 
с сыном стояла много лет, пока не узнала, что в 
связи с инвалидностью сына квартиру им должны 
предоставить вне очереди. В администрации 
города приняли меры к защите от настырной 
мамаши. Для начала сказали, что жилье положе-
но только Егору, и предложили однокомнатную 
квартиру, а ей посоветовали жить у бывшего 
мужа. Она попробовала объяснить, что Егор — 

инвалид и один жить не может. Но ей ответили: 
или берите что дают, или вообще ничего не 
получите. Согласились и переехали. Но квар-
тира находилась в 40 километрах от места 
учебы ребенка. Они с сыном вставали в 6 
часов утра, а на дорогу уходило 2–3 часа. 
Ребенок был не в состоянии переносить 
длительные путешествия туда и обратно, 
ему стало очень трудно справляться со 
всеми нагрузками, поскольку выбрать 
школу поближе к дому было невозможно: 
мальчик учится в специализирован-
ной школе для детей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата. Соб-
ственно, вся жизнь фактически про-
ходила в транспорте: сначала нужно 
было добраться до школы, потом 
— конная школа, потом логопед, 
три раза в неделю — обязательные 
занятия в бассейне, тренажер и 
специализированная физкульту-
ра. Домой они попадали только к 
9 часам вечера, когда Егор был 
уже практически без созна-
ния. Наконец Ольга поняла, 
что пытка транспортом мо-
жет стоить ребенку жизни, 
и обратилась к адвокату 
с вопросом, можно ли им 
поменять район. Тогда-то 
и выяснилось, что их об-
манули, заставив въехать 
в однокомнатную квар-
тиру. И поскольку были 
грубо нарушены права 
ребенка-инвалида, 
адвокат помогла со-
ставить исковое за-

явление и обратиться наконец 
в суд.

 Суд предложил мэрии предоставить Го-
ловеевым 2-комнатную квартиру площадью 45 
кв. м, но мэрия стала отбиваться от злодеев. 
Сначала им предложили «двушку» в бараке — а 
вдруг согласятся? Не вышло. И в конце концов 
было принято решение о предоставлении 2-ком-
натной квартиры на 5-м этаже 5-этажного дома 
в том же районе.

 Очень хотелось бы мне посмотреть на того 
чиновника, который подписал постановление о 
предоставлении Головеевым квартиры на 5-м 
этаже без лифта и в том же районе. Ну вот правда, 
просто посмотреть. Ведь понимали же люди, что 
это издевательство. Конечно, понимали, а что тут 
не понять? Борьба за квадратные метры делает 
из чиновников таких страшилищ, о которых сказка 
пока не написана.

 Тогда Ольга обратилась к мэру города с 
просьбой о предоставлении квартиры побли-
же к школе. Приема пришлось ждать полгода. 
Новоиспеченный мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть удовлетворил ее мольбу, и им предло-
жили 2-комнатную квартиру площадью 55 кв. м 
в доме, который находится в 15 минутах от шко-
лы и конного клуба. Конечно, счастью не было 
предела. Ольга думала, что на этом квартирная 
эпопея закончилась. Кто же знал, что она только 
началась?

 А дело в том, что квартира, которую предо-
ставили Головеевым, находится на улице Ста-
ниславского в доме №6. Это дом 1953 года, и 
в 2014 году, когда они получили ордер, дом не 
считался аварийным. Однако все знали, что по-
средине дома от первого до последнего этажа 
расползлась вертикальная трещина — и он рано 
или поздно будет признан аварийным. Случилось 
это в 2015 году, теперь там все время укрепляют 

фундамент, и на этаже, где находится квартира 
Головеевых, установили крепления, чтобы по-
толок не упал на голову.

 Но жить они там не могут еще и потому, что 
в доме с момента постройки ни разу не было ре-
монта. Половина электропроводки отсутствует, 
сантехника в неприемлемом состоянии, и ото-
всюду падает штукатурка. Требуется ремонт, на 
который нет денег. Ольга обратилась в местное 
управление соцзащиты, и ей выдали 26 тысяч на 
ремонт проводки и 38 тысяч на все прочие нужды. 
Она смогла купить только материалы для ремонта 
и поставить входную дверь. Все. Квартира раз-
ворочена и к жизни непригодна. 

 Так что на сегодняшний день Ольга с Егором 
и 2-летней дочерью от второго неудачного брака 
живут вместе с Ольгиной приемной дочерью 
Еленой в ее однокомнатной квартире. Дело в том, 
что эту девушку когда-то удочерили родители 
Ольгиного мужа, а потом решили расторгнуть 
соглашение об усыновлении. И Ольга, которой 
было очень жаль девочку, оформила опекунство. 
Вот теперь эта девочка, а ныне молодая женщина 
приютила свою приемную мать вместе с двумя 
детьми, фактически отказавшись от надежд на 
устройство личной жизни.

 Теперь — главное. Егор, которому на втором 
году жизни врачи пророчили скорый и мучитель-
ный конец, оказался воином без страха и упрека. 
Мальчик, которому каждое движение дается с 
трудом, бешено сражается за жизнь. И не просто 
сражается: он хочет стать чемпионом. На такое 
мужество способны только люди, выброшенные 
жизнью далеко за пределы беговой дорожки. От-
чаяние придает им сил, и они делают то, на что 
редко способны и совершенно здоровые люди.

 Конным спортом он начал заниматься с 
двух лет, но тогда это была лечебная верховая 
езда, иппотерапия. А потом обратили внимание 
на отличные результаты и пригласили мальчика 
заниматься адаптивным конным спортом. С 6 
лет Егор считается паралимпийским чемпионом. 
Егор ежегодно принимает участие в конных играх 
за приз мэра (1-е и 2-е места), на Кубок Ново-
сибирской области по конному адаптивному 
спорту (1-е место), в 2015 году участвовал во 
Втором международном Байкальском фестивале 
конного спорта инвалидов и Открытом чемпио-
нате СФО по адаптивному конному спорту, где 
занял по паралимпийской программе 1-е и 2-е 
места в двух видах. Егор участвует в ежегодных 
городских соревнованиях по мультиспорту среди 
семей с детьми с ограниченными возможностями 
— первые призовые места.

 А еще у Егора Головеева есть диплом лау-
реата 21-го городского фестиваля детского твор-
чества «Мы талантливы». А еще он участвует в 
танцевальном фестивале «Синяя птица».

 В 2015 году Егор получил премию «Светоч» 
для одаренных детей и взрослых с ограничен-
ными возможностями.

 Он мечтает стать тренером дельфинов и 
программистом. Егор считает, что математика 

очень легкая и красивая наука, а дома у него есть 
специальный компьютер с большими кнопками — 
ведь пальцы мальчика сведены судорогой.

 Сейчас самая большая проблема Егора 
— это нарушение речи. Понять, что он говорит, 
практически невозможно. С этой проблемой 
можно бороться с помощью лекарств, но препа-
рат, который помогает восстановить речь, ему не 
выписывают — слишком дорогой. Это глиатилин, 
который применяется курсами: 20 дней уколы, 
потом 3 месяца по 3 таблетки ежедневно. Одна 
ампула стоит от 400 до 800 рублей, а их негде 
взять. А еще позарез нужны занятия с логопедом 
и массаж — на них тоже нет денег.

 Отец Егора — злостный неплательщик али-
ментов, за 10 лет долг составляет 600 тысяч 
рублей. За неуплату алиментов он даже отсидел 
несколько месяцев в тюрьме, испугался, теперь 
вот начал платить 5400 рублей в месяц. Лишен 
родительских прав.

 Доход семьи: пенсия Егора — 13 тысяч ру-
блей, 6600 рублей — по уходу за мальчиком, 
последние полгода алименты, 478 рублей — «дет-
ские» деньги 2-летней Алисы, 1 тысяча рублей за 
то, что нет места в детском саду, — будут платить 
еще полгода.

 Два с половиной года назад у Ольги роди-
лась дочь Алиса. Ребенок появился на свет семи-
месячным, с диагнозом «поражение центральной 
нервной системы» и асимметрией костей черепа. 
Героическая Ольга, наученная горьким опытом с 
Егором, сумела вылечить дочь — и сейчас диагноз 
ПЦНС снят, осталась только легкая асимметрия 
лица, которая не влияет на развитие ребенка. 
Отец Алисы алиментов тоже не платит.

 Но есть у Егора одно заветное желание. 
Он мечтает встретиться с Дмитрием Нагиевым. 
Вот отрывок из письма, которое мы переда-
ли Дмитрию Владимировичу. «Я давно мечтаю 
встретиться со знаменитым актером Дмитрием 
Нагиевым. Он мой кумир. Я очень люблю смотреть 
передачи и фильмы с ним… В студенческие годы 
у Дмитрия случился паралич лицевого нерва, по-
сле долгой реабилитации он смог справиться с 
недугом и сумел добиться успеха. Удивительно, 
как в одном человеке умещается столько поло-
жительных качеств: внутренняя сила, мужество, 
смелость, доброта и остроумие… Очень хочется 
познакомиться с таким человеком, пожать ему 
руку, сказать спасибо за его творчество. Эта 
встреча изменит мою жизнь, поможет поверить в 
себя, в свои силы. Ведь если кумир даст тебе на-
ставления, поддержит и даст напутствие, то ослу-
шаться его будет непростительно. Эта встреча 
всегда будет в моем сердце, а в тяжелые минуты 
поможет справиться с моими проблемами».

 Я уверена в том, что встреча с Дмитрием 
Нагиевым состоится в самое ближайшее время. 
Но нужно как можно скорей разобраться с жи-
лищной историей Головеевых — сами они точно 
с ней не совладают. А еще позарез требуется 
помощь с лекарством для восстановления речи 
и логопедом.

 Знаете, история с квартирой в аварийном 
доме — это особо изощренная пытка. Админи-
страция Новосибирска ставит опыт на выживание 
Головеевых (телефон Ольги 8-913-009-04-40), а 
они падают, упрямо встают и рвутся к победе. Егор 
— настоящий олимпиец, ему нужно только немно-
го помочь. А его мама разве не олимпиец? 

 От всей души надеюсь, что депутат Государ-
ственной думы, трехкратный олимпийский чем-
пион, Герой России Александр Карелин сможет 
вмешаться в эту уникальную историю.

  
Благодарим Игоря Сергеевича, Илью Лиф-

шица, Александра Сучкова, Татьяну, Алексея Д., 
Ольгу, Нину, Валентину Андреевну, Константина 
Валерьевича, Григория, Анну и Рашида Батыро-
вых и всех, кого не сумели назвать.

Звоните нам по телефону
8-926-033-29-85.
E-mail: solominkamk@gmail.com
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ШОК SOSЕДИ

Ничего не могу с собой поделать: всю жизнь верила и 
верю в то, что в апреле может случиться нечто из ряда вон 
выходящее. Просто потому, что такой месяц в году один-
единственный: земля в ожидании, воздух ласковый, 
солнце, как россыпь самоцветов. 
 Я расскажу вам две истории, которые одним своим 
существованием отрицают и апрель, и весну, и все 
живое. Но именно в таких случаях и нужна помощь — в 
нее давно никто не верит, а это самый тяжелый случай.
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СОЛОМИНКА
Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

И ПОЖАТЬ РУКУ 
НАГИЕВУ

Мальчик с ДЦП отчаянно 
борется со своей 
болезнью

СТАТЬ ТРЕНЕРОМ ДЕЛЬФИНОВ

Ульяна 
Дистирикова.

Елена, Ольга, Алиса и Егор Головеевы.

Обнародованные документы, свидетель-
ствующие о том, что исчезновение 21 млн 
руб, собранных на лечение певицы Жанны 
Фриске, — дело рук ее матери, вызвали 
бурю эмоций. Людям трудно поверить, 
что за две недели до смерти своей до-
чери, пока Жанна была в коме, ее мать — 
64-летняя Ольга Копылова — перевела на 
свое имя 20 с лишним млн руб со счетов 
умирающей. Однако доверенность на все 
операции по своим счетам, данная Жанной 
своей матери еще в декабре 2013 года, 
говорит о том, что только ее мать могла 
отдавать распоряжения в банк. «МК» побе-
седовал с известным адвокатом и близким 
к семье Фриске человеком Александром 
Добровинским. 
Напомним: 28 октября 2014 года по договору 
между Русфондом и самой Фриске на продол-
жение лечения на ее личный банковский счет в 
Росбанке было переведено 25 млн рублей, со-
бранных желающими помочь певице в борьбе с 
тяжелым недугом. Пока певица была в тяжелом 
состоянии, представителям фонда было неловко 
дергать семью с предоставлением отчетов о 
потраченных средствах, однако после похорон 
благотворительная организация все же потре-
бовала чеки, ведь фонд отвечает за движение 
благотворительных средств. В итоге выяснилось, 
что семья, включающая родителей певицы и ее 
гражданского мужа, может отчитаться только за 
4 млн руб, а 21 млн руб испарился в неизвестном 
направлении. 
— Александр Андреевич, нам показали дове-
ренность на Ольгу Копылову на 4 счета (в де-
кабре 2013 года Жанна открыла в столичном 
отделении Росбанка счета в рублях, долларах 
и евро и тогда же выписала генеральную до-
веренность на 3 года на все операции по этим 
счетам на свою мать) и выписки по движению 
денег с неких других счетов, где нет номера 
доверенности и имени доверенного лица... 
Убедительные ли это документы?
— Следствие разбирается, а мое мнение — эти 
документы настоящие. И распоряжения матери 
по движению средств имели место быть. Хотя с 
человеческой точки зрения мне невозможно себе 

представить, что твой ребенок лежит в коме, а ты 
идешь и делаешь трансферы... Фонд отвечает за 
собранные деньги и рано или поздно потребовал 
бы отчет о потраченных средствах. Почему же, 
когда Русфонд начал искать потерявшиеся 21 
млн, отец Жанны упорно отсылал представителей 
фонда к гражданскому мужу дочери Дмитрию 
Шепелеву? И даже когда фонд написал обра-
щение в СК, мать Жанны продолжала хранить 
молчание о том, что доверенность выписана на 
ее имя?! Зачем было утаивать эту информацию 
и доводить до скандала? 
— Мама Фриске воспитывала внука — сына 
Жанны Платона. Может быть, она не хотела, 
чтобы эти деньги достались мужу Жанны 
Дмитрию Шепелеву?
— Жанна Фриске и Дмитрий Шепелев не были 
расписаны, а по закону гражданский муж не яв-
ляется наследником. 2/3 состояния умершей, 
согласно закону, наследуют ее родители, а 1/3 
— ее ребенок.  
— Резюмируя, что говорит в пользу причаст-
ности мамы к утечке средств?
— Доверенность ни в коем случае не является 
завещанием и теряет силу в момент смерти. 
Это может быть причиной, по которой деньги 
были выведены со счета за 2 недели до кончины 
певицы, пока Жанна находилась в коме. А были ли 
украдены деньги фонда или это другие деньги, а 
трансфер на свой счет нужен был, чтобы скрыть 
1/3 наследства от внука и 1/3 от деда (такое тоже 
нельзя исключать), покажет следствие.  
— А вы имеете какое-то формальное от-
ношение к какой-то из сторон — семье или 
фонду?  
— Я не адвокат Шепелева, хотя лично мы знако-
мы. Насчет матери Жанны, если будет доказано, 
что она переводила деньги на лечение дочери 
на свой счет, это может быть квалифицировано 
как хищение. Фонд будет требовать свои деньги 
назад. По некоторым сведениям, в связи с ситуа-
цией с банком, которым она воспользовалась, в 
настоящее время Ольга Копылова может полу-
чить со своего счета только 1 млн 400 тыс. руб. 
Остальные же деньги фонд может потребовать 
вернуть за счет наследства. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

МАТЕРИНСКАЯ ПЛАТА ЗА ДОЧЕРНИЙ КАПИТАЛ 
Адвокат Добровинский: «Доказанное хищение денег Жанны Фриске 
ее матерью может привести к расплате дочкиным же наследством...» 
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КАЛЬКУЛЯТОР 
ПРИРАВНЯЛИ К ШТЫКУ

На всероссийских олимпиадах для школьников бывает всякое. Но 
такого, как на только что прошедшем заключительном туре олимпиа-
ды по мировой художественной культуре (МХК) в Санкт-Петербурге, 
не ожидал никто. Как стало известно «МК», организаторы не только 
засекретили критерии проверки, но и запретили перепроверку полу-
ченных баллов на апелляциях с помощью калькуляторов, приравняв 
к ним заодно и бухгалтерские счеты. 

Общеизвестно, что победители и призеры Всероссийской олимпиады 
школьников получают серьезные — вплоть до автоматического зачисления 
в вузы — преференции при поступлении. Понятно, что ставки в этой игре 
очень высоки, ведь речь по большому счету идет о судьбе. И очень обидно, 
когда игра эта ведется не то чтобы уж явно краплеными картами, но мето-
дами весьма сомнительными. 

Всероссийская олимпиада по МХК завершилась в Санкт-Петербурге 26 
апреля. Лучшего места для награждения победителей по этому предмету, 
чем город-музей, понятно, не найти. Однако финалистам оказалось не до 
окрестных красот.

Мало того, что организаторы категорически отказались показать апел-
лянтам критерии, по которым проверялись их работы. На всю процедуру 
апелляции — пересчета баллов — они отвели строго 8 минут. А чтобы будущие 
искусствоведы уж точно не смогли перепроверить свои результаты — дру-
гих логических объяснений этому решению устроителей лично я найти не 
смогла, как ни старалась, — запретили им приносить на апелляцию любые 
электронные устройства. Даже непрограммируемые калькуляторы.

Нашего человека, конечно, голыми руками не возьмешь. И тренер 
московской команды Сергей Бевчук нашел выход из положения: закупил 
в окрестных магазинах нужное количество обыкновенных бухгалтерских 
счетов и выучил своих ребят на них считать. Однако воспользоваться этим 
инструментарием на апелляции команде не удалось. Члены жюри, не будь 
дураками, издали дополнение к правилам, приравнивающее счеты к кальку-
ляторам. И на этом основании, рассказали «МК» совершенно ошарашенные 
участники, велели их изъять. 

Удивительно, но даже на математической олимпиаде калькуляторами 
при подсчетах на апелляциях пользоваться можно, а на пересчет баллов у 
каждого уходит чуть ли не по полчаса. Подчеркну еще раз: математической! 
Так почему же юным искусствоведам, как правило, не особо сильным в 
матупражнениях, запретили любые счетные механизмы, а на устный счет 
в пределах тысячи (победитель, например, набрал больше 1 тыс. баллов), 
да еще в условиях стресса, оставили всего 8 минут? 

В Москве, заявил «МК» руководитель городской олимпиады Иван Ященко, 
«все открыто и прозрачно. Перед апелляциями мы обязательно выклады-
ваем всю информацию и сами больше всех в этом заинтересованы: каждая 
ошибка, допущенная при проверке и подсчете баллов, для нас трагедия. А 
Минобрнауки, вместо того чтобы сделать все олимпиады более открытыми 
и прозрачными, допускает такое!»

РЕПЛИКА

Марины ЛЕМУТКИНОЙ,  
обозревателя

Во вторник Нуланд дала коман-
ду украинским парламентским пар-
тиям в срочном порядке провести 
конституционную реформу, наделить 
Донбасс особым статусом, амни-
стировать всех участников боевых 
действий на востоке Украины. По ее 
словам, если украинские власти не 
будут медлить, то избрать местные 
органы власти в Донецке и Луганске 
можно уже в июле. Нуланд подчер-
кивает, что альтернативы Минским 
соглашениям нет и, какими бы пло-
хими они ни были, исполнить их все 
равно придется, потому что Украина 
подписалась под ними. Кроме того, 
представитель США рассказала, что 
если пункты мирного договора бу-
дут выполнены до конца 2016 года, в 
январе 2017-го с России снимут все 
санкции, не касающиеся Крыма. 

В СМИ слова Нуланд попали 
через Викторию Войцицкую, члена 
фракции «Самопомощь». Депутат 
Верховной рады уверена, что Киев 
должен проигнорировать указание 
Запада и признать Донбасс оккупи-
рованной территорией, а Россию — 
оккупантом. По ее словам, выполнить 
Минские соглашения значит сдаться 
на милость врага. Нет никаких сомне-
ний, что у такого подхода найдется 
масса сторонников в Верховной раде. 
В частности, об отмене положения 
об особом статусе Донбасса гово-
рит спикер Верховной рады Андрей 

Парубий. Он же призывает к раз-
рыву дипломатических отношений 
с Россией.

Но с каждым днем продолжения 
войны и промедления в реализации 
Минских соглашений разрыв между 
Донбассом и Киевом увеличивается. 
В 2014 году Донецк и Луганск тре-
бовали провести децентрализацию. 
К ним не прислушались, началась 
война, и вот пошли призывы к фе-
дерализации Украины. Но и после 
этого Киев не сделал правильных 
выводов и продолжил забалтывать 
переговорный процесс. Теперь же 
глава ДНР Александр Захарченко 
прямо говорит, что Украину нужно 
собрать заново, причем на основе 
конфедерации.

«США и Киев могут пойти на под-
мену понятий: украинские власти про-
голосуют за все необходимые законы, 
но в нужной себе интерпретации и без 

согласования с ДНР и ЛНР. В этом слу-
чае минский процесс окажется под 
серьезной угрозой срыва, так как За-
пад заявит, что Киев выполнил свою 
часть соглашений, а Россия, ДНР и 
ЛНР не согласятся с этим», — предо-
стерег в интервью «МК» директор 
украинского филиала Института 
стран СНГ Денис ДЕНИСОВ.

Тем временем в ближайшие не-
сколько недель Париж планирует со-
звать новую встречу глав МИД стран 
— участниц «нормандского формата», 
чтобы напомнить украинским властям 
о неотложности выполнения Минских 
соглашений. Французские дипломаты 
полагают, что раньше Киев не мог 
пойти по этому пути из-за позиции 
премьера Арсения Яценюка, но с 
назначением Владимира Гройсмана 
дорога открылась.

Как рассказал «МК» глава фонда 
«Украинская политика» Константин 
БОНДАРЕНКО, если Киев вновь не 
прислушается к мнению Запада, его 
ждет незавидная судьба: «На фоне 
недовольства Евросоюза антирос-
сийскими санкциями, навязанными 
США, а также президентских выборов 
в Америке Вашингтон решил доказать, 
что его политика приносит успех, и для 
этого надавил на Киев. Но украинские 
политики не хотят выполнять Минские 
соглашения. Единственный союзник 
Петра Порошенко в Верховной раде — 
это партия войны «Народный фронт». 
Попытки заставить ее проголосовать 
за особый статус, новую конституцию 
и так далее приведут к расколу коа-
лиции. А в результате перевыборов 
партия президента Украины займет 
в лучшем случае четвертое место. 
Можно заключить союз с «Оппозици-
онным блоком», но это будет равно-
ценно суициду Порошенко, учитывая 
количество вооруженных радикалов 
в стране. Но все это Запад считает 
личной проблемой украинских вла-
стей. Поэтому до конца 2016 года 
мы можем увидеть санкции против 
украинских политиков. Для США это 
обычная практика, когда-то талибы 
были их союзниками, а теперь по их 
пути идет Киев».

Артур АВАКОВ.

США настаивают на том, чтобы до конца 2016 года Киев выполнил 
Минские соглашения. Для этого Вашингтон планирует максимально 
скоординировать свои усилия с работой «нормандского формата», 
рассказала 27 апреля помощник госсекретаря США Виктория Нуланд. 
Та самая, которая два с половиной года назад раздавала печенье 
митингующим на Майдане.

НУЛАНД В КИЕВЕ: 
«ПЕЧЕНЬКИ» КОНЧИЛИСЬ
Киев либо впадет в немилость США, 

либо лишится Донбасса,  
считают эксперты
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КРОССВОРД АВТОВЗГЛЯД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солидол. 4. Комбайн. 10. Беретка. 11. Аппарат. 13. Буря. 14. Кран. 15. Усталость. 
16. Тефлон. 18. Японец. 20. Бассейн. 22. Агрессия. 23. Ревность. 24. Оптимист. 27. Раскопки. 30. На-
резка. 32. Крекер. 34. Тетрис. 35. Ингалятор. 36. Плац. 38. Кедр. 39. Ремесло. 40. Конверт. 41. Тачанка. 
42. Равнина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суббота. 2. Идея. 3. Опекун. 5. Оладья. 6. Брак. 7. Ножницы. 8. Вакансия. 9. Барометр. 10. 
Брифинг. 12. Транзит. 17. Общежитие. 19. Половодье. 20. Бастион. 21. Невеста. 25. Перегар. 26. Тореадор. 
27. Развязка. 28. Квартет. 29. Экспорт. 31. Устрица. 33. Римейк. 34. Травма. 37. Цена. 38. Крен.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-977-944-53-41

❑ часы, значки, фотографии 
б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-985-062-42-91
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве.
Кредитная история
любая. 
Быстро, аванс, 
т. 8-495-960-39-70.
ООО "Экспресс деньги"

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02 .

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ квартирные
и дачные переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ

по Москве 
т. 8-967-087-05-77

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

 отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ АНТИСТРЕСС
все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Планерная",
Химки 
т. 8-926-632-13-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Организатор торгов — ООО «Негоциант» (141730, Мо-
сковская обл., г. Лобня, ул. Окружная, д.13, оф. 3, ИНН 
5047166466, ОГРН 1155047003011, negociant_torgi@mail.ru, 
тел. 89850957005), привлеченный конкурсным управляю-
щим ООО «Оптим» (ОГРН 1023902092290, ИНН 3913004480, 
107023, г. Москва, ул. Электрозаводская, д. 52, стр.6, оф. 2) 
Киселевой Елизаветой Александровной (ИНН 861703049851, 
СНИЛС 128-249-904 79, адрес: 107061, г. Москва, а/я 520, 
тел. 81953165653), член СОАУ «Континент» (СРО) (ИНН 
7810274570, ОГРН 1027804888704 адрес: 191023 Санкт-
Петербург, а/я 67; ул. Чайковского, д. 12 лит. В) в рамках 
конкурсного производства (Решение по Делу №А26-1272/10 
от 02.02.2011 г. АС Республики Карелия) сообщает о резуль-
татах торгов, объявленных в Газете «Коммерсантъ» №46 от 
19.03.2016, стр. 38: торги признаны несостоявшимися в 
связи с отсутствием заявок для участия торгах и объявляет 
о проведении торгов в форме публичного предложения с 
открытой формой подачи предложений о цене по продаже 
имущества должника в составе следующего лота:

Лот №1: Здание плотницкого участка, общей площа-
дью 1 107,2 кв.м., площадью застройки 1 136,7 кв. м. (объ-
ект незавершенного строительства), расположенное по 
адресу: Калининградская область, г. Светлый, ул. Дружбы, 
дом 1, инв. № 27:425:002:000208150:0005, кадастровый 
номер 39:18:0100011:16:4. Начальная цена: 10 372 500 руб. 
00 коп. (не обл. НДС)

Величина снижения 20% от начальной цены продажи 
имущества посредством публичного предложения, а срок, по 
истечении которого последовательно снижается указанная 
начальная цена, устанавливается равным 3 календарным 
дням, при этом: при достижении цены предложения в размере 
40 % от начальной цены, величина снижения устанавливается 
в размере 3% от начальной цены, а срок, по истечении кото-
рого последовательно снижается указанная начальная цена, 
устанавливается равным 5 календарным дням.

Заявки принимаются с 09.06.2016 г. по 26.08.2016 г. с 
10.00 до 15.00 в форме электр. документа на сайте Торгового 
портала Fabrikant.ru по адресу: http://www.fabrikant.ru/

Заявка должна содержать следующие сведения: наи-
менование, организационно-правовая форма, место на-
хождения, почтовый адрес заявителя (для юридического 
лица); фамилия, имя, отчество, паспортные данные, сведе-
ния о месте жительства заявителя (для физического лица); 
номер контактного телефона, адрес электронной почты 
заявителя, а также сведения о наличии или об отсутствии 
заинтересованности заявителя по отношению к должни-
ку, кредиторам, конкурсному управляющему и о характере 
этой заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя конкурсного управляющего, а также саморегули-
руемой организации арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является конкурсный управляющий. 
К заявке должны прилагаться: выписка из ЕГРЮЛ (не позднее 
30 дней) оригинал или нотариальная копия (для юр. лица), 
выписка из ЕГРИП оригинал или нотариальная копия (для ИП), 

копии документов, удостоверяющих личность (для физ. лица), 
надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о гос. регистрации юр. лица или гос. регистрации 
физ. лица в качестве ИП в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
документ, подтверждающий полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя, платежный документ, 
подтверждающий внесение задатка, решение об одобрении 
крупной сделки (если для претендента сделка крупная). Ре-
шение о допуске заявителей к участию в торгах оформляется 
протоколом об определении участников торгов. 

Задаток для участия в торгах вносится в период сро-
ка приема заявок на основании заключенного Догово-
ра о задатке в размере 20% от начальной цены Лота по 
следующим реквизитам: ООО «Негоциант» ИНН/КПП 
5047166466/504701001, р/с 40702810001300006672, БИК 
044525593, к/с 30101810200000000593 в АО «АЛЬФА-БАНК», 
г. Москва. 

Договор о задатке и проект Договора купли-продажи 
размещен на сайте Торгового портала Fabrikant.ru по адре-
су: http://www.fabrikant.ru/. При фактическом подписании 
договора к-п неосновные его условия могут изменяться 
(дополняться) по соглашению сторон. Право приобретения 
имущества должника принадлежит участнику торгов, который 
представил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества должника, ко-
торая не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения тор-
гов, при отсутствии предложений других участников торгов 
по продаже имущества должника посредством публичного 
предложения. В случае, если несколько участников торгов по 
продаже имущества должника посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, содер-
жащие различные предложения о цене имущества должника, 
но не ниже начальной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества должника принад-
лежит участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество. С даты определения победителя торгов 
по продаже имущества должника посредством публичного 
предложения прием заявок прекращается.

Итоги торгов оформляются протоколом о результатах 
торгов на электронной площадке по факту завершения тор-
гов. Договор купли-продажи с победителем подписывается 
в течении 10 дней с даты подписания протокола об итогах 
торгов. Оплата, в течении 30 дней с даты заключения до-
говора купли-продажи по реквизитам: ООО «ОПТИМ» ИНН/
КПП 3913004480/771801001, р/с 40702810603900142391, 
БИК 048602721, к/с 30101810400000000721 в БАНК «Воз-
рождение» (ПАО), г. Петрозаводск. Ознакомиться с пред-
метом торгов возможно в рабочие дни периода приема 
заявок с 11 ч. 00 мин. по 16 ч. 00 мин., предварительно со-
гласовав по эл.адресу: negociant_torgi@mail.ru или по тел. 
89850957005. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мебель с матрасом, 
одеялом и подушками. 4. Писатель, отправ-
ляющий своих героев в будущее или на Марс. 10. 
Дрейфующая «база» полярников на многолетних 
ледяных полях в океане. 11. Кочанный салат с ле-
дяным названием. 13. Время года среднего рода. 
14. Знание, достоверность которого доказана. 
15. Частник на своем автомобиле, отбирающий 
хлеб у таксистов. 16. Ядовитая змея с плоской 
треугольной головой. 18. Разноцветная «арка» 
в небе после дождя. 20. Одежда, доставшаяся 
по наследству младшей сестре от старших. 22. 
Душевное состояние человека, схватившегося 
руками за голову. 23. Бокал вина, выпитый перед 
обедом. 24. Частушки, прибаутки и сказки, пере-
дававшиеся из уст в уста в старину. 27. Лечебная 
наклейка на ранке. 30. «Разговорная» постройка 
на даче. 32. Вытирание пыли и мойка полов в 
квартире. 34. Телевизионная «лечебница». 35. 
«Крупнокалиберный» боксер. 36. Цена словам 
обещалкина. 38. Травма, не грозящая собствен-
ному локтю. 39. Острые щипцы, «разгрызающие» 
проволоку. 40. Злая проделка интриганки. 41. 
Крупная административно-территориальная 
единица. 42. Шапокляк, молодость которой 
давно уже прошла.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доктор Ватсон при Шефе 
в мультфильме про частных сыщиков. 2. Запрет 
в государственном праве. 3. Длинная рубашка, 
которую древний римлянин носил под тогой. 5. 
Судья, удаливший футболиста с поля. 6. «Плоть» 
таблетки для рассады. 7. Асфальтированная 
дорожка для пешеходов. 8. «Разговор» Мурки с 
Барсиком. 9. Форменная верхняя блуза моряка с 
большим отложным воротником. 10. Учащийся, 
слушающий лекции, отвечающий на семинарах и 
сдающий экзамены во время сессии. 12. Комочки 
теста, сваренные в бульоне. 17. Обновка, в кото-
рой девушка демонстрирует стройную фигуру на 
пляже. 19. Помощник профессора на экзамене. 
20. Антипод ловеласа, меняющего своих пассий 
как перчатки. 21. Букет в японском стиле. 25. 
Голодный «упадок» барышни. 26. Оранжерей-
ная неженка. 27. Ступенька, на которой висит 
не поместившийся в переполненном трамвае 
пассажир. 28. Одна из вечных подруг в известном 
романсе. 29. Тропическое «шале». 31. Упругий 
элемент подвески транспортного средства. 33. 
Мифический титан, держащий на плечах не-
бесный свод. 34. Сторона рассматриваемой 
проблемы. 37. Доха, но не столица Катара. 38. 
Украшающие разводы на ткани.

Открывшийся на днях Пекинский 
автосалон, если честно, россиянам 
малоинтересен. Ведь представлен-
ные здесь новинки ориентированы в 
основном на местных автолюбителей. 
Однако та часть экспозиции, что по-
священа кроссоверам, актуальна и для 
нас, поскольку эти машины наверняка 
появятся и в России. А кроссоверы и 
внедорожники наряду с компактными 
моделями В-класса пользуются в на-
шей стране самым большим спросом.

Достаточно сказать, что в минувшем году, 
несмотря на катастрофическое падение авто-
рынка, доля свежекупленных SUV уменьшилась 
меньше чем на 3%. А пекинское мотор-шоу по-
хвастало целой россыпью «проходимцев». 

Chery Tiggo 7

И начнем мы, отдавая дань хозяевам автоса-
лона, с их новинок. Которых тут, понятное дело, 
в изобилии. Правда, в Россию приедут далеко 
не все. Китайцев охватила электромания и ги-
бридизация, поэтому большинство машин для 
нас неактуальны. Но кое-что интересное все же 
найдется — например новый флагманский крос-
совер от Chery. Модель Tiggo 7, построенная на 
основе концепта TX, похвастала исчерпывающим 
набором самых современных опций, адаптивной 
светодиодной оптикой и безальтернативным 
полным приводом. Что касается силовой линейки, 
то в нее вошли 2-литровый атмосферник и над-
дувный агрегат объемом 1,5 литра. Главное, чтобы 
все это богатство не шибко отразилось на цене 
автомобиля, а то в последнее время стоимость 
машин и этой марки, и других брендов из КНР 
становится сопоставимой с европейскими и 
корейскими аналогами. Что по вполне понятным 
причинам вызывает удивление...

Volkswagen Touareg 

Прямо утверждать, что немцы привезли в 
Пекин концепт нового Touareg, мы не можем, 
но эксперты настаивают именно на этом. Что, 
впрочем, вполне оправданно, ведь последний 
рестайлинг модель пережила пару лет назад, 
а значит, прототип T-Prime Concept GTE, по-
строенный на базе Audi Q7, и есть предвестник 

следующей генерации. Как бы то ни было, но-
винка заслуживает внимания: внешний облик 
авто перекликается с экстерьером недавнего 
«дизельгейта» Volkswagen Tiguan последнего по-
коления, а эффектная матричная светодиодная 
оптика заимствована у той же Audi.

В моторном отсеке поселилась подзаряжае-
мая гибридная силовая установка мощностью 
380 «лошадей», позволяющая машине ускоряться 
до пиковых 224 км/ч, расходуя в среднем не 
более трех литров горючки на сотню. На одной 
электротяге SUV способен проехать около 50 
километров. Правда, в России «зеленые» авто-
мобили особо не чествуют — гибридный Touareg, 
который, ожидаемо, не снискал популярности, 
довольно быстро сняли с продажи. Вся надежда 
на бензиновые модификации.

Mazda CX-4

«Мазда» показывает в Пекине 12 автомоби-
лей, включая гоночные болиды команды MZ Ruisi 
Racing Team, принимающей участие в местном 
чемпионате СТСС. Но для нас самым интерес-
ным стал новый купеобразный кроссовер CX-
4, созданный по лекалам фирменной дизайн-
концепции KODO.

Судя по внешнему облику, SUV удался на 
славу. И хотя он заметно крупнее популярного 
у нас Mazda CX-5, приводить его в движение 
станут сверхэкономичные моторы, топовым из 
которых является 191-сильный агрегат объемом 
2,5 литра. И если новинка появится в России, при 
умеренных расценках (хотя прайс-листы компа-
нии давно перестали быть щадящими) его ждет 
успех — модные кроссоверы у нас пользуются 
стабильным спросом. 

Honda UR-V

Над новым хондовским кроссовером, соз-
данным по мотивам Honda Concept D, работали 
в том числе и китайские специалисты. Машина 
получилась яркой и даже чуточку вызывающей: 
покатая крыша, скошенные задние стойки, пол-
ностью светодиодная оптика и дизайнерские 
колесные диски. Для полного счастья нужны 
разве что адекватные моторы, да и они есть — 
потребитель сможет выбрать между 2-литровым 
турбодвижком и «атмосферником» с рабочим 
объемом 2,4 литра.

Infiniti QX70

«Инфинити» показала в Китае предтечу но-
вого поколения кроссовера QX70. Концепт Sport 
Inspiration изготовлен в свежем фирменном стиле 
марки — Powerful Elegance, подчеркивающем 
агрессивный характер авто. «Проходимец» по-
лучил скошенную крышу, резко наклоненные 
передние стойки и «вздувшийся» капот.

Довершают картину здоровенные колесные 
диски, обутые в низкопрофильные слики, и све-
тодиодные лепестки фронтальной оптики. Среди 
прочих особенностей прототипа видеокамеры 
вместо боковых зеркал. Серийную версию QX70 
мы увидим не раньше следующего года.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

КИТАИСКИИ КРОСС-ТУР

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

5 кроссоверов Пекинского 
автосалона, которые 
могут появиться в России

AP

В канун празднования 71-й годовщины Победы в Великой  
Отечественной войне, приглашаем ветеранов, пенсионеров, 

инвалидов и малообеспеченных граждан оформить льготную 
подписку на газету «Московский комсомолец» (понедельник–

суббота) на 2-е полугодие 2016 года всего за 600 рублей.  
Подписка проходит в ряде территориальных советов Московской 

городской организации ветеранов войны и труда, центрах  
социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья:
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КО ДНЮ ПОБЕДЫ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Организатор торгов ООО «Межрегионинвест» (302004, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.6, e-mail: ot.mri@yandex.ru, 
тел. 8-920-825-8648), действующее по поручению конкурс-
ного управляющего Волчкова Александра Николаевича 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15; ИНН 575103928969; 
СНИЛС 10753127632), действующего на основании Ре-
шения Арбитражного суда Московской области по делу 
№ А41-47308/14 от 14.05.2015 г., являющегося членом 
Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я 
Курская, д. 15; ИНН 5752030226/ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже имущества Закрытого 
акционерного общества Домодедовский завод металло-
конструкций «Метако» (ЗАО ДЗМК «Метако») (юр. адрес: 
142000, Московская область, г. Домодедово, ул. Кашир-
ское шоссе, д. 10; ИНН 5009006969/КПП 500901001/ОГРН 

1035001282436) в электронной форме в системе — Межре-
гиональная электронная торговая система (ООО «МЭТС») 
(www.m-ets.ru) (идентификационный номер торгов: 
13419-ОТПП), проведенных в соответствии с публикациями 
в газетах «Коммерсантъ» №30 от 20.02.2016 г., «Московский 
комсомолец» от 20.02.2016 г. Победителем торгов по лоту 
№2 признан участник торгов Носиков Дмитрий Павлович 
(Московская область, Орехово-Зуевский район. деревня 
Давыдово, ИНН 503409452735), предложивший наиболее 
высокую цену по сравнению с другими участниками в 
размере 1 923 042,00 рублей. Заинтересованность по-
бедителя торгов по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему отсутствует. Арбитраж-
ный управляющий, саморегулируемая организация ар-
битражных управляющих в капитале победителя торгов 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «МОСКОВСКАЯ ВЕСНА»
30 апреля — 3 мая с 11.00 до 17.00  
и 4 мая с 12.00 до 17.00
м. «Пушкинская», Новопушкинский сквер,  
в шале «Весенний квест»
м. «Охотный Ряд», Камергерский переулок (около м-на 
«Педагогическая книга»), в шале «Весенний квест»
м. «Третьяковская», Климентовский переулок,  
в шале «Весенний квест»
5 и 6 мая с 12.00 до 17.00,  
7 и 8 мая с 11.00 до 17.00 
м. «Охотный Ряд», ул. Кузнецкий Мост (около р-на 
«Большой», на пересечении с Петровкой)
5 и 6 мая с 12.00 до 17.00,  
7–9 мая с 11.00 до 17.00
м. «Арбатская», ул. Арбат (около владения 19),  
в шале «Весенний квест»
м. «Охотный Ряд», Театральная пл. (у Большого театра), 
в шале «Весенний квест»
м. «Пушкинская», Новопушкинский сквер,  
в шале «Весенний квест»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
28, 29 апреля и 4, 5, 6 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода у к/т «Орбита» 

м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
28 и 29 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
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ПОДПИСКА

2016

28 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
28 апреля с 11.00 до 15.00
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, корп. 3
Лефортово, ул. Госпитальная, д. 6
Преображенское, ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
Капотня, 1-й квартал, д. 14

Бирюлево Западное, Востряковский проезд, д. 15, 
корп. 5
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в,  
корп. 1
29 апреля с 11.00 до 15.00
Строгино, Строгинский бульвар, д. 5
Даниловский, Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»



Это справедливое «золото». Хотя бы в память 
о том, как в августе 2012-го команда при невы-
ясненных до сих пор обстоятельствах на сборах 
в Хорватии лишилась главного тренера Сергея 
Овчинникова. Ради Наташи Сафроновой, у кото-
рой на обычной тренировке случился инсульт… 
Да и вообще, никто не оспаривает тот факт, что 
нынешняя сборная России, которая готовится к 
Олимпиаде в Рио, — это московское «Динамо» 
плюс лидеры некоторых других клубов. 

На разминке перед финалом упала в обморок 
легионер «Уралочки-НТМК» Шинед Джек. Это не 
просто отодвинуло старт игры, а серьезно напуга-
ло всю волейбольную общественность. Но команда 
Николая Карполя, несмотря на потерю ключевого 
игрока, билась на московской площадке как мо-
лодой лев. И итоговый результат (3:0 по сетам) не 
отражает сути происходившего. Динамовки часто 
оказывались в роли догоняющих. Они провели не 
лучший матч в сезоне, но стали чемпионками.

Главный тренер команды Юрий Панченко 
скажет потом:

— Такое впечатление, что я сам сыграл два 
матча подряд… Мы шли к этому весь сезон! Не-
обычайная радость! Что бы там ни говорили, как 
сложились наши полуфинальные и финальные 
игры, — мы смогли стать чемпионами, и это для 
нас очень ценно! 

Опытная пасующая сборной России Екате-
рина Косьяненко в «Динамо» чемпионкой ста-
ла первый раз, как, впрочем, и большинство ее 
партнерш: 

— А пока я чувствую опустошение! Очень 
тяжело далась эта победа, я очень рада, что у нас 
получилось! Я старалась как никогда! Мы очень 
сильно расстроились из-за ситуации, которая 
произошла с Шинед Джек, это было очень страшно. 
Но матч начался, и нам надо было как-то найти но-
вые эмоции и собраться. Наша игра сегодня была 
не очень чистой, но я довольна, что в концовке мы 
смогли добить соперника!

Ирина Фетисова провела наилучший сезон в 
карьере — по крайней мере, пока. Блокирующая 
помогла сборной завоевать «золото» чемпионата 
Европы и пробиться на Олимпиаду. И вот первые 
впечатления: 

— Мы очень долго к этому шли, у нас была 
беспроигрышная серия всего чемпионата. Очень 
довольна, что пришла в московское «Динамо»: ра-
ботать с девчонками и нашим тренерским штабом 
одно удовольствие. Да, в финале «Уралочка» по-
казала достойную игру, но мы были сильнее!

— Ира, а что такой голос грустный? 
— Знаете, когда матч закончился, чувство 

радости пришло. Но моральная усталость сказа-
лась. Вы знаете, что такое вести беспроигрышную 
серию и каждый день думать о первом месте? Не 
осталось у меня эмоций… 

— Между тем «Динамо» удалось то, что 
не вышло у ваших казанских коллег: забыть 
о неудаче в Лиге чемпионов.

— Я не буду обсуждать неудачу казанского 
«Динамо», но мы должны были пройти в «Финал 
четырех» главного еврокубка. И когда остался 
один лишь чемпионат России, мы осознали: одна 
осечка — и все старания окажутся напрасными. 
И вложили все силы в тренировки, ОФП и двусто-
ронки. Отстранились от проблем личной жизни. 
К счастью, не зря.

— А теперь радость победы сменится ожи-
данием чего-то неведомого и таинственного. 
Я про Олимпиаду…

— Пока нам сказали, что нас на пять дней 
освободят от волейбола. Вот первый день. Но 
сегодня было медицинское обследование. 19 мая 
мы едем в Анапу, на нашу базу «Волей-град». 

— Обследование? Значит, даже не 
отметили?

— Нет, в раздевалку принесли игристого. 
Начальство сказало приятные слова. Да я в этом 
смысле не великий «отмечатель»… 

— Уже нашлись теоретики, кто говорит: 
мол, будь плей-офф полноценным, не факт, 
что «Динамо» победило бы.

— Это же не руководство нашего клуба пред-
ложило! Эта система временная — ради нашей 
подготовки к Играм в Рио. Решение принималось 
с учетом возможного отбора на Олимпиаду в мае, 
если бы не пробились туда в январе. Условия для 
всех равные. Больше отдохнуть и меньше травм. 

— Ира, как сезон оцениваете?
— Безмерно рада. Даже «бронзе» Кубка Рос-

сии. А еще это моя первая медаль чемпионата 
России. Папа (известный игрок сборных СССР и 
России по баскетболу Андрей Фетисов. — «МК») 
написал мне сообщение сразу, а я перезвонила уже 
из машины. Около раздевалки такой шум стоял! 

— Что в итоге случилось с Джек?
— Толком не знаю, я не видела самого мо-

мента, но за 10 секунд до этого смотрела на нее. 
Она разминалась, была в потрясающей форме. 
Мы командой ее, кстати, накануне разбирали как 

одного из ведущих игроков соперниц. Мне еще 
с одинцовских времен нравится играть против 
нее и Ирины Заряжко. Насколько мне известно, 
внезапный обморок. Сегодня ее отправят само-
летом в Екатеринбург на обследование. К счастью, 
она в сознании. 

— Ира, как вам московская поддержка?
— У нас чудесные болельщики. Даже за грани-

цу на Лигу чемпионов ездят. Значит, мы работаем 
не зря. Но, если совсем честно, для меня мои 
главные болельщики — мои родные и молодой 
человек.

Владимир Зиничев:  
«Не сравнивайте нас со «Спартаком»!»

Генеральный директор ЖВК 
«Динамо» (Москва) бывает в 
редакции «МК». В прошлый 
свой визит подарил нашему 
отделу спорта талисман клуба 
— плюшевый мяч по имени 
Пасик (от слова пас). Теперь 
Пасик сидит, свесив ножки, на 
системном блоке моего ком-

пьютера — на счастье. Звоню Владимиру Алек-
сандровичу, чтобы наконец поздравить. 

— Уверенности в успехе на 100 процентов в 
спорте быть не должно. Возможны любые резуль-
таты. И подтверждений исторических хоть отбав-
ляй. Были ожидание, жажда справедливости. Мы 
прошли чемпионат без поражений. У мужчин это 
давало в этом году автоматом титул. Но у женщин 
формула предусмотрена именно такая. А в играх 
без права на ошибку возможны случайности. Лю-
бые нестыковки, любые обстоятельства. Мы не 
уступаем в силе турецкому «Фенербахче», но ведь 
они пошли дальше, а мы выбыли из Лиги чемпио-
нов! И еще вспоминать не хочется «Финал четы-
рех» Кубка России. Вели — 14:11 в пятой партии и 

упустили. Но сезон мы начали с завоевания Кубка 
Победы. Не забывайте об этом. 

— Там еще в составе не было игроков сбор-
ной, они в тот момент играли на «Европе».

— Тем и ценнее. Можно держать в составе 
кучу заслуженных мастеров спорта, а как что не 
сработало — все, провал. Этим командный спорт 
и отличается. Вот в Казани что произошло? Пять 
титулов подряд, а теперь даже без призов и вне 
Лиги чемпионов. 

— Сообщают, что там вообще ключевые 
волейболистки уходят. Включая Екатери-
ну Гамову, Антонеллу дель Коре и Марию 
Бородакову. 

— Уходят ключевые, но разведка уже доло-
жила, что на их место придут не самые слабые. Так 
что будем все вместе следить за новостями. 

— В волейбольном «Динамо» тренеры ме-
няются не реже, чем в футбольном «Спартаке». 
Теперь, после «золота», можно надеяться, что 
наступит стабильность?

— Давайте я начну издали. В спорте многие 
вещи определяет результат. Если команда не пре-
тендует на титулы, особой нужды в улучшении нет. 
Какие амбиции, такая и работа. Но если на кону 
победы и ставятся большие задачи, приглашаются 
игроки высочайшего уровня, то тогда спрос и с 
тренера. Работать со звездами — это не с девочка-
ми из спортшколы. Это ведь что? Знание женской 
психологии, умение встраивать звезд в коллектив. 
Это как на выборы идти без мыслей в голове: дайте 
порулить! А если результатов нет, то и не выберут 
тебя во второй раз. Тренеры менялись часто, но 
без причины мы никогда с ними не расставались. 
Не сравнивайте со «Спартаком».

— Я не хотел вас обидеть! Причины раз-
ные, но по факту…

— Я и не обижаюсь. У ныне покойного Овчин-
никова был заключен с нами трехлетний контракт. 
После трагедии мы были в шоке, пригласили ино-
странного специалиста Светлану Илич. Но пси-
хология у тренеров-иностранцев другая. Мы это 
поняли. 

Потом был Андрей Подкопаев, я скрывать 
не буду, что мы хотели благодаря ему сохранить 
в составе Малову. Вроде он создал коллектив. 
Вроде амбиции были. Но задачи никто не отменял. 
И когда наш звездный состав не дал результа-
тов, обнаружилась старая истина: пока ждешь 
зрелости специалиста, твои игроки состарятся. 
Я скажу, женских тренеров в России очень мало, 
это штучный товар. Николай Карполь — знаме-
нитый специалист, но у него второй финал за 12 
лет. И поймите, руководство клуба — это не злые 
дяди, мы помогаем тренерам и не вмешиваемся. 
Спрашиваем, чем посодействовать. А с тренера 
спрос, чтобы он изучил своих игроков. И не мешал 
им реализовать то, чему научили прежде другие. 
Быть великим волейболистом это не значит быть 
хорошим тренером. Обратите внимание, невы-
полнимых задач перед «Динамо» не ставим. 

— Главное, наконец-то Москва не «вечно 
вторая»!

— 12 мая будет 12 лет, как «Динамо» воз-
родилось. В тот, первый свой сезон мы дошли до 
финала и проиграли «Уралочке». А 10 лет назад 
мы обыграли «Заречье-Одинцово» и стали чем-
пионами. И перед вторником очень боялись, что 
возьмем седьмое «серебро» подряд. Вот этого 
очень не хотелось. Так что теперь у нас в коллекции 
4 победы и 8 вторых мест.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СОБЫТИЕ ДНЯ

Вот, бывало, пошлешь кого-
нибудь сгоряча, а потом в 
душе-то переживаешь: до-
шел... не дошел?..

— Доктор, скажите, у меня 
грипп? 
— Да!
— Свиной?!
— Да! Только свинья могла 
вызвать «скорую» в 4 утра, с 
температурой 36,7!

— Сфотографируй меня око-
ло памятника Высоцкому! 
— Это не Высоцкий, это 
Безруков.
— Ну, пойдем тогда к памят-
нику Пушкину.

— Тоже он.
— Тогда к Есенину!
— Приглядись, это тоже он.
— Господи, да он везде, что 
ли, пойдем около березки 
пофоткаемся! 
— У меня для тебя плохие 
новости...

— А на Руси гостей всегда 
встречали хлебом и солью! На 
третий день гости умоляли дать 
хотя бы попить...

— Ты Бемби.
— Почему?
— Ну... Бемби — звучит хоро-
шо... А маленький тупой олень 
— не очень...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
8...10°, днем в Москве 16…18°. Облачно 
с прояснениями, местами небольшой 
дождь, ветер ночью восточный, 5–10 м/с, 
днем восточный 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 4.51, заход Солнца — 
20.02, долгота дня — 15.11. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДАТсКий уГОлОК

Всемирный день охраны труда.
День химической безопасности.
Фестиваль виски в 
Великобритании.
1906 г. — начало работы Всемирной 
выставки «Экспо-1906» в Милане.

1914 г. — в США запатентован воздуш-
ный кондиционер.
1969 г. — добровольная отставка Шарля 
де Голля с поста президента Франции.
2001 г. — состоялся полет в космос 
первого космического туриста Денни-
са Тито.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Джессика Альба (1981), актриса («Город 
грехов», «Удачи, Чак»)
Николай Астров (1906–1992), инженер-
конструктор бронетанковой техники
Зоя Воскресенская (1907–1992), раз-
ведчица, детская писательница
Курт Гёдель (1906–1978), логик, фило-
соф математики
Артем Карапетян (1926–2011), один из 
ведущих актеров дубляжа в советском 
и российском кино
Елена Молоховец (1831–1918), классик 
кулинарной литературы
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сПОРТ

уТРАТА ЗА БуГРОМ

В рамках американских праймериз 26 
апреля состоялся заключительный акт 
«супервторника», который проходил 
сразу в пяти штатах. У республикан-
цев победил нокаутом Дональд Трамп, 
набравший около 60% голосов во всех 
этих штатах — Мэриленде, Коннек-
тикуте, Пенсильвании, Делавэре и 
Род-Айленде. Как заявил победитель, 
теперь он стал «предполагаемым кан-
дидатом» своей партии в президенты.

Союз противников Трампа Круз–Кэйсик 
распался, продемонстрировав свою полную 
безнадежность. После «супервторника» у Трам-
па — 957 выборщиков, у Круза — 564 и у Кэйсика 
— 252. Трамп приплюсовал к своему воинству 
43 выборщика, Круз и Кэйсик всего одного и 
пять. (Необходимо набрать 1237 голосов для 
номинации в президенты.)

Выступая с победной речью, Трамп даже не 
коснулся своих республиканских конкурентов, 
лишь поиздевался над их несостоявшимся 
альянсом и обрушился на Хиллари Клинтон. Он 
вновь проявил себя в этом женоненавистником, 
сказав, что Хиллари, будь она мужчиной, полу-
чила бы от силы лишь 5% голосов от собранных 
ею во вторник.

Другой победитель прошедших прайме-
риз Хиллари Клинтон в своей речи призвала к 
сотрудничеству конкурента-демократа Берни 
Сандерса и всыпала бестактному Трампу по 
первое число. Она одержала верх над Сан-
дерсом в четырех штатах, уступив ему лишь 
Род-Айленд. Ее основными избирателями ока-
зались женщины и национальные меньшинства. 
Поэтому она победила в штате Нью-Йорк за 
счет города Нью-Йорка, а в Иллинойсе — за 
счет Чикаго.

Кандидату демократов для того, чтобы 
стать номинантом съезда партии, необходимо 

набрать голоса 2383 выборщиков. После по-
следнего «супервторника» у Клинтон 2026 вы-
борщиков. Из них 1524 — присягнувшие ей и 502 
суперделегата. У Сандерса 1282 выборщика. 
Из них — 1240 присягнувших ему и лишь 42 
суперделегата.

У «демократического социалиста» Сандер-
са нет никаких надежд на победу. (Остались 10 
праймериз, включая последнее в Калифорнии 
7 июня.) Тем не менее он продолжит борьбу 
уже не ради победы, а для того, чтобы, как он 
выразился, дать возможность проголосовать 
всем американцам. 

Победа на «супервторнике-2» дала Хил-
лари Клинтон возможность объявить себя де-
факто победительницей процесса номинации 
у демократов и начать сосредотачиваться для 
схватки с Трампом в ноябре этого года.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

сандерсу удача 
улыбнулась лишь 
в одном штате из пяти

ТРАМП ПОБЕЖДАЕТ НОКАуТОМ, 
КлиНТОН — ПО ОЧКАМ

Дональд Трамп: «Я считаю, что 
если бы Клинтон была мужчиной, 
то не набрала бы и 5% голосов».

ap

Александр Миндадзе (1949), киносценарист, 
режиссер

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 28.04.2016
1 USD — 65,1618; 
1 EURO — 73,8023.

О нем забыли, как забыли о многих символах 
той системы, того государства. Он не перестро-
ился, не мимикрировал, не схамелеонил. Был и 
всегда оставался очень советским человеком и 
не скрывал этого. Хотя из КПСС вышел ровно 19 
августа 1991 года, в самом начале путча ГКЧП.

Что ему стоил этот выход? Крушение, паде-
ние всех идеалов и ценностей, на которых был 
воспитан? Именно так. Ведь Институт междуна-
родных отношений он окончил в 1948 году. В 48-м, 
понимаете?.. При позднем, уже почти маразмати-
ческом Сталине, при «деле врачей», при борьбе с 
космополитами. 

Конечно, это был карьерный политолог. Про-
пагандист? Безусловно, ну а как же иначе. Только 
нынешних пропагандистов сравнивать с Зориным 
бесполезно. Какие они ему коллеги... так, мелкие 
школята, не более.

Значит, Акела промахнулся, защищал то, чего 
нет, верил в эту пустоту? Зорин так никогда не счи-
тал. Гордился, когда его называли монстром, даже 
на динозавра не обижался. Он знал себе цену.

Столп советской внешней политики. «Сегодня 
в мире», «9-я студия», «Международная панорама», 
даже «Ленинский университет миллионов», от 
одного названия которого сводит скулы. Он все это 
вел. Говорил известными советскими штампами? 
Иногда да, конечно. «Ослепителен Нью-Йорк в 
сегодняшний праздник, но нерадостны глаза про-
стых американцев» — это и про него тоже. А еще 
про него слагались песни, анекдоты. Позабытый 
сегодня бард Вадим Дабужский напевал когда-то 
такой вот очень популярный куплет:

Журналист Сейфуль-Мулюков, 
Цветов — с головой мужик, 
Зорин со своей наукой
И, конечно, Боровик. 
Смеялся, конечно, над Зориным и его 

сотоварищами. А кто тогда, в перестройку, не 
смеялся? Время было такое…

А это анекдот более ранний. «Встречаются 
Валентин Зорин и американский госсекретарь Генри 
Киссинджер. «Вы еврей?» — спрашивает Киссин-
джер Зорина. «Нет, я русский», — отвечает Зорин. 
— «А я американский». Да, два мира, два Шапиро.

Впрочем, советские люди придумывали анек-
доты только про очень знаковых, уважаемых людей. 
А уж как Зорина чтили в Белом доме. (Не путать с 
нашим!) В том самом, вашингтонском. Не только 
Киссинджер, но и практически все оставшееся в 
живых семейство Кеннеди, и Рейган, и Маргарет 
Тэтчер смотрели на этого невысокого человека 
если не снизу вверх, то уж прямо в глаза, с вели-
чайшим почтением, на грани потаенного страха. 
Идеологический противник, но какой!

90-е для Зорина прошли мимо, это понятно. 
Но с приходом Путина к власти возникла иллюзия, 
что время повернулось вспять. «Всегда с огром-
ным интересом и удовольствием следил за вашей 
работой. Практически все и всегда было блестяще 
и в высшей степени талантливо. Желаю успехов. 
Ваш Путин». Прямая цитата, написано от руки 
после прочтения зоринской книги «Неизвестное 
об известном». 

В последние годы он работал политобозрева-
телем в международном информагентстве, не так 
давно названном «Россия сегодня». Тихо работал, 
без всплесков, без сенсаций. В гармонии с самим 
собой. Пережив, как и все мы, «крупнейшую гео-
политическую катастрофу века» («Кто не жалеет 
о распаде СССР, у того нет сердца…»), Валентин 
Сергеевич тогда вернулся к себе. В родную гавань, 
как теперь у нас говорят… С уверенностью в том, 
что не зря прожил свою долгую жизнь. 

Светлая ему память.
Александр МЕЛЬМАН. 

ПАМЯТи ГлАВНОГО 
ПОлиТОБОЗРЕВАТЕлЯ сссР
О Валентине Зорине слагали 
песни и анекдоты
Ушел из жизни Валентин Зорин. На 92-м году. Невероятно, 
но это значит, что после развала Советского Союза, кото-
рому он служил верой и правдой, был в почете, Зорин про-
жил еще долгих 25 лет. Практически в безвестности.

7 лет спустя женское 
столичное «Динамо» 
избавилось от титула 
«вечно вторых»

сокращенный формат 
чемпионата России 
среди женских команд 
суперлиги кому-то 
пришелся по душе, 
а кто-то сразу увидел 
в нем несправедливость. 
Но факт неоспоримый. 
Титул, который последние 
5 лет методично забирала 
Казань со знаменитой 
Екатериной Гамовой 
во главе, возвращается 
в Москву. А диагональная 
нападающая команды 
Наталия Гончарова — 
лучший игрок турнира.

МОСКВА 
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